
 ПРОЕКТ У пассажиров 
появится возможность 
сдать дешевые билеты

Нет ничего 
невозвратного 

Ольга Игнатова

С ПРИНЯТИЕМ поправок в Воздушный кодекс РФ у 
пассажиров, которые прибрели дешевые невозвратные 
билеты в компаниях-лоукостерах, но по объективным 
причинам не могут ими воспользоваться, появится воз-
можность сдать проездные документы и получить обрат-
но деньги. 

Как рассказал «Российской газете» заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы по безопасности и противо-
действию коррупции Анатолий Выборный, принять по-
добные поправки рекомендовал Комитет Госдумы по 
транспорту и строительству. 

«Зачастую случается так, что человек покупает недо-
рогие невозвратные билеты на самолет, но перед поезд-
кой заболевает кто-то из близких, и приходится остать-
ся дома. Сейчас в такой ситуации вы не сможете вернуть 
билет и получить назад деньги», — напоминает Анатолий 
Выборный. 

Но с принятием законопроекта, уточняющего усло-
вия возврата авиабилетов, купленных в компаниях-ло-
укостерах, в случае болезни близкого родственника от 
билета можно будет отказаться с компенсацией его сто-
имости. Сейчас существует несколько оснований, по 
которым авиаперевозчик должен компенсировать пас-
сажирам стоимость билетов. Например, если человек 
не может улететь из-за болезни своего родст-
венника, который тоже имеет билет на данный 
рейс.

ПРАВО «РГ» публикует 
законы, по которым 
вранье станет дорогим 
удовольствием

Ложь дорожает

Наталья Козлова

НА СЛЕДУЮЩЕЙ неделе, 13 октября, начнут действо-
вать два закона, которые сегодня публикует «Российская 
газета». Они, говоря обывательским языком, об ответст-
венности за нежелание прекратить публично говорить 
гадости. 

Первый закон — это пакет поправок в Кодекс РФ об ад-
министративных правонарушениях. На официальном 
сленге — неисполнение требований о прекращении рас-
пространения информации или об опровержении ранее 
распространенной информации.

Не секрет, что сегодня вполне реально добиться, что-
бы суд обязал того, кто выкладывает в сеть откровенную 
ложь, опровергнуть неправду. И также реально, что та-
кое решение этот гражданин или организация проигно-
рируют и продолжат поливать грязью просто так или за 
деньги. 

Причем под прицелом оказываются как известные 
люди — политики, артисты, публичные личности, так и 
никому неизвестные рядовые граждане, которые кому-
то не понравились и их начали травить. Теперь за такое 
«удовольствие» надо будет платить. 

 Внесены поправки в Кодекс об административных 
правонарушениях. Теперь вводится ответственность за 
отказ выполнять судебное предписание о запрете на рас-
пространение незаконных или недостоверных 
сведений. Или нежелание дать  опровержение 
по требованию суда. 

Джордж Смит, 

Фрэнсис Арнольд 

и Грегори Уинтер — 

лауреаты Нобелевской 

премии по химии
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Президент Владимир Путин предлагает смягчить наказание 
за вторичные публикации в интернете

Блок-пост

Ирина Жандарова

М
инстрой сообщил о раз-
работке социальной ипо-
теки, которая позволит 

переселенцам из аварийного жи-
лья приобрести новые квартиры 
при минимальных финансовых 
вложениях. Соответствующий 
механизм кредитования ведом-
ство планирует разработать и 
внести на рассмотрение Госдумы 
в весеннюю сессию, сообщил гла-
ва Минстроя России Владимир 
Якушев.

Социальная ипотека может 
стать одним из механизмов, раз-
работанных министерством для 
новой программы расселения 
аварийного жилья, которая на-
чнет реализовываться с 1 января 
2019 года. «На расселение ава-
рийного жилья из федерального 

бюджета планируется направить 
432 миллиарда рублей», — сооб-
щил глава минстроя. Это только 
федеральные средства, которые 
составят 86 процента финанси-
рования программы, еще 14 про-
центов должны субсидировать 
регионы из своего бюджета. 

Однако минстрой не раз на-
стаивал на том, что рассчитыва-

ет привлечь к реализации про-
граммы внебюджетные источни-
ки и инвестиции. На это направ-
лена возможность расселения 
жилья силами застройщика. Этот 
механизм будет работать для до-
мов, которые расположены на 
привлекательных для дальней-
шей застройки участках земли. 

Еще одним механизмом ста-

нет социальная ипотека. Перво-
начальным взносом для такой 
ипотеки послужит стоимость 
аварийной квартиры, которую 
государство фактически выку-
пит у собственника. Глава мин-
строя также пояснил, что льгот-
ной в этой ипотеке будет и став-
ка. Планируется, что она соста-
вит 5—7 процентов.

«Очевидно, что таким обра-
зом минстрой пытается задейст-
вовать все возможные финансо-
вые ресурсы», — поясняет Сергей 
Гордейко, руководитель Анали-
тического центра Русипотеки. 
Такой способ приобретения жи-
лья задействует средства собст-
венника и государства, заемные 
средства банка, и сам застрой-
щик может пойти на 
уступки в цене для при-
влечения покупателя. 

Кира Латухина, 
Татьяна Замахина

В
ладимир Путин внес в 
Госдуму пакет попра-
вок о частичной декри-
минализации статьи 
282 Уголовного кодек-

са  об  экстремизме .  Цель  — 
исключение случаев привлече-
ния к уголовной ответственно-
сти за деяния, совершенные од-
нократно и не представляющие 
серьезной угрозы для основ кон-
ституционного строя и безопа-
сности государства. Речь идет в 
том числе о репостах в Интерне-
те. В Госдуме приступят к рас-
смотрению поправок уже 8 октя-
бря.

Речь идет о смягчении наказа-
ния по статье УК «Возбуждение 
ненависти или вражды, а равно 
унижение человеческого досто-
инства». Инициатива президен-
та позволит исправить законода-
тельный маразм, который ломал 

судьбы людей. Напомним, не до-
водить ситуацию с наказанием 
за лайки и репосты «до маразма 
и абсурда» Владимир Путин при-
звал во время Прямой линии 7 
июня. Внесенный законопроект 
— логическое завершение пози-
ции президента.

По статистике Генпрокурату-
ры, большую часть уголовных 
дел об экстремизме заводят 
именно за публикации в интер-
нете. За репосты в социальных 
сетях материалов, признанных 

экстремистскими, граждане по-
лучали реальные тюремные сро-
ки. Часто репост делался челове-
ком не  по злому умыслу,  а 
просто по незнанию, но легкое 
движение руки по компьютер-
ной мышке выливалось в тя-
жесть уголовной статьи. По-
правки президента как раз и по-
зволят отделить настоящих экс-
тремистов от тех, кто по незна-
нию распространил экстремист-
ский материал, делая, в частно-
сти, репосты сообщений.

В законопроект президента 
заложены положения из доклада 
Общероссийского народного 
фронта, которые он подготовил 
совместно с Генпрокуратурой 
РФ и направил в середине сентя-
бря главе государства. Инициа-
тива президента «позволит огра-
дить людей от необоснованного 
уголовного преследования и при 
этом выполнит профилактиче-
скую задачу — будет предостере-
жением от совершения подоб-
ных действий в будущем, ведь за-
частую граждане даже не знают о 
возможных серьезных последст-
виях лайка или репоста того или 
иного информационного мате-
риала», отмечает координатор 
законодательных инициатив 
ОНФ в Госдуме Наталья Костен-
ко. При этом уголовная ответст-
венность для тех, кто «действи-
тельно систематически наруша-
ет закон и ведет экстремистскую 
деятельность», сохраняется.

Согласно президентскому 

предложению, сначала будет 
применяться КоАП. Совершен-
ные публично (в том числе в ин-
тернете) действия, направлен-
ные на возбуждение ненависти 
либо вражды, могут повлечь ад-
министративную ответствен-
ность в виде штрафа для граждан 
в размере от 10 тысяч до 20 тысяч 
рублей, или обязательных работ 
на срок до 100 часов, или адми-
нистративного ареста на срок до 
15 суток. Для юридических лиц 
штраф составит от 250 тысяч до 
500 тысяч рублей. Если такое 
правонарушение в течение года 
совершается повторно, предус-
мотрена уголовная ответствен-
ность по статье 282 УК РФ (нака-
зание вплоть до лише-
ния свободы на срок от 
2 до 5 лет).

ИНИЦИАТИВА Жильцам аварийных домов будут давать кредиты 
на покупку новых квартир

Настрой на ипотеку
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Еще во время Прямой линии 
7 июня президент призвал не дово-
дить ситуацию с наказанием 
за лайки и репосты «до маразма 
и абсурда».

Акцент

 Поправки президента 
позволят отделить настоящих 
экстремистов от тех, 
кто сделал репост по незнанию
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Австралийский доллар 46,8504
Азербайджанский манат 38,5643
Армянский драм** 13,5063
Белорусский рубль 30,6682
Болгарский лев 38,7150
Бразильский реал 16,6010

Венгерский форинт** 23,4664
Вон Республики Корея*** 58,4525
Гонконгский доллар* 83,4793
Датская крона 10,1550
Доллар США 65,4244
Евро 75,7353

Индийская рупия** 89,4815
Казахстанский тенге** 17,9772
Канадский доллар 50,9853
Киргизский сом** 95,0245
Китайский юань* 95,2473
Молдавский лей* 38,7356

Новый туркменский манат 18,7194
Норвежская крона* 80,1671
Польский злотый 17,6436
Румынский лей 16,2279
СДР  91,0413
Сингапурский доллар 47,5952

Таджикский сомони* 69,4357
Турецкая лира 10,8459
Узбекский сум**** 79,9844
Украинская гривна* 23,0815
Фунт стерлингов  85,0256
Чешская крона* 29,3449

Шведская крона* 72,8938
Швейцарский франк 66,3466
Южноафриканский рэнд* 45,6154
Японская иена** 57,4680

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.10.18
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Врачи должны вернуться 
на заводы и в школы, потому что 
гораздо дешевле проводить 
регулярную диагностику, 
чем оплачивать больничные

Новые «Сапсаны» 
смогут развивать 
скорость свыше 
250 километров в час

Страница 05Страница 04

«Локомотив» проиграл
второй матч
в Лиге чемпионов
подряд, уступив
«Шальке» 0:1
Страница 12
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

С кем Юрий 
Башмет едет 
в Минск / 
стр. 4

В НОМЕРЕ

Акцент

 Ипотечную ставку для пересе-
ленцев из аварийного жилья 
могут значительно снизить — 
до 5—7 процентов 
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Кира Латухина, Санкт-Петербург

В
ладимир Путин в среду сме-
нил губернатора Санкт-Пе-
тербурга. Возглавить Север-

ную столицу в ранге врио губер-
натора президент предложил сво-
ему полпреду в Северо-Западном 
федеральном округе Александру 
Беглову. Георгий Полтавченко, ру-
ководивший городом с 2011 года, 
займет другой высокий пост — 
председателя совета директоров 
Объединенной судостроительной 
корпорации.

Владимир Путин провел встре-
чу с Бегловым и Полтавченко во 
время поездки в город на Неве. 
«Хотел бы начать именно с вас как 

с губернатора Петербурга, — обра-
тился к Полтавченко президент. — 
Вы проработали на этой должно-
сти 7 лет. За эти годы город изме-
нился к лучшему, он развивает-
ся». «Вы работали на благо жите-
лей... Город большой, проблем 
много, — продолжил он. — И всегда 
первое лицо отвечает за все. Ко-
нечно, много проблем еще не ре-
шено, но очень многое измени-
лось за эти годы. И я вас хочу за 
это поблагодарить».

«Хочу вам предложить работу 
общенационального характера, — 
объявил президент. — Вы знаете, 
как много внимания мы сегодня 
уделяем развитию судостроения. 
И в этой связи отмечу, что Петер-

бург изначально, исторически — 
один из центров российского су-
достроения. Хочу вас просить 
возглавить Объединенную судо-
строительную корпорацию в ка-
честве председателя совета ди-
ректоров».

Полтавченко поблагодарил за 
доверие и за оценку. «Что-то полу-
чалось, что-то, наверное, не очень 
получалось, но я старался, и ду-
маю, что ваша оценка говорит о 
том, что я, наверное, оправдал и 
ваше доверие, и доверие жителей 
Санкт-Петербурга, наших земля-
ков», — заметил он. Говоря о новом 
месте работы, Полтавченко отме-
тил, что «есть огромное желание 
послужить». «Потому что Санкт-
Петербург — это город морской во 
всех отношениях, и здесь заро-
ждалось наше судостроение, 
здесь сегодня работают флагманы 
нашего судостроения», — сказал 
он.

«Георгий Сергеевич, здесь 
много вопросов. И речь идет, ко-
нечно, не только о развитии судо-
строительного кластера Петер-
бурга, хочу еще раз подчеркнуть 
— речь идет о развитии всего судо-
строения, всей отрасли», — поя-
снил Путин. Нужно поднимать и 
дальше судостроение в Калининг-
раде, в Поволжье, на Дальнем Вос-
токе. «У нас очень много направ-
лений деятельности, и одна из 
ключевых задач — переходить от 
заказов в области обеспечения 
обороноспособности в области 
гособоронзаказа, к строительству 

судов различного класса граждан-
ского назначения», — подчеркнул 
глава государства. «Я готов рабо-
тать 24 часа в сутки», — отклик-
нулся собеседник.

Губернаторские полномочия 
Полтавченко истекали в 2019 
году. Тогда же, в сентябре следую-
щего года, предстоят губернатор-
ские выборы. До этого руково-
дить городом в должности врио 
губернатора будет Александр Бе-
глов, который в начале 2000-х 
имел опыт работы в должности 
вице-губернатора Петербурга, за-
тем много лет работал в Кремле на 
руководящих позициях, а послед-
ний год был полпредом президен-
та на Северо-Западе.

«Александр Дмитриевич, у вас 
жизнь практически, почти на 100 
процентов связана с Ленингра-
дом, с Петербургом. Вы здесь с 
1979 года, да? Вы строитель и на-
чинали свою трудовую деятель-
ность именно в Петербурге как 
строитель. Монтажником работа-
ли, да?» — спросил глава государ-
ства. «Монтажником-высотни-
ком», — как в песне, сказал Беглов.

«Здесь росли по службе, в хо-
рошем смысле слова карьеру де-
лали», — продолжил Путин. «Я 
буду просить вас уделить особое 
внимание ключевой территории 
не только на Северо-Западе, но и 
во всей России, уделить особое 
внимание Петербургу и хочу на-
значить вас исполняющим обя-
занности губернатора Санкт-Пе-
тербурга — до сентября следующе-
го года. А к сентябрю будет видно, 
как складывается работа, как идет 
эта работа, и в соответствии с 
этим уже будете принимать реше-
ние о своей дальнейшей судьбе», 
— пояснил Путин.

Поблагодарив за доверие, Бе-
глов заметил, что хотел бы еще са-
мому себе дать наказ – оправдать 
доверие ленинградцев, санкт-пе-
тербуржцев. «Для меня это важ-
но, потому что это мой дом, моих 
родных и близких, здесь растут 
мои дети, здесь мои друзья, это 
мой родной город», — сказал он.

Нового руководителя обрела и 
Хакасия. О своем решении Влади-
мир Путин сообщил замминистра 
по делам Северного Кавказа Ми-

хаилу Развожаеву лично на встре-
че в Кремле. Во главе республики 
он будет временно — на месяц, до 
вступления в должность победи-
теля выборов, которые пройдут 
совсем скоро, 21 октября. А потом 
вернется в столицу.

«У меня к вам необычная 
просьба и несколько необычное 
поручение, — обратился глава го-
сударства к Развожаеву. — Руково-
дитель Хакасии Зимин подал в от-
ставку: это и понятно, он отказал-
ся от дальнейшей борьбы в ходе 
предвыборной кампании». «Но 
Сибирь вы знаете, там уже по но-
чам заморозки, нужно довести до 
полного завершения подготовку к 
зиме, нельзя ни на один день упу-
скать из виду проблемы социаль-
ного характера, — сказал он. — Там 
много вопросов, которые требу-
ют постоянного внимания, и не 
просто внимания, а руководства 
этими непростыми, сложными 
процессами».

«Поэтому просьба заключает-
ся в том, чтобы вы выехали в Хака-
сию, поработали там в течение 
месяца, взяли под контроль ситу-
ацию в республике, в том числе и 
по социально-экономическим 
проблемам, помогли провести чи-
стые, открытые и в полном смы-
сле отвечающие нашим законам 
выборы, — пояснил Путин. — И по-
том, я готов, обещаю, что сделаю 
это, верну вас в Москву и, без-
условно, найду вам применение в 
федеральных органах в соответст-
вии с вашим опытом».

ДОКУМЕНТ Президент 
подписал пакет 
пенсионных законов

Держать баланс

Валентина Егорова

ПАКЕТ законов об изменении пенсионной системы вче-
ра подписал президент Владимир Путин. Он также ут-
вердил закон, разрешающий направлять изъятые у кор-
рупционеров средства в бюджет Пенсионного фонда, и 
введение уголовной ответственности за отказ в приеме 
на работу или увольнение лиц предпенсионного возра-
ста.

В среду днем поправки в пенсионное законодатель-
ство одобрил Совет Федерации. В обсуждении приняли 
участие министры социального блока во главе с вице-
премьером Татьяной Голиковой. Накануне поправки 
подробно обсуждались в профильных комитетах. Тем не 
менее сенаторы задали немало вопросов. «Принятие за-
кона направлено на соблюдение баланса трудовых ре-
сурсов и формирование финансово устойчивой пенси-
онной системы на долгосрочную перспективу, позволя-
ющей обеспечить повышение уровня пенсионного 
обеспечения выше инфляции», — уверены парламента-
рии. 

Право на страховую пенсию будут иметь мужчины, 
достигшие возраста 65 лет, и женщины, достигшие 60. 
Однако эти изменения будут вводиться поэтапно. В 2019 
и 2020 годах выйти 
на заслуженный от-
дых можно будет на 
полгода раньше 
установленного за-
коном срока. Также 
закон предусматри-
вает право досроч-
ного выхода на пен-
сию для мужчин, от-
работавших 42 года, 
и для женщин, имею-
щих трудовой стаж 
не менее 37 лет. Однако воспользоваться этим правом 
смогут граждане, достигшие 60 и 55 лет соответственно.

«Нынешняя реформа находится абсолютно в миро-
вом тренде, мы идем по тому пути, по которому идут пра-
ктически все цивилизованные страны. Более того, мы по 
этому пути пошли далеко не первыми, а одними из по-
следних», — отметил глава международного комитета СФ 
Константин Косачев.

В рамках пакета сенаторы одобрили четыре докумен-
та, направленных на защиту социально уязвимых групп 
населения, прав работников предпенсионного возраста 
и дополнительное финансирование Пенсионного фонда. 
Один из них — поправки в Уголовный кодекс РФ об ответ-
ственности за незаконное увольнение предпенсионеров 
или необоснованный отказ в приеме их на работу. В каче-
стве наказания вводится штраф до 200 тысяч рублей 
либо обязательные работы до 360 часов.

Другой закон расширяет источники пополнения бюд-
жета ПФР за счет перечисления в него «денежных 
средств, полученных в результате совершения корруп-
ционных правонарушений, а также денежных средств от 
реализации конфискованного имущества» коррупцио-
неров. Также сенаторы внесли поправки в Трудовой ко-
декс РФ — работники смогут раз в три года получать оп-
лачиваемый выходной день на прохождение диспансери-
зации. Граждане предпенсионного возраста наделяются 
правом получать такие выходные чаще и в большем ко-
личестве — по два дня ежегодно.

В пакет законов вошла и ратификация Конвенции о 
минимальных нормах социального обеспечения, приня-
той в Женеве еще в 1952 году. «Мы ратифицируем Кон-
венцию МОТ, которая установила параметры, ниже ко-
торых ни в одной стране не должно быть. И Россия толь-
ко сейчас в связи с изменением пенсионного законода-
тельства берет на себя эту ответственность, что пенсии в 
России не могут быть ниже 40% заработка работавшего 
человека», — заявила спикер Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко. «Ратифицируя эту конвенцию, мы тем са-
мым говорим о том, что у нас не будет хуже того уровня, 
который определен международными документами. 
Раньше мы такие обязательства взять на себя не могли», 
— добавила она.

Блок-пост

Анализ правоприменительной практики пока-
зывает, что не во всех случаях привлечение к 
уголовной ответственности за деяния, предус-

мотренные частью первой статьи 282 УК РФ, обоснован-
но, следует из сопроводительных документов к законо-
проекту. 

Как заявил журналистам пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков, президент «отреагировал на 
вопрос о декриминализации статьи 282 Уголовного ко-
декса, так называемой статьи о репостах». «Это инициа-
тива президента: именно он сказал, что все должно укла-
дываться в здравый смысл и не доходить до маразма. 
Собственно, проявления маразма таким образом ис-
правляются», — пояснил представитель Кремля. 

Решение главы 
государства внести 
поправки вызвано 
тем, что «закон был 
составлен таким 
образом, что зача-
стую граждане это 
делали без какого-то 
злого умысла и сами 
не отдавали себе в 
этом отчет... И мы 
сталкивались с ситу-
ациями, о которых, в 
частности, писатель Сергей Шаргунов рассказывал во 
время Прямой линии», — уточнил Песков. По его словам, 
правоприменение показало необходимость внесения 
корректив, что и было сделано.

Совет Госдумы рассмотрит внесенный президентом 
пакет поправок на заседании 8 октября, сообщил спикер 
палаты Вячеслав Володин. Пакет может быть принят до 
конца осенней сессии Госдумы, заявил глава Комитета 
ГД по госстроительству и законодательству Павел Кра-
шенинников. 

В соответствии с Конституцией уголовный закон, об-
легчающий ответственность, имеет обратную силу, поя-
снил глава комитета. «Соответственно, те приговоры, 
которые были вынесены по 282-й статье, ч.1, будут пере-
смотрены, и если была только эта норма, то приговоры 
будут отменены, если в совокупности с другими статья-
ми Уголовного кодекса, то будут пересчитаны сроки», — 
сказал Крашенинников «Интерфаксу». Если приговор 
еще не вступил в силу или идут следствия по 282-й ста-
тье, то они должны быть прекращены.

Отмене подлежат только решения суда, вынесенные 
исключительно по данной статье.

Форум Владимир Путин представил энергетические планы России 
и ответил на вопросы о США, шпионаже и Скрипалях 

Зеркало рынка

Татьяна Замахина 

П
резидент Владимир 
Путин выступил на 
пленарном заседании 
Международного фо-
рума «Российская 

энергетическая неделя», а также 
пообщался с участниками. Рос-
сийский лидер сообщил о роли и 
перспективах России на мировых 
энергорынках, дал прогноз на 
рост добычи и цен на энергоноси-
тели. Отвечая на вопросы, он 
вступил в заочную полемику с 
президентом США Дональдом 
Трампом, которому, в частности, 
посоветовал искать виновника 
роста цен на нефть в зеркале.

В Москву на международный 
форум, который продлится до 6 
октября, съехались руководите-
ли энергетических ведомств раз-
личных стран, лидеры крупней-
ших международных компаний, 
ведущие мировые эксперты, гла-
вы российских регионов. «На 
этот раз приехало рекордное ко-
личество специалистов, всех, кто 
интересуется энергетикой, — 9,5 
тысячи человек, — отметил, начи-
ная заседание, Владимир Путин. 
— Приехали, чтобы в открытом, 
доверительном ключе обсудить 
темы глобальной энергетиче-
ской повестки».

Россия, как известно, являет-
ся одним из крупнейших игроков 
мирового энергетического рын-
ка, напомнил глава государства. 
Наша страна занимает ведущие 
позиции по добыче и экспорту 
нефти и газа, входит в число ли-
деров по объемам выработки 
электроэнергии и добыче угля. И 
именно в партнерстве с другими 
странами РФ собирается «фор-
мировать общее энергетическое 
пространство и общее энергети-
ческое будущее», заверил прези-
дент. Ведь обеспечить надежную 
энергетическую безопасность 

всей планеты может только гло-
бальное партнерство, работа по 
одинаковым для всех правилам, 
уверен он. Для этого необходимо 
наладить прозрачный конструк-
тивный диалог участников рын-
ка, без какой-либо политической 
подоплеки, только на основе пра-
гматизма и понимания солидар-
ной ответственности.

Баланс спроса и предложения 
на нефтяном рынке, достигнутый 
благодаря соглашению с ОПЕК, 
подтверждает правильность та-
кого подхода, отметил Владимир 
Путин. По его словам, Россия и 
дальше собирается продвигать 
диалог нефтедобывающих стран, 
чтобы обеспечить стабильность 
нефтяной конъюнктуры, создать 
условия для устойчивого разви-
тия отрасли.

— В обозримом будущем спрос 
на нефть будет расти, и главным 
образом за счет потребителей в 
Азиатско-Тихоокеанском регио-
не, — спрогнозировал глава госу-
дарства. — Хотя и в Европе растет, 
конечно, и на американском кон-
тиненте.

На рынке нефти участники за-
седания остановились отдельно, 
задав Путину ряд вопросов. Так, 
президента спросили о цели до-
говоренности стран ОПЕК о со-
кращении добычи. «Речь шла о 
том, чтобы запасы сократить из-
быточные, сбалансировать ры-
нок, — подчеркнул глава государ-
ства. — Потому что ведь дело не в 
доходах нефтяных компаний — 
для того, чтобы кто-то набивал 
себе карманы. А дело в состоянии 
отрасли, чтобы появились ресур-
сы для инвестиционных целей и 
инвестпроектов». Он предупре-
дил, что если рынок не будет сба-
лансирован, то это неизбежно 
приведет к сокращению инвести-
ций, и как результат — «это все 
выльется в дефицит на рынке и 
резкий скачок цен».

«Я хочу обратить ваше внима-
ние на то, что, наверное, впервые 
в истории все участники подоб-
ных договоренностей выполнили 
свои обещания», — отметил Пу-
тин, говоря об обязательствах по 
сокращению добычи. Он расска-
зал участникам дискуссии, что 
поговорил на эту тему с гене-
ральным секретарем ОПЕК Мо-
хаммедом Баркиндо (встреча со-
стоялась на полях форума). Кста-
ти, РФ в случае необходимости 
может нарастить добычу нефти 
на 200—300 тысяч баррелей в 
сутки, отметил российский ли-
дер.

Президенту привели мнение 
его американского коллеги До-
нальда Трампа, который посето-
вал на высокие цены на нефть. 
Путин с ним отчасти согласился, 
назвав оптимальной цену на 
уровне 65—75 долларов за бар-
рель. Однако посоветовал амери-
канскому лидеру «посмотреться 
в зеркало» в поисках виновника 
роста цен на «черное золото».

Цены, по его словам, поднима-
ют ожидания введения санкций 
США против Ирана (Путин на-
звал их незаконными и вредны-
ми для мировой экономики), а 
также снижение добычи в Север-
ной Африке в связи с граждан-

ской войной и в Венесуэле — тоже 
по внутриполитическим сообра-
жениям и в связи с введенными 
там ограничениями.

«Давайте прямо скажем, что 
такая цена на нефть — это в значи-
тельной степени результат дея-
тельности сегодняшней амери-
канской администрации», — ре-
зюмировал российский лидер. 
Отвечая на другой вопрос, он 
также выразил мнение, что США 
своей санкционной политикой 
сами подрывают доверие к дол-
лару как к мировой резервной ва-
люте. «Реально пилят сук, на ко-
тором сидят, это странно даже, 
удивительно», — сказал Путин.

Так что лучше в рыночные 
процессы не вмешиваться, «пы-
таясь получить какие-то конку-
рентные преимущества с помо-
щью политических инструмен-
тов», еще раз посоветовал прези-
дент РФ. Регулирование цен, «как 
в Советском Союзе, до добра не 
доводит», подчеркнул Путин, 
еще раз отметив, что у ОПЕК дру-
гие задачи.

Говоря о возможном давлении 
на администрацию президента 
США в этой сфере, Путин подчер-
кнул, что ничего об этом не знает. 
«Не втягивайте меня, пожалуй-
ста, во внутриполитические про-

цессы и дрязги в Соединенных 
Штатах, — попросил он автора во-
проса, — а то опять скажут, что мы 
вмешиваемся во внутриполити-
ческую жизнь в США». В ходе 
дальнейшей беседы глава госу-
дарства назвал домыслы на эту 
тему «мракобесием» и выразил 
надежду, что рано или поздно на-
ступит момент, когда Россия и 
США смогут восстановить отно-
шения в полноценном формате.

«Хочу, чтобы мракобесие за-
кончилось, связанное с мнимым 
вмешательством РФ в предвыбор-
ную кампанию Соединенных 
Штатов, чтобы наконец элиты 
американские успокоились, разо-
брались в конце концов между со-
бой, чтобы там так же, как на не-
фтяном рынке, установилось рав-
новесие и определенный баланс 
здравого смысла и общенацио-
нальных интересов», — сказал Пу-
тин.

Рынку газа тоже была посвяще-
на отдельная дискуссия. «Наше 
преимущество — это не только 
крупнейшие запасы природного 
газа, но и наличие средств достав-
ки, трубопроводной инфраструк-
туры, что вместе с низкой стоимо-
стью обеспечивает устойчивость 
позиций сетевого газа на рынке», 
— заявил Путин. Отвечая на вопро-
сы, он заверил, что цена на рос-
сийский газ для Европы всегда бу-
дет конкурентоспособной. В этой 
связи российский лидер отметил, 
что газ, поставляемый в Европу из 
США, на 30% дороже. Так что зря 
возмущается тот же Дональд 
Трамп по поводу того, что россий-
ское топливо хорошо продается. 
«Если Европа будет покупать аме-
риканский газ, который дороже на 
30%, чем наш, то общая конкурен-
тоспособность России в герман-
ской экономике резко упадет 
вниз. Это очевидный факт», — рас-
судил Путин, отвечая на очеред-
ную ремарку на тему «недоволь-

ства» президента США. Руководи-
тели европейских компаний, ком-
ментируя эти заявления, назвали 
позицию российского лидера ло-
гичной.

Обсудили и другие энергети-
ческие рынки. В частности, была 
затронута тема развития альтер-
нативных источников энергии. 
Они важны, однако традицион-
ные углеводороды будут исполь-
зоваться в мире еще десятиле-
тия, отметил Путин. При этом 
российский лидер отметил, что 
Россия присоединяется к луч-
шим международным практи-
кам: ресурсосберегающим тех-
нологиям, технологиям, оказы-
вающим наименьшее влияние на 
окружающую среду.

Участники заседания говори-
ли не только об энергетике. Так, 
президента спросили мнение о 
так называемом деле Скрипаля. 
«Некоторые информационные 
источники проталкивают мысль, 
что господин Скрипаль — чуть ли 
не правозащитник, — сказал он. — 
Он просто шпион, предатель Ро-
дины. Он просто подонок, вот и 
все». Глава государства напомнил 
о предложениях Москвы прове-
сти совместное расследование 
инцидента в Солсбери, в том чи-
сле в рамках соглашения о помо-
щи по уголовным делам с Вели-
кобританией. «А возня между 
спецслужбами — это что, вчера ро-
дилось что ли? — добавил Путин. — 
Как известно, шпионаж, как и 
проституция, — одна из важней-
ших профессий в мире. Никто это 
не закрывал и закрыть пока не в 
состоянии». Сам же скандал, свя-
занный с отравлением в Солсбе-
ри, искусственно раздут, заявил 
президент.

Президент России убежден, что 
обеспечить надежную энергетиче-
скую безопасность всей планеты 
может только глобальное партнер-
ство.

Акцент

 Владимир Путин: 
Лучше не вмешиваться 
в  рыночные процессы, 
не пытаться получить 
преимущества с помощью 
политических инструментов

Правоприменение 
282-й статьи УК 
доходило до мараз-
ма, теперь это 
исправляется

Закон направлен 
на формирование 
финансово устойчи-
вой пенсионной 
системы

Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1598402
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КАДРЫ Владимир Путин назначил Александра Беглова врио губернатора Петербурга

Ключ к Неве
Акцент

 Александр Беглов дал себе 
наказ — оправдать доверие 
петербуржцев

Георгий Полтавченко (на фото слева) передает дела Санкт-Петербурга 
Александру Беглову.
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РЕСУРСЫ Газу отвели ведущую 
роль в энергетическом 
обеспечении мира

Для тех, 
кто в танкере

Александра Воздвиженская

П ОТ Р Е Б Н О СТ Ь  в энергии в 
мире вырастет к 2040 году на 30 
процентов, что потребует допол-
нительных поставок ресурсов, и 
роль газа будет одной из ведущих 
наряду с возобновляемыми 
источниками энергии. Но, учиты-
вая, что возобновляемая энергия 
не сможет полностью заместить 
рост спроса, газу все же будет от-
ведена более серьезная роль. При 
этом на конкурентных рынках 
идут торговые войны, озвучива-
ются протекционистские меры. 
Это создает риски энергообеспе-
чения потребителей в мире.

Об этом заявил министр энер-
гетики РФ Александр Новак на 
Российской энергетической неде-
ле. «Мы должны думать не только о 
производителях, но и о потребите-
лях»,  — призвал он. В мире до полу-
тора миллиардов человек без до-
ступа к энергии. Поэтому стоит за-
дача улучшить положение не толь-
ко в развитых странах, но и в Аф-
рике и Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. И Россия выступает за 
рыночную, честную конкурен-
цию, подчеркнул Новак.

Газ — это углеводородный ре-
сурс, больше всего отвечающий 
экологическим требованиям, и 
его запасов на планете достаточ-
но. Мировая торговля газом за по-
следние 10 лет выросла на 46 про-
центов. Рынок сжиженного при-
родного газа (СПГ) показал рост 
на 76 процентов благодаря техно-
логическим прорывам. По оцен-
кам Новака, доля газа в энергоба-
лансе вырастет с текущих 23 до 26 
процентов к 2035 году, при этом 

общий спрос на газ вырастет на 40 
процентов к тому же времени, 
оценил министр. В структуре тор-
говли также увеличится доля СПГ.

Основными потребителями го-
лубого топлива до 2035 года будут 
США, Европа, Китай и другие стра-
ны Азии. «Мы видим возможность 
по увеличению собственной добы-
чи», — считает Новак. Для России 
откроется возможность частично 
возместить мировому рынку не-
обходимые объемы добычей на 
Ямале и Гыдане.

При этом СПГ не будет мешать 
трубопроводным поставкам, уве-
рен министр. Он считает, что по-
тенциал роста импорта газа до 
2035 года в Европе составляет для 
российского экспорта 100 милли-
ардов кубометров (при текущих 
годовых поставках, близких к 200 
миллиардам кубометров). Кроме 
того, Россия будет развивать эк-
спорт в китайском направлении, 
где закупки одного СПГ в этом 
году выросли на 50 процентов, 
сказал Новак.

Даже если потребление газа не 
будет расти в Европе, то очевидно, 
что внутренняя добыча там будет 
падать, согласен зампред правле-
ния «Газпрома» Александр Мед-
ведев. Уже в этом году поставки 
российского газа в Европу выйдут 
на рекордные уровни. «Мы не яв-
ляемся монополистами на евро-
пейском рынке», — напомнил Но-
вак, добавив, что выбор за потре-
бителем: у кого газ дешевле, тот и 
поставляет больше. Для сжижен-
ного газа путь на европейский ры-
нок тоже открыт, уверен министр.

Продолжение темы на с. 5

КОШЕЛЕК Началась 
Всероссийская декада 
подписки на прессу

Читателю — бонус 

Татьяна Шадрина

СТАРТОВАЛА Всероссийская декада подписки на газе-
ты и журналы. С 4 по 14 октября 2018 года можно со 
скидками подписаться на любимые издания, в том числе 
и на «Российскую газету».

В эти дни «Почта России» дополнительно к скидкам 
издательств снижает для подписчиков цену на доставку. 
По каталогу «Почты России» — на 10 процентов для феде-
ральных СМИ и на 15 — для региональных и местных, а по 
каталогам других подписных агентств на 5 процентов 
для федеральных СМИ и на 10 — для региональных. Од-
новременно сохраняется скидка для подписчиков на до-
ставку изданий, вошедших в список, подготовленный 
Экспертным советом по региональным печатным СМИ 
при минкомсвязи: 25 процентов по каталогу «Почты 
России» или 20 процентов по каталогам альтернативных 
подписных агентств.  В списке около 2500 наименова-
ний. « Подписаться на любимые издания со скидкой до 
40 процентов — хорошая возможность сэкономить», — от-
метила заместитель генерального директора по почтово-
му бизнесу «Почты России» Инесса Галактионова.

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Б
ольшого хрустального пе-
ликана разыграют между 
собой пять педагогов — два 

учителя истории и обществозна-
ния, два преподавателя инфор-
матики и компьютерных техно-
логий и один химик. Все — мужчи-
ны.

В современном обществе бы-
тует мнение, что учитель — про-
фессия женская. Но конкурс про-
фессионального мастерства сре-
ди педагогов раз за разом это 
опровергает: за 29 лет его суще-
ствования из 31 победителя (два-
жды выбирали двух победите-
лей) женщин — всего шесть. Муж-
чины, оправдываются организа-
торы, более амбициозны и по-хо-
рошему агрессивны. В этом году 
в Петербург съехались предста-

вители всех субъектов РФ — 85 
участников, победители заочно-
го тура. Строгому жюри из 15 че-
ловек они показали «Мастер-
класс», представили свой «Обра-
зовательный проект» и поучаст-
вовали в «Педагогическом сове-
те». По результатам отбора шоко-
ладных Малых пеликанов полу-
чили пятеро: Алихан Динаев из 
Чеченской Республики, Игнат 
Игнатов из Москвы, Григорий 
Назаров из Московской области, 
Илья Казанцев из Псковской об-
ласти и Юрий Клюев из Брянской 
области. С выходом в финал кон-
курса учителей лично поздравил 
президент Владимир Путин. 

После окончания церемонии 
награждения лауреатов все они 
признались, что в этом конкурсе 
главное — действительно не побе-
да, а участие.  «Мы — педагоги, мы 
учим детей, — отметил Илья Ка-
занцев. — Но в этот раз мы сами  

учились у коллег. Крепко подру-
жились за эти дни и обязательно 
будем общаться дальше. Уже 
даже договорились, кто к кому 
первым поедет в гости».

Итоговое испытание пройдет 
в Москве. Лауреатов ожидает 
«Разговор с министром». Лучшие 
педагоги страны обсудят с Оль-
гой Васильевой решения, с помо-
щью которых Россия может вой-
ти в десятку стран — лидеров по 
качеству общего школьного об-
разования. На итоговом испыта-
нии оценку идеям молодых педа-
гогов выставит компетентное 
жюри. «Учителя года-2018» вы-
берут по сумме баллов, получен-
ных на всех этапах конкурса. 
Вручение главной награды состо-
ится в День учителя 5 октября.

ФИНАНСЫ Минфину удалось
провести лишь один 
аукцион по размещению 
гособлигаций

Смешанные 
чувства долга

Игорь Зубков

МИНФИНУ удалось провести лишь один из двух запла-
нированных аукционов по размещению облигаций феде-
рального займа (ОФЗ). Они должны были прервать затя-
нувшуюся с конца августа паузу на первичном рынке 
госдолга, но спрос локальных инвесторов перебили рас-
продажи со стороны нерезидентов.

Минфин предложил трехлетние и шестилетние обли-
гации на сумму по 10 миллиардов рублей. Несмотря на 
накопленный отложенный спрос и стабилизацию рынка, 
на первом аукционе минфин смог разместить лишь 74 
процента бумаг со средневзвешенной доходностью 8,29 
процента, а второй он признал несостоявшимся «в связи 
с отсутствием заявок по приемлемым ценам при теку-
щей рыночной конъюнктуре».

К реальным потребностям бюджета размещения сей-
час имеют опосредованное отношение, поскольку рубле-
вая стоимость барреля нефти сорта Urals держится на 
уровне 5380 рублей — с таким допингом бюджет балан-
сируется вовсе без внутренних заимствований. «Ничего 
особенного не случилось, поскольку в данном случае 
цель была «потрогать воду», — считает главный эконо-
мист рейтингового агентства «Эксперт РА» Антон Табах. 
— Сейчас мы можем наблюдать, что рынок пока еще не 
нормализовался, но уже заметен некоторый сдвиг с тех 
позиций, которые были три недели назад». 

Глава минфина Антон Силуанов не исключил продле-
ния взятой в сентябре паузы до конца года, если рынок 
«не успокоится». 

Также в среду минфин объявил параметры закупок 
валюты в резервы в октябре: они составят 475 миллиар-
дов рублей (ежедневно 20,7 миллиарда) против 426,9 
миллиарда в сентябре. Рекордный план на октябрь объя-
сняется ростом нефтяных цен до четырехлетних макси-
мумов в сентябре — Urals за это время прибавила почти 
10 процентов. 

Покупки по-прежнему будут производиться из резер-
вов Банка России, который прекратил транслировать 
операции по бюджетному правилу на внутренний рынок 
в конце августа, поддержав тем самым рубль. Однако из-
за санкционного давления национальная валюта так и не 
смогла реализовать потенциал к укреплению, вызван-
ный отменой fx-покупок: доллар торгуется в районе 65,5 
рубля, что достаточно много при цене нефти 85 долларов 
за баррель, отмечают аналитики банка «Санкт-Петер-
бург». 

Накопленный объем отложенных интервенций с сере-
дины августа по октябрь превысит 16 миллиардов долла-
ров, Банк России обязался докупить их в последующие 
годы. По оценке аналитиков Росбанка, в случае ускорен-
ного выполнения плана по интервенциям в 2019 году ру-
блю будет сложно сохранять тренд на укрепление даже 
при устойчиво высоких ценах на нефть и стабилизации 
геополитического фона.

СОВФЕД Максим 
Орешкин дал 
прогнозы 
по цене нефти 
и курсу 
валюты

ХОД РУБЛЕМ

Айсель Герейханова

В БЛИЖАЙШИЕ годы Россия 
войдет в пятерку самых круп-
ных экономик мира. Об этом за-
явил министр экономического 
развития Максим Орешкин, вы-
ступая в четверг в рамках «пра-
вительственного часа» с прогно-
зом социально-экономического 
развития страны. Министр поя-
снил, что впервые прогноз дает-
ся сразу на шесть лет — до 2024 
года. 

По его словам, документ 
основан на достижении целей, 
заявленных в майском указе 
президента. Глава минэконо-
мразвития также отметил, что 
прогноз был подготовлен в усло-
виях высокой волатильности на 
глобальных рынках, кризиса 
развивающихся экономик и 
ожиданий от санкционного дав-
ления.

«Но в отличие от прошлых 
эпизодов реализованные за по-
следние годы структурные эко-
номические реформы позволили 
нам прогнозировать всего лишь 
негативный краткосрочный эф-
фект на финансовых рынках и в 
экономике в целом», — рассказал 
Орешкин.

Он напомнил, что минэконо-
мразвития сохраняло прогноз 
курса неизменным, на уровне 64 
рублей за доллар, «несмотря на 
то, что творилось на финансовых 
рынках». «В итоге произошло то, 
о чем я говорил, и за последние 
недели рубль укрепился с 70,5 до 
65 рублей за доллар», — заявил 
министр. В связи с этим Ореш-
кин выразил надежду, что вола-
тильность последних месяцев на 
российском финансовом рынке 
скоро завершится. По его мне-

нию, российская валюта может 
укрепиться сильнее уровня в 64 
рубля за доллар. Отвечая на во-
просы журналистов, министр 
указал на мораторий ЦБ на по-
купку валюты в рамках бюджет-
ного правила.

«Мы оценивали равновесный 
фундаментальный курс рубля на 
уровне около 64 рублей за дол-
лар. Это дополнительное пред-
ложение — то, что будет толкать 
российскую валюту к еще более 
сильному укреплению», — ска-
зал Орешкин. Кроме того, он за-
явил, что минэкономразвития, 
минфин и ЦБ подготовили пред-
ложения по дедолларизации 
экономики. «Сейчас председа-
тель правительства будет ре-
шать, в какой форме действо-
вать дальше», — сказал Орешкин 
и пояснил, что это стимулирую-
щие меры, направленные на по-
вышение эффективности и удоб-
ства использования этих меха-
низмов. 

Глава минэкономразвития от-
метил, что в 2018 году минэко-
номразвития ожидает рост эко-
номики в 1,8%. Инфляция, по его 
словам, к концу года будет на 
уровне 3,4%. Министр также 
прогнозирует к 2024 году плав-
ное снижение нефтяных цен до 
уровня ниже 60 долларов за бар-
рель. 

Министр назвал следующий 
год переходным с непростым 
первым кварталом из-за повы-
шения НДС. По его словам, 
вклад повышения НДС в инфля-
цию составит чуть больше 1%. 
«Если этот год мы закончим на 
уровне 3,4%, то вот этот допол-
нительный процент инфляции 
приведет к тому, что инфляция 
ускорится до уровня около 5% в 
начале следующего года», — от-
метил он. 

Но по завершению переход-
ного периода реализация нац-
проектов и адаптация экономи-
ки к новым условиям будут по-
зволять постепенно повышать 
темпы экономического роста, 
сказал Орешкин, отметив, что 
рост экономики достигнет 2% в 
2020 году, дальше будет 3%. 

Повышение продолжитель-
ности жизни, ускорение темпов 
роста производительности тру-
да, объема инвестиций позво-
лят российской экономике 
превзойти рост мирового ВВП и 
войти в пятерку самых крупных 
экономик мира, заявил ми-
нистр. 

Партии Дмитрий Медведев считает итоги сентябрьских выборов 
вполне успешными для «Единой России» 

По правилам 
демократии
Владимир Кузьмин

Е
д и н и ч н ы е  н еудач и 
«Единой России» на 
выборах в регионах 
председатель партии 
Дмитрий Мед ведев 

считает нормальными: «Это де-
мократия». Но уроки «единорос-
сы» должны извлечь, обновиться 
на региональном уровне и поста-
раться вернуть утраченные пози-
ции.

Результаты сентябрьского 
Единого дня голосования для ЕР 
глава правительства считает 
вполне успешными. Партия пред-
ставлена во всех крупных горо-
дах, но главное, и это важно для 
простых граждан, — на местном 
уровне. «Мы сохранили боль-
шинство в депутатском корпусе, 
причем сделали это в непростых 
условиях: в беспрецедентно 
жесткой борьбе, которая связана 
и с существующей повесткой 
дня», — подчеркнул вчера пре-
мьер-министр.

Прошедшее 9 сентября голо-
сование показало, по мнению 
Медведева, что у «Единой Рос-
сии» достаточно значительный 
запас прочности и одновремен-
но серьезный потенциал для но-
вого роста, в том числе за счет 
молодого поколения политиков 
и обновления региональных пар-
тийных структур. Об этом он по-
обещал поговорить с товарища-
ми по партии в ближайшем буду-
щем.

— Нужно разобрать те ситуа-
ции, которые были связаны со 
сложностями и неудачами, воз-
никшими у наших кандидатов. 
Это нормально, это демократия, 
— заявил премьер-министр. — Но в 
то же время для партии это опре-
деленный урок, его нужно пра-
вильным образом выучить и в бу-
дущем постараться вернуть те 
позиции, которые партией были 
утрачены. 

Итоги выборов партия подве-
дет на отчетно-выборном съезде 
в начале декабря. И там нужно 
будет отчитаться перед избира-
телями: каким образом «Единая 
Россия» за два года реализует 
свою программу, как она работа-
ла в рамках партийных проектов.

Эти вопросы ЕР вчера обсуди-
ла в формате партийной комис-
сии по контролю за реализацией 
предвыборной программы. Мно-
гие партийные проекты, считает 
Медведев, оказались востребо-
ванными у народа, внесли свой 
вклад в социально-экономиче-

ское развитие регионов. Теперь 
партии нужно посмотреть, как 
они накладываются на нацио-
нальные цели развития, опреде-
ленные главой государства. 
«Наша задача — использовать все 
возможности, чтобы в каждом 
регионе, в каждом муниципали-
тете люди почувствовали реаль-
ные изменения к лучшему, чтобы 
они видели, как они влияют на 
формирование федерального, ре-
гионального, местного бюдже-

тов», — указал председатель 
«Единой России». Учитывая, что 
ее отделения есть в каждом реги-
оне, у партии, уточнил он, здесь 
особая миссия.

А проблем на местах еще 
очень много, на них нацелены 
партийные проекты. «При фор-
мировании бюджетов всех уров-
ней мы стараемся защищать рас-
ходы на эти цели, — заверил пре-
мьер. — В федеральном бюджете 
2019 года важно обеспечить пре-

емственность, продолжить рабо-
ту по реализации ранее начатых 
партийных инициатив, которые 
оказались востребованными».

Например, в рамках проекта 
«Культура малой Родины» ока-
зывается поддержка сельским 
клубам, домам культуры и теа-
трам в малых городах. В прошлом 
году 1876 домов культуры и сель-
ских клубов смогли провести ре-
монт. «Но работа еще предстоит 
большая, — заметил глава прави-
тельства. — Они были просто 
уничтожены за несколько деся-
тилетий».

Без слез невозможно было 
смотреть, вспоминал Дмитрий 
Медведев, на состояние спортза-
лов в сельских школах. Так роди-
лась идея проекта «Детский 
спорт», в рамках которого в том 
числе ведется реконструкция 
этих объектов. «Хорошо, что за 

последние четыре года были со-
зданы условия для занятия спор-
том более чем в восьми тысячах 
школ», — огласил он текущие ре-
зультаты реализации партийной 
инициативы. Эту работу премьер 
призвал продолжить, потому что 
заявки из регионов на включение 
школ в проект продолжают по-
ступать. И правительство услы-
шало голоса с мест, заложив в 
бюджет на следующий год сред-
ства на эти цели.

На партпроект «Городская 
среда» в 2017—2018 годах из фе-
дерального бюджета было выде-
лено каждый год по 25 миллиар-
дов рублей, в прошлом году бла-
гоустроили более 20 тысяч дво-
ров.

Итоги выборов показали, что у 
«Единой России» достаточно значи-
тельный запас прочности, считает 
Дмитрий Медведев. 

Акцент

 Многие партийные проекты, 
считает Медведев, оказались 
востребованными у народа

Максим Орешкин 
считает, 
что российская 
валюта может 
укрепиться сильнее 
уровня в 64 рубля 
за доллар

РЕШЕНИЕ Утвержден 
календарь выходных дней 
на 2019 год

Праздники 
сдвигаются

Екатерина Ясакова

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев подписал по-
становление правительства о переносе выходных дней в 
2019 году (документ публикуется на 5-й стр).  

Помимо новогодних каникул россиян ждут четыре 
«длинных» выходных, когда к обычным выходным при-
бавляется еще один, два или даже три нерабочих дня. 

Грядущие новогодние каникулы начнутся в воскресе-
нье, они продлятся с 30 декабря по 8 января. Выходные 
дни суббота и воскресенье 5-е и 6 января, а также суббота 
23 февраля, выпадающие на нерабочие праздничные дни, 
будут перенесены на май — соответственно на 2-е, 3-е и 10 
мая. То есть День защитника Отечества празднуем, как 
обычно. Но дополнительного выходного в феврале не бу-
дет. Он переносится на май. По закону, если праздник вы-
падает на субботу или воскресенье, добавляется еще один 
день. Этот день в данном случае уходит на май. 

В Международный женский день отдыхаем с пятницы 
по воскресенье — с 8-го по 10 марта.

Первые майские праздники продлятся целых пять дня 
— 1-го по 5 мая, со среды по воскресенье. На вторых, в свя-
зи с Днем Победы, отдыхать будем четыре дня, с 9-го по 12 
мая (с четверга по воскресенье).Отдых на День России не 
переносится, хотя выпадает на среду. В честь Дня народ-
ного единства жители страны будут отдыхать три дня — со 
2-го по 4 ноября (с субботы по понедельник).  

Главный приз разыграют два учи-
теля истории и обществознания, 
два преподавателя информатики 
и один химик.
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ОБРАЗОВАНИЕ В Петербурге подвели итоги конкурса 
«Учитель года»

Мужской финал
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ПЛАНЫ Ростуризм рассчитывает завлечь иностранцев храмами и монастырями

Паломников ждут в России
Алена Узбекова

Р
остуризм ожидает в 2019 
году увеличения въездного 
турпотока в Россию на 10 

процентов по сравнению с 2018 
годом благодаря наследию чем-
пионата мира по футболу и запу-
ску федерального проекта «Свя-
тыни России», заявил на пресс-
конференции руководитель ве-
домства Олег Сафонов.

«Во многом облик нашей стра-
ны воспринимается с точки зре-
ния святынь России. И красочное 
преподнесение их иностранной 
аудитории будет служить побу-
дительным мотивом, чтобы 
въездной поток в нашу страну 
значительно увеличился», — ска-

зал Олег Сафонов. О российских 
памятниках религиозной культу-
ры и духовного наследия будут 
рассказывать на телеканале 
«Спас» — это первый этап нового 
проекта. Часовой выпуск выйдет 
в эфир 6 октября, повтор в вос-
кресенье утром. Программа бу-
дет посвящена святым местам 
Псковской области. 

Всего в первом сезоне проекта 
14 российских регионов, в том 
числе Вологодская, Костром-
ская, Новгородская и Тверская 
области, Подмосковье, Санкт-
Петербург и Карелия. Планиру-
ется, что сюжеты будут перево-
диться на иностранные языки 
при подготовке материалов для 
интуристов. 

«Турмаршрут «Золотое коль-
цо», стартующий с Красной пло-
щади и охватывающий восемь го-
родов с объектами духовного на-
следия, известен еще с советских 
времен и пользуется спросом у 
иностранных путешественни-
ков», — отметил в беседе с «РГ» 
гендиректор Фонда развития ма-
лых исторических городов Рос-
сии Юрий Щегольков. 

Турпоток на этом направле-
нии достаточно стабилен. «Инту-
ристы смотрят, удивляются, но 
мы должны отдавать себе отчет в 
том, что европейские храмы го-
раздо старше наших. И в этом со-
ревновании мы в каком-то смы-
сле пока проигрываем», — сказал 
Щегольков. 

Кроме того, у многих туропе-
раторов сложные отношения с 
паломническими службами при 
храмах в том числе из-за особых 
правил. Поэтому крупные туро-
ператоры в нашей стране этим не 
занимаются. «Это нишевая исто-
рия», — заметил Щегольков. 

Эксперт добавил, что, если мы 
хотим увеличить туристический 
поток к святым местам, то надо 
выстраивать систему отношений 
с представителями религиозных 
объектов.

Такие памятники, как колокольня Никольского собора близ Калязина, могут заинтересовать любого туриста. 

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Конвенции 

между Российской Федерацией 
и Алжирской Народной 

Демократической Республикой о взаимной 
правовой помощи по уголовным делам

Принят Государственной Думой 20 сентября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 26 сентября 2018 года

Ратифицировать Конвенцию между Российской Федерацией и Алжирской Народной 
Демократической Республикой о взаимной правовой помощи по уголовным делам, подпи-
санную в городе Алжире 10 октября 2017 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
2 октября 2018 года № 343-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Договора 

между Российской Федерацией 
и Лаосской Народно-Демократической 

Республикой о передаче лиц, 
осужденных к лишению свободы

Принят Государственной Думой 20 сентября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 26 сентября 2018 года

Ратифицировать Договор между Российской Федерацией и Лаосской Народно-Демо-
кратической Республикой о передаче лиц, осужденных к лишению свободы, подписанный в 
городе Москве 26 сентября 2017 года, со следующим заявлением:

«Российская Федерация заявляет, что она не будет применять положение абзаца второ-
го статьи 7 Договора между Российской Федерацией и Лаосской Народно-Демократиче-
ской Республикой о передаче лиц, осужденных к лишению свободы».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
2 октября 2018 года № 344-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

о финансировании и реализации программы 
приграничного сотрудничества 

«Россия — Латвия» на период 2014 — 2020 годов
Принят Государственной Думой 20 сентября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 26 сентября 2018 года

Ратифицировать Соглашение о финансировании и реализации программы пригранич-
ного сотрудничества «Россия — Латвия» на период 2014 — 2020 годов, подписанное в 
городе Москве 29 декабря 2016 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
2 октября 2018 года № 345-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

о финансировании и реализации программы 
приграничного сотрудничества 

«Россия — Польша» 
на период 2014 — 2020 годов

Принят Государственной Думой 20 сентября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 26 сентября 2018 года

Ратифицировать Соглашение о финансировании и реализации программы пригранич-
ного сотрудничества «Россия — Польша» на период 2014 — 2020 годов, подписанное в 
городе Варшаве 29 декабря 2017 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
2 октября 2018 года № 346-ФЗ

На федеральном уровне социального 
партнерства заключено Отраслевое тариф-
ное соглашение по организациям химиче-
ской, нефтехимической, биотехнологиче-
ской и химико-фармацевтической про-
мышленности Российской Федерации на 
2019 — 2021 годы между Российским про-
фессиональным союзом работников хими-
ческих отраслей промышленности и Обще-
российским отраслевым объединением 
работодателей «Российский Союз пред-
приятий и организаций химического ком-
плекса» (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную 
регистрацию в Федеральной службе по 
труду и занятости 16 августа 2018 г., реги-
страционный № 15/19-21, размещено на 
официальном сайте Министерства труда и 
социальной защиты Российской Федерации 
в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Тру-
дового кодекса Российской Федерации 

предлагаю работодателям организаций 
химической, нефтехимической, биотехно-
логической и химико-фармацевтической 
промышленности Российской Федерации, 
осуществляющим деятельность в указан-
ной сфере, не участвовавшим в заключе-
нии соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 
30 календарных дней со дня официального 
опубликования настоящего предложения в 
Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации работодателями, не 
участвовавшими в заключении соглашения, 
не будет представлен в установленном 
частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивирован-
ный письменный отказ присоединиться к 
соглашению, то соглашение будет считаться 
распространенным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

М. Топилин

На федеральном уровне социального 
партнерства заключено Отраслевое тариф-
ное соглашение по организациям нефтепе-
рерабатывающей отрасли промышленно-
сти и системы нефтепродуктообеспечения 
Российской Федерации на 2019 — 2021 
годы между Российским профессиональ-
ным союзом работников химических отра-
слей промышленности и Общероссийским 
отраслевым объединением работодателей 
«Российский Союз предприятий и органи-
заций химического комплекса» (далее — 
соглашение).

Соглашение прошло уведомительную 
регистрацию в Федеральной службе по 
труду и занятости 16 августа 2018 г., реги-
страционный № 14/19-21, размещено на 
официальном сайте Министерства труда и 
социальной защиты Российской Федерации 
в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Тру-
дового кодекса Российской Федерации 

предлагаю работодателям организаций 
нефтеперерабатывающей отрасли про-
мышленности и системы нефтепродуктоо-
беспечения Российской Федерации, осу-
ществляющим деятельность в указанной 
сфере, не участвовавшим в заключении 
соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 
30 календарных дней со дня официального 
опубликования настоящего предложения в 
Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации работодателями, не 
участвовавшими в заключении соглаше-
ния, не будет представлен в установленном 
частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивирован-
ный письменный отказ присоединиться к 
соглашению, то соглашение будет считать-
ся распространенным на этих работодате-
лей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

М. Топилин

Работодателям организаций химической, 
нефтехимической, биотехнологической 

и химико-фармацевтической промышленности 
Российской Федерации

от 25 сентября 2018 г. № 14-4/10/В-7337

Работодателям организаций 
нефтеперерабатывающей отрасли промышленности 

и системы нефтепродуктообеспечения 
Российской Федерации

от 25 сентября 2018 г. № 14-4/10/В-7335

Федеральный список 
экстремистских материалов

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстремистских 
материалов, а также их производство или хранение в целях распространения. В случаях, 
предусмотренных законодательством Российской Федерации, производство, хранение 
или распространение экстремистских материалов является правонарушением и влечет 
за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности»

 с изменениями на 29 апреля 2008 года).
4508. Музыкальное произведение под названием «Убей тинейджера!» исполнителя 

«Оргазм Нострадамуса», продолжительностью 3 минуты 16 секунд, начинающееся слова-
ми «Убей тинейджера! Старый пункер Глеб Мизгирь, заканчивающееся словами «Кill you 
generation next, next!!!», припев : «Убей, убей тинейджера, Репо-ролик-пейджера. Сотвори 
ему (над ним) п... Kill you generation next, next!!! Убей тинейджера!», размещенное в откры-
том доступе в сети интернет (решение Железнодорожного районного суда г. Красноярска от 
09.07.2018);

4509. Статья под названием «2018, ja.ap ай Кудайды. бергенин бичип алган кижи 
Л.Енчинова», начинающаяся словами «Айландыра кLргLмдL Агаш — ташту Тууларым...», 
заканчивающаяся словами «...Öбöкöлöр ja.ы Алтай Ак Ja. — Алтайыска jайылзын 2018, 
ja.ap ай. Кудайды. бергенин бичип алган кижи Л.Енчинова», размещенная на Интернет-
странице группы «JAHЫ АЛТАЙ»-ДВИЖЕНИЕ» по URL-адресу: https://vk.com/club47031643 
Интернет-сайта «ВКонтакте» ( https://vk.com), а также на страницах 6—10 газеты «Амаду 
Алтай» (без номера и даты выпуска) (решение Онгудайского районного суда Республики 
Алтай от 16.07.2018);

4510. Книга «О разрушении Русского Образа» автора «Ратибор» (2016. — 276 с; изда-
ние 2-е, дополнительное; ББК 66.5 (2РОС) 3.Р19) (решение Симоновского районного суда 
г. Москвы от 14.06.2018).

Список предоставлен Минюстом России

НЕТ НИЧЕГО
НЕВОЗВРАТНОГО

Тогда при наличии ме-
дицинских справок 
стоимость неиспользо-

ванных билетов авиаперевозчик 
должен будет компенсировать. 
Или если у пассажира случается 
несчастье: умирает кто-то из 
родственников. И если авиаком-
пания-лоукостер сама задержа-
ла рейс более чем на четыре часа.

Если с пассажиром произош-
ло нечто подобное, необходимо 
действовать по следующей схе-
ме. Первое: предупредите пере-
возчика через колл-центр или по 
электронной почте, что выну-
ждены отказаться от поездки, со-
общив причину. 

Второе: документы, подтвер-
ждающие причину отказа, 
должны быть направлены пере-
возчику по почте заказным 
письмом в течение 90 дней с мо-
мента отказа. Уточните у пере-
возчика состав документов: 
среди них, скорее всего, будут 
копии документов, удостоверя-
ющих личность, маршрутные 
квитанции и чеки за билеты, 
больничный лист (или нотари-
ально заверенная копия), а так-
же копии документов, подтвер-
ждающих родство.

Третье: срок возврата пасса-
жиру денежных средств состав-
ляет 30 дней с момента получе-
ния авиакомпанией соответст-
вующего запроса.

По мнению главного редакто-
ра портала «Авиа.ру» Романа Гу-
сарова, инициатива с расшире-
нием возможностей возврата не-
возвратных билетов может при-
вести к их подорожанию. 

«Когда авиаперевозчик прода-
ет вам билет по минимальной сто-
имости, он уже практически пол-
ностью уверен, что полученные 
деньги останутся  у него, — рассу-
ждает Гусаров. — Ну да, бывают 
форс-мажоры с болезнью, смер-
тью, но это все-таки исключение 
из правил. И человек, когда он 
бронирует невозвратный билет, 
должен осознавать, что рискует в 
случае опять же форс-мажора по-
терять деньги. Но это выбор пас-
сажира. Он вполне может под-
страховаться и купить дороже, но 
возвратный билет. Если поправки 
в Воздушный кодекс примут, ду-
маю, что невозвратные билеты 
перестанут быть дешевыми. Пе-
ревозчики просто заложат в их 
стоимость свои риски». 

 Гусаров также считает, что 
противоречивой выглядит и еще 
одна рассматриваемая сейчас в 
стенах парламента инициатива — 
о запрете видеосъемок на бортах 
самолетов. 

«Только недавно принят за-
кон о «черных списках» ави-
адебоширов. Но как же он будет 
работать, если невозможно ста-
нет добыть доказательства того, 
что человек на борту ведет себя 
некорректно или агрессивно? 
Ведь именно видеозаписи явля-
ются доказательством наруше-
ний гражданами общественного 
порядка», — говорит Гусаров. 
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Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1598326

Транспорт Новые «Сапсаны» смогут развивать скорость 
свыше 250 километров в час

«Вилара» уже в пути

Татьяна Шадрина 

В 
России появятся новые 
составы высокоско-
ростных поездов «Сап-
сан». 

РЖД рассматривает 
два варианта обновления парка, в 
первом квартале 2019 года станет 
известно, какой именно состав 
будет выбран.

«Сапсан» ходит в России уже 
давно, появились новые техноло-
гии, и новые поезда точно будут 
лучше, отметил глава РЖД Олег 
Белозеров, отвечая на вопрос 
«РГ» на форуме «PRO//Движе-
ние.1520». «В течение восьми лет 
эксплуатации поездов «Сапсан» 
произошел трехкратный рост их 
пассажиропотока, и емкость мест, 
предоставляемых в них сегодня, 
явно недостаточна для удовлетво-
рения спроса. Поэтому мы приня-
ли решение о расширении парка 
высокоскоростных поездов еще 
на 11 составов», — сказал дирек-
тор по пассажирским перевозкам 
РЖД Дмитрий Пегов. 

Рамочное соглашение о расши-
рении парка высокоскоростных 
поездов и о локализации произ-
водства «Сапсанов» в России 
было заключено 18 сентября. С 
немецкими коллегами и ураль-
скими производителями предсто-
ит определить не только уровень 
локализации. Есть еще развилка 
для принятия решения по типу ва-
гонов и технологиям, применяе-
мым в них. Новые модификации 
поездов Velaro (так называется 
платформа высокоскоростных 
поездов производства «Сименс»), 
которые были представлены в 

Берлине в сентябре на транспор-
тной выставке, по энергоэффек-
тивности на 30 процентов эконо-
мичнее и могут развивать боль-
шую скорость.

Пока же, чтобы максимально 
использовать возможности суще-
ствующей инфраструктуры, пла-
нируется увеличить размеры дви-
жения на участке Москва — Санкт-
Петербург до 16 пар и сдвоить де-
вять пар поездов. В дальнейшем 
планируется увеличить состав-
ность всех 27 поездов до 11 вагон-
ных составов. Дополнительно на 
участке Москва — Нижний Новго-

род планируется запустить три 
пары «Сапсанов».

Что касается других пассажир-
ских поездов, то РЖД уже готовит 
для пассажиров новые вагоны, ко-
торые выйдут на пути в 2019 и 
2020 годах. Они будут отличаться 
удобством, комфортом, там будут 
розетки, зарядки, Wi-Fi. Речь идет 
также о новом типе вагона, кото-
рый может прийти на смену тра-
диционному плацкарту. «В общем 
пространстве без купе будут со-
зданы зоны персонального ком-
форта», — отметил Белозеров. Как 
они будут формироваться, пока 
идет обсуждение. Рассматрива-
ются даже варианты мест для пас-
сажиров капсульного типа, где бу-
дет индивидуальное пространст-
во. Есть предложения по про-
странству-трансформеру, где 
можно было бы формировать 
свое место для поездки, сказал Бе-
лозеров.

Одним из самых популярных 
направлений у пассажиров сегод-
ня является направление «Севе-
ро-Запад — Центр-Юг». И здесь 

есть планы запуска инновацион-
ных поездов и развитие инфра-
структуры. К 2025 году время сле-
дования поездов от Москвы до Ад-
лера планируется не более 16 ча-
сов, а от Санкт-Петербурга до Ад-
лера — 22 часа.

В пригородных перевозках 
планируется улучшение «Ласто-
чек», рассматриваются варианты 
использования таких же локомо-
тивов, как в составах дальнего 
следования. В этом году начали 
обкатывать «Ласточки» с локомо-
тивами на маршрутах в Иваново и 
Псков, сказал Белозеров.

По словам Дмитрия Пегова, 
проект «Городская электричка» 
уже реализован в десяти городах. 
Продолжится развитие данного 
проекта еще в шести городах. Пе-
гов также напомнил, что приго-
родными пассажирскими компа-
ниями сегодня уже организовано 
56 маршрутов мультимодального 
сообщения.

Акцент

 Новый поезд по энергоем-
кости на 30 процентов 
экономичнее, 
чем аналогичные составы 

Туристический сезон в Крыму стал наиболее успешным за 

весь период нахождения региона в составе России. Об 

этом «РГ» сообщил министр курортов и туризма республи-

ки Вадим Волченко. Здесь уже отдохнули свыше шести 

миллионов туристов. Это почти на 30 процентов больше, 

чем за аналогичный период прошлого года. Чаще всего ту-

ристы выбирали западное побережье. До сих пор, по дан-

ным минкурортов, здравницы Евпаторийско-Сакского ре-

гиона заполнены на 81 процент. Не пустуют и отели Боль-

шой Ялты с Алуштой (47—48 процентов загрузки). Кстати, 

южнобережье с его мягким субтропическим климатом и 

буйной растительностью летом выбирал каждый третий 

турист. Также среди гостей были популярны курорты, рас-

положенные в непосредственной близости от Крымского 

моста и керченской трассы (Судак, Коктебель, Новый 

Свет).

Именно с открытием Крымского моста, нового суперсов-

ременного терминала международного аэропорта «Сим-

ферополь», а также корректировкой ценообразования Ва-

дим Волченко связывает высокий спрос туристов на крым-

ские курорты. «Мы встретили отдыхающих повышением 

уровня сервиса при более доступной стоимости услуг, под-

готовленными пляжными территориями и объектами раз-

мещения, — отметил министр. — В этом году значительно 

увеличилось число обустроенных пляжей и доступных ту-

ристических маршрутов». 

Кроме того, в Крыму появилось 9 новых отелей (всего офи-

циально работало 604) и было модернизировано более 80 

средств размещения. Впереди еще три благоприятных ме-

сяца для активного отдыха и оздоровления. Многими сер-

висами онлайн-бронирования Крым признан самым во-

стребованным регионом для осеннего отдыха. Сейчас сто-

имость номера на двоих в отеле премиум-класса стартует 

от 8,6 тысячи рублей. Номер в «четырехзвездочном» отеле 

с завтраком в среднем обойдется в 4,6 тысячи, в «трехзве-

здочном» — 2,4 тысячи, а в мини-отеле — 2,1. Для тех, кто хо-

чет оздоровиться в межсезонье, санатории предлагают 

вполне приемлемые цены. В сумму 1,5—3,8 тысячи рублей в 

сутки входит проживание одного отдыхающего, трехразо-

вое питание и базовое лечение. В минкурортов говорят, что 

в Крыму созданы условия для туристов с любыми запроса-

ми и возможностями. «Мы проводили социсследование, — 

рассказал Вадим Волченко. — 93 процента опрошенных 

планируют приехать на отдых в Крым снова. Из них 45 про-

центов планируют поездку в следующем году и приблизи-

тельно 48 — в ближайшие пять лет.

Подготовила Елена Гусакова, Крым

КРЫМ. ИТОГИ СЕЗОНА

Где любят отдыхать 
россияне и как они 
экономят в путешествиях — 
видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1596298

Параметры новых модификаций 
«Сапсана» станут известны 
в начале следующего года.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ 
У туристов возможны проблемы с отправкой
Центр бронирования путевок «РоссТур» проинформировал партнеров 
о приостановке сотрудничества с тремя крупными туроператорами, 
это может привести к проблемам с отправкой туристов, сообщила 
пресс-секретарь Российского союза туриндустрии (РСТ) Ирина Тюри-
на.
По ее словам, компания «РоссТур» уведомила турагентства о приоста-
новке сотрудничества с туроператорами «Пегас Туристик», «Корал 
Тревел» и «Санмар». Сотрудничество с другими туроператорами пока 
продолжается в штатном режиме. По заверениям «РоссТура» все заяв-
ки от агентств с вылетом до 4 октября оплачены в полном объеме, а по 
неоплаченным все решения будут приниматься индивидуально, в том 
числе будут перебронирования. С 3 октября агентствам предлагается 
оплачивать заявки напрямую туроператорам. Центры бронирования 
— это компании, которые бронируют туры у туроператоров для себя и 
других агентств. Прошлым летом с рынка ушли две такие компании. 
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Инициатива Депутаты предлагают возродить школьную и производственную 
медицину

Врача поставят у станка 
Ольга Игнатова 

Н
а  п р е д п р и я т и я х 
вновь могут поя-
виться медицинские 
кабинеты. С инициа-
т и в о й  в о з р о д и т ь 

производственную медицину вы-
ступил председатель Комитета 
Госдумы по охране здоровья 
Дмитрий Морозов. 

 Он рассказал, что сейчас ко-
митет готовит еще и законопро-
ект о школьной медицине, кото-
рый, например, обяжет родите-
лей сообщать школам о тех забо-
леваниях или особенностях раз-
вития, которые есть у ребенка и 
на которые нужно обратить осо-
бое внимание. А вот следующим 
шагом должно стать возрожде-
ние производственной медици-
ны, считает Дмитрий Морозов. 
«Нужно вернуть цеховых врачей, 
потому что работодателю гора-
здо выгоднее и дешевле прово-
дить регулярную диагностику 
своих сотрудников, подлечивать 
их, чем оплачивать больнич-
ные», — уверен Дмитрий Моро-
зов. По его словам, с возрождени-
ем школьной и производствен-
ной медицины и с принятием но-
вого закона о диспансеризации, 
который обязывает работодате-
лей предоставлять сотрудникам 
оплачиваемый день для прохо-
ждения медосмотра, а лицам 
предпенсионного возраста — два 
дня, каждый россиянин будет под 
наблюдением врачей практиче-
ски всю жизнь. 

Дмитрий Морозов напомина-
ет, что сегодня каждый гражда-
нин может пройти бесплатное 
медицинское обследование — 
разработаны графики диспансе-
ризации. Однако далеко не все 
ответственно подходят к своему 
здоровью. В результате в России 
сегодня смертность от заболева-
ний сердечно-сосудистой систе-
мы составляет 47 процентов. При 
этом в мире на эти заболевания 
приходится около 30 процентов 
всех случаев смерти. 

«У нас зачастую люди обраща-
ются к врачам, когда уже совсем 
начинают плохо себя чувство-
вать. А такое состояние может 
быть на самых поздних стадиях 

развития болезни, когда помочь 
уже нереально», — отмечает ру-
ководитель федерального центра 
здоровья научно-исследователь-
ского центра профилактической 
медицины Минздрава России 
Нана Погосова. Она напоминает, 
что многие серьезные недуги, в 
том числе и онкологические за-
болевания, протекают бессим-
птомно. И важно их «поймать» на 
ранней стадии. 

Но в поликлинику ходить неу-
добно — надо выкраивать время, 
отпрашиваться с работы. Вот 
люди и тянут до последнего. «Су-
ществовавшая в советские годы 
производственная медицина, 
действительно, очень хорошо 

себя зарекомендовала, — говорит 
Погосова. — Это была медицина 
шаговой доступности. На круп-
ных предприятиях, как правило, 
работали врачи общей практики, 
на небольших — медицинские се-

стры и фельдшеры.  К ним в лю-
бое время можно было прийти, 
чтобы измерить давление, сде-
лать прививку от гриппа, сдать 
кровь, получить необходимую 
консультацию. Зачастую самые 

простые медицинские манипуля-
ции помогают сохранить работо-
способность человека и выявить 
начало развития болезней».

 Медкабинеты на предприяти-
ях стали исчезать в постпере-
строечные годы, напоминает за-
ведующий лабораторией прогно-
зирования трудовых ресурсов 
Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования РАН Анд-
рей Коровкин. «На предприятия 
пришли частники и для них вра-
чебные кабинеты стали непро-
фильными активами», — уточня-
ет Коровкин. По его мнению, 
идея с возрождением цеховой ме-
дицины отличная, но воплотить-
ся она может только с помощью 

государства. «Это должна быть 
некая национальная стратегия, — 
считает эксперт. — Есть социаль-
но ответственный бизнес, кото-
рый имеет средства, чтобы забо-
титься о здоровье сотрудников. А 
у малого бизнеса откуда деньги?» 

«Механизм реализации идеи 
должен проработать минздрав 
совместно с экономическим бло-
ком правительства, — добавляет 
Нана Погосова. — Оборудование 
можно закупать на средства ра-
ботодателей, а медработники бу-
дут входить в штат лечебных уч-
реждений».

Акцент

 Продлить и сохранить работо-
способность в любом возра-
сте помогут врачи и медсе-
стры на предприятиях

Работодателю выгоднее вклады-
ваться в профилактику и диагно-
стику, чем оплачивать больничные.

Настрой 
на ипотеку

Социальная ипотека уже использовалась в 
некоторых регионах для расселения аварий-
ного жилья. Основных механизмов ее приме-

нения два. В первом случае снижается цена жилья, а 
ипотечная ставка остается рыночной. Второй вариант 
— когда цена недвижимости рыночная, а ставка субси-
дируется до определенного предела, поясняет Сергей 
Гордейко. 

Такие инициативы становятся востребованными и 
популярными, если они имеют большой охват аудитории 
и понятный механизм применения, поясняет эксперт. К 
примеру, когда ставки субсидировались в 2015—2016 го-
дах, то они были доступны для всех заемщиков, всех 
строительных проектов и всех банков. Такой же простой 
и понятной должна быть социальная ипотека, чтобы 
люди захотели ей воспользоваться.

При этом субсидирование ставки для самих пересе-
ленцев — наиболее интересный вариант. Так как в этом 
случае они получают большую свободу при выборе ново-
го места жительства, квартиру взамен аварийной они 
могут выбирать фактически на свободном рынке. При 
снижении стоимости жилья речь идет о договоренности 
с конкретным застройщиком, поэтому выбор объектов 
для покупки ограничен.

Выгоден этот вариант и для застройщиков. Каждый из 
них может принять переселенцев. Ипотечный механизм 
позволяет задействовать в переселении все строящиеся 
проекты, а не только те, что застройщик возводит непо-
средственно в рамках программы.   

У минстроя достаточно времени, чтобы подготовить 
наиболее проработанный вариант этого механизма. Гла-
ва ведомства рассказал, что переселение граждан плани-
руется в несколько этапов. На первом программа рассе-
ления будет запущена на основе механизмов, которые 
успешно зарекомендовали себя в предыдущие годы. 
Только потом в ход пойдут новые инструменты.

Цель — обеспечить устойчивое сокращение непригод-
ного для проживания жилищного фонда — поставлена в 
указе президента от 7 мая 2018 года. Решать эту задачу 
планируется в рамках национального проекта «Жилье и 
городская среда», который включает в себя четыре феде-
ральных проекта, в том числе по расселению аварийного 
фонда. C 2008 года с помощью программ по переселению 
граждан из аварийного жилья расселено 15,8 миллиона 
кв. метров аварийного фонда. Условия проживания улуч-
шили более одного миллиона двадцати пяти тысяч чело-
век. 

Читайте также: Россиянам начали давать ипотеку для 
покупки экодомов
rg.ru/art/1586127
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ПРОЕКТ Киркенес и Мурманск 
станут роднее и ближе на две 
зарядные станции  

Ударим по тундре 
электромобилем

Александр Емельяненков

КАК и когда могут оборудовать 
трассу из норвежского Кирке-
неса в Мурманск и далее на Пе-
тербург современными элек-
трозарядными станциями? О 
деталях этого проекта расска-
жут в Москве на одной из пло-
щадок Российской энергетиче-
ской недели.

Новый инфраструктурный 
проект на границе России с Нор-
вегией развивается при взаим-
ном интересе с обеих сторон. 
Состоятельные и продвинутые в 
экологическом отношении нор-
вежцы, многие из которых уже 
пересели на электромобили, хо-
тели бы иметь возможность 
смело и без проблем добираться 
на таких авто в Мурманск и Пе-
тербург. В российском Заполя-
рье опыт соседей не прочь пере-
нять, а заодно повысить привле-
кательность этого автомобиль-
ного маршрута для туристов. 

Как рассказали «РГ» в адми-
нистрации Мурманской обла-
сти, пилотный проект под на-
званием Arctic Electric Road был 
инициирован экологическим 
объединением «Беллона». А уже 
в июне 2017-го  на парковке од-
ного из отелей в Мурманске 
презентовали действующую си-
стему для зарядки электромо-
билей. По словам Юрия Сергее-
ва, который курирует проект, 
первая в Мурманске зарядная 
станция имеет мощность 22 кВт, 
может обслуживать одновре-
менно два автомобиля и имеет 
электронный удаленный до-
ступ. 

Этим летом единомышлен-
ники  из Белоруссии, России, 
Финляндии и Норвегии устрои-
ли показательный пробег на 
электромобилях из Киркенеса в 
Мурманск. Маршрут в 250 км их 
дорогие авто смогли преодолеть 
без подзарядки. Но такое по си-
лам не каждому, кто имеет под 
капотом лишь аккумулятор. До-
рога, а тем более такая пустын-
ная, как в Заполярье, должна  га-
рантировать, что до места вы 
доберетесь, даже если ваш элек-

трокар затребует подпитки 
раньше ожидаемого. 

Поэтому еще прошлой осе-
нью в рамках выставки-конфе-
ренции «СевТЭК-2017» был 
подписан меморандум о сотруд-
ничестве в развитии инфра-
структуры для электромобилей 
в приграничном регионе. Сто-
ронами выступили правитель-
ство Мурманской области, объ-
единение «Беллона» и несколь-
ко местных компаний в сфере 
электрогенерации, энергоауди-
та и гостиничного бизнеса. 

— В марте 2018 года, — расска-
зал Юрий Сергеев, — замгубер-
натора Мурманской области Ев-
гений Никора провел уже рабо-
чее совещание с участием тех, 
кто заинтересован в развитии 
электротранспорта и соответст-
вующей инфраструктуры. Была 
выработана стратегия совмест-
ных действий в проекте Arctic 
Electric Road и намечен поэтап-
ный план его реализации. 

Он предусматривает строи-
тельство двух зарядных стан-
ций на территории Мурман-
ской области. Одна из них, так 
называемая быстрая зарядная 
станция (максимальная мощ-
ность — 75 кВт), должна поя-
виться на трассе Е-105  Мур-
манск — Киркенес в районе по-
селка Старая Титовка. А другая, 
«медленная» зарядная станция 
(максимальная мощность — 22 
кВт, средняя — 7—10 кВт), пла-
нируется к размещению рядом 
с гостиницей на территории му-
ниципального образования За-
полярный.

Ложь дорожает
Штрафы вводятся та-
кие. Для рядовых гра-
ждан до 20 тысяч ру-

блей. Для должностных лиц — 50 
тысяч рублей. Фирма или компа-
ния заплатит — до 200 тысяч ру-
блей. 

Если не дойдет с первого раза, 
то сумма увеличится. Судя по за-
кону, степень тяжести админи-
стративного наказания устанав-
ливается в зависимости от того, 
сколько раз происходило право-
нарушение. 

 На кого рассчитан новый за-
кон? Он предусматривает нака-
зание как для отдельных гра-
ждан, так и для представителей 
власти, государственных служа-
щих, муниципальных служащих, 
а также служащих государствен-
ного или муниципального учре-
ждения, коммерческой или иной 
организации за злостное неи-
сполнение вступивших в закон-
ную силу приговора суда, реше-
ния суда или иного судебного 
акта, а равно воспрепятствова-
ние их исполнению.

 При невыполнении повторно-
го требования размер штрафа 
для граждан будет 25 тысяч ру-
блей, для должностных лиц — до 
50 тысяч рублей. Но тут добавит-
ся возможный административ-

ный арест до 15 суток или обяза-
тельные работы до 200 часов. Для 
юридических лиц штраф оста-
нется прежним — до 200 тысяч 
рублей.

 Второй публикуемый закон 
устанавливает уголовную ответ-
ственность за злостное неиспол-
нение судебных решений, кото-
рые обязывают прекратить рас-
пространение вранья или дать 
опровержение недостоверной 
информации. Собственно, ста-
тья об уголовной ответственно-
сти за злостное неисполнение 
решения суда в Уголовном ко-
дексе уже есть. Это статья 135 — 
«Неисполнение приговора суда, 
решения суда или иного судеб-
ного акта». 

Новый закон предусматрива-
ет не только «материальные» из-

менения в этой статье. Измене-
ния предполагают уголовную 
ответственность, если человек 
не понял первого предупрежде-
ния. 

Такие «непонимающие» бу-
дут наказаны «за злостное неи-
сполнение судебного акта, а рав-
но воспрепятствование его ис-
полнению, лицом, которое уже 
подвергалось административно-
му наказанию за неисполнение 
требований прекратить распро-
странение информации и опро-
вергнуть ранее распространен-
ные данные в срок, вновь уста-
новленный приставом после на-
ложения штрафа».

Новый закон предлагает на 
выбор судьи самые разные сан-
кции. 

Минимальное наказание — от 

штрафов до 50 тысяч рублей или 
обязательные работы до 240 ча-
сов, до исправительных работ до 
одного года, или арест до трех 
месяцев. Самый суровый вари-
ант — лишение свободы до одно-
го года. 

КОМПЕТЕНТНО

Сергей Боярский, 
зампред комитета 
Государственной Думы, один из 
авторов законопроекта:

— К разработке такого законопроекта 

нас подтолкнули сегодняшние реа-

лии, которые позволяли ответчикам 

не исполнять законные решения су-

дов — в части удаления информации, в 

части публикации опровержений и 

так далее. То есть люди фактически 

были ущемлены в защите своих прав. 

Тратили время и деньги на судебные 

издержки, однако исполнительный 

лист был в этой части не обязателен к 

исполнению ответчиком, поскольку 

штраф в 2 тысячи рублей никого не пу-

гал. 

Теперь вводится широкая палитра ад-

министративных штрафов. Плюс воз-

можно уголовное преследование в 

случае, если по одному и тому же су-

дебному разбирательству будет за-

фиксировано злостное уклонение от 

законных требований. 

Надеюсь, это охладит горячие головы, 

которые по злому умыслу или, учиты-

вая коммерческий интерес некото-

рых структур, занимающихся черным 

пиаром, намеревались игнорировать 

судебные решения. А наши граждане 

получили действенный механизм за-

щиты своих прав. 

Алексей Мухин, гендиректор Центра 

политической информации:

— У нас многие забыли, что есть такое 

понятие, как «культура общения в со-

цсетях». Вот чтобы люди, которые зло-

намеренно или неумышленно зани-

маются перепостом лживой инфор-

мации и клеветы, вспомнили об этом и 

почувствовали степень своей ответ-

ственности, и понадобился такой за-

кон. Поправка по неисполнению тре-

бований о прекращении распростра-

нения ложной информации в соцсе-

тях и других источниках информации 

должна позитивно повлиять на сдер-

живание клеветы, которой достаточ-

но много на просторах интернета. 

Кстати, подобный механизм уже дав-

но установлен во многих странах 

мира. 

Подготовил Иван Петров.
Документы публикуются на с.11

Проигнорировать судебное решение об удалении той или иной информации из интернета отныне не получится. 
Палитра наказаний значительно расширена, вплоть до уголовной ответственности. 

Акцент

 Степень тяжести администра-
тивного наказания зависит от 
того, сколько раз происходи-
ло правонарушение
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Первую стационар-
ную систему
для зарядки элек-
тромобилей уже 
презентовали
в Мурманске 
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Постановление Правительства Российской 
Федерации

от 1 октября 2018 г. № 1163 г. Москва
О переносе выходных дней в 2019 году

В целях рационального использования работниками выходных и нера-
бочих праздничных дней Правительство Российской Федерации постанов-
ляет:

Перенести в 2019 году следующие выходные дни:
с субботы 5 января на четверг 2 мая;
с воскресенья 6 января на пятницу 3 мая;
с субботы 23 февраля на пятницу 10 мая.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

ПРОГНОЗ    Господство нефти
и газа в мире сохранится
до 2040 года

Баланс нам 
только снится

Александра Воздвиженская

ОТ НЕФТИ и газа как основных источников выработки 
энергии мира никуда не деться: как минимум в течение 
еще 22 лет они будут занимать высокую долю в мировом 
энергетическом балансе. Но это не означает, что на «зеле-
ной» энергетике поставят крест. Наоборот, она будет отво-
евывать позиции у углеводородов, но из-за эффекта низ-
кой базы процесс будет идти не так быстро.

Об этом говорится в новом ежегодном отчете ОПЕК — 
World Oil Outlook, который представили на Российской 
энергетической неделе в Москве генеральный секретарь 
организации Мохаммед Баркиндо и начальник отдела 
энергетических исследований ОПЕК Абдеррезак Бенюцеф. 
Мировой спрос на нефть к 2040 году вырастет на 14,5 мил-
лиона баррелей в сутки — до 111,7 миллиона баррелей, го-
ворится в отчете. При этом нефть, добытая странами — 
участницами ОПЕК, будет занимать к тому же периоду 
чуть большую долю — 36 процентов вместо текущих 34. 

При этом производство сланцевой нефти в США, кото-
рая стала одной из причин глобального перепроизводства 
в 2016 году, уже после 2020 года начнет снижаться. «Мы 
изучили структуру всех месторождений США в среднес-
рочной и долгосрочной перспективе и пришли к выводу, 
что будет сокращаться ресурсная база. Ценовой фактор 
здесь не сыграет никакой роли», — пояснил Бенюцеф.

Нефтедобывающая промышленность США не избежит 
участи месторождений в других странах: там будет возра-
стать доля трудноизвлекаемой нефти, как и в России. В це-
лом в странах, не входящих в ОПЕК, доля «трудной» нефти 
увеличится до 25 процентов к концу 2020-х годов. В дол-
госрочной перспективе источником легко извлекаемых 
дополнительных объемов сырья останется ОПЕК, говорит-
ся в отчете. Мировые объемы экспорта нефти при этом вы-
растут незначительно  — на 5,5 миллиона баррелей в сутки. 
Основной вклад будет внесен за счет стран Ближнего Вос-
тока и Азиатско-Тихоокеанского региона.

Ожидается, что самые серьезные темпы роста зафикси-
руют на рынке возобновляемой энергетики, однако из-за 
высокого спроса на сырье со стороны нефтехимической 
промышленности и транспорта ключевая роль по энергоо-
беспечению сохранится за углеводородными ресурсами 
(то есть в мировом энергобалансе нефть и газ все еще бу-
дут занимать более 50 процентов). В таких условиях миро-
вой нефтедобывающей и перерабатывающей отрасли нуж-
ны значительные инвестиции. Картель оценивает потреб-
ность мира в капиталовложениях в объеме около 11 трил-
лионов долларов на горизонте до 2040 года. Как подчер-
кнул Баркиндо, главное — инвестировать вовремя, потому 
что если пропустить «окно возможностей», то вырастет 
вероятность дефицита предложения на мировом рынке.

Эксперты картеля попробовали оценить влияние на 
спрос электромобилей, а также Парижского соглашения, и 
пришли к выводу, что эти факторы могут повернуться к 
рынку совершенно неожиданной стороной. Одна из важ-
ных проблем для энергосферы — это климатические изме-
нения. ОПЕК осознает, что, несмотря на политическую 
поддержку декарбонизации, картель сам же удовлетворя-
ет рост спроса на энергию наращиванием поставок нефти. 
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СИРИЯ С-300 прикроют 
наиболее уязвимые места

Одним залпом 
15 ракет

Юрий Гаврилов

ПОЯВЛЕНИЕ у армии Асада зенитных ракетныех си-
стем С-300, по мнению экспертов, серьезно изменит си-
туацию в воздушном пространстве Сирии.  Самолеты 
международной коалиции во главе с США и израильская 
авиация больше не будут чувствовать себя хозяевами в 
чужом небе и наносить удары там, где им заблагорассу-
дится. 

Но что особенно важно для России — наша авиабаза в 
Хмеймиме и объекты ВМФ в порту Тартус окажутся над-
ежно прикрытыми от атак с воздуха системой противо-
воздушной обороны Сирии и интегрированными с ней 
российскими комплексами ПВО С-400 и «Панцирь-С».  
Это означает, что некоторые районы Сирии, в частности 
провинция Латакия, где расположен наш аэродром и 
штаб группировки войск РФ, фактически будут закрыты 
для несанкционированного пролета западной и израиль-
ской авиации. 

Впрочем, о создании беспилотной зоны над всей тер-
риторией Сирии пока говорить не приходится. Системы 
С-300, по-видимому, прикроют только наиболее уязви-
мые с точки зрения воздушных ударов направления  — те, 
с которых обычно приходят чужие самолеты с ракетами 
и бомбами. А самые важные военные и государственные 
объекты продолжит охранять армиия Асада. 

Далеко не все ее средства ПВО старые и слабоэффек-
тивные. Те же «Панцирь» и «Бук-М2Э» — современные 
комплексы малой и средней дальности. «Бук» вообще 
считается надежным средством борьбы с самолетами, с 
вероятностью 95 процентов поражает истребитель  с 
расстояния 45 километров и на высотах до 25 км. 

У сирийцев есть еще модернизированные С-125, 
«Осы», «Квадраты». Вкупе с «двухсотками» и системой 
С-300 дальнего действия они и создадут эшелонирован-
ную по высотам и рубежам систему ПВО. А имеющиеся у 
наших военных комплексы ее только усилят. 

По оценке специалистов, российская группировка 
войск в Сирии способна всего одним залпом сбить от 40 
до 50 крылатых ракет при отсутствии активных помех. 
Или от 15 до 25 целей в случае их использования.  У 
«трехсоток» боевая эффективность несколько ниже. Од-
нако даже один такой комплекс в состоянии уничтожить 
примерно 15 крылатых ракет противника. К тому же 
С-300 — многоканальная система, в отличие от других 
средств ПВО Сирии она может одновременно обстрели-
вать не одну-две, а до шести целей. А еще данный ком-
плекс имеет эффективную аппаратуру защиты от радио-
электронного подавления. 

ПРИГОВОР Участковый за взятку отказался 
возбудить дело и поедет в колонию на пять лет

Диплом сгубил

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС России 
провело крупнейшие учения 
по гражданской обороне

Москве будет тепло 

Тимофей Борисов

ВЧЕРА водители, проезжавшие 
по МКАД на юге Москвы, могли 
наблюдать шокирующую карти-
ну. С территории крупной сто-
личной ТЭЦ-26 валил густой чер-
ный дым, наблюдалось большое 
скопление пожарной техники, а 
два спасательных вертолета по-
ливали сверху водой и проводили 
с территории теплоэлектростан-
ции срочную эвакуацию.

К счастью, тревожных звон-
ков в экстренную службу не по-
следовало, потому что речь шла о 
тренировке МЧС, о которой лю-
дей, живущих и работающих по-
близости, во избежание паники 
предупредили заранее. 

Учения по ликвидации услов-
ной крупномасштабной ЧС — это 
уже заключительная часть Все-
российской тренировки по гра-
жданской обороне, которая про-
ходила по всей стране в течение 
трех дней. Цель учений — провер-
ка подготовки населения в обла-
сти гражданской обороны, уком-
плектованность и готовность 
пунктов временного размеще-
ния городков, систем связи и 
оповещения, слаженность дейст-
вий  всех  задействованных 
служб. 

При этом в МЧС подчеркива-
ют, что не собирались никого пу-
гать, но жизнь есть жизнь. Поэто-
му в чрезвычайном ведомстве 

должны быть готовы к развитию 
любой ситуации, в том числе и 
самой маловероятной. 

Например, что касается ава-
рии на ТЭЦ-26, то по тактическо-
му замыслу в турбинном цехе 
произошло условное поврежде-
ние турбогенератора. При этом 
рухнула еще и кровля турбинно-
го цеха. Когда на место ЧП при-
были спасатели, там уже возник 
пожар. Его имитировал специ-
альный грузовик МЧС с дымовой 
установкой, нагнетавший силь-
ное задымление. Плюс произош-
ла разгерметизация вагона-ци-
стерны с едким натром, находя-
щейся рядом на железнодорож-
ных путях. 

Подобные тренировки прош-
ли во всех субъектах страны. В 
них были задействованы органы 
власти различных уровней. Всем 
памятны и ледяные дожди, и ава-
рии на электроподстанции в Ча-
гино. Поэтому случись нечто по-
добное теперь, то в МЧС увере-
ны, что столица будет с теплом, а 
пожар удастся быстро потушить.    

На подведении итогов дирек-
тор департамента гражданской 
обороны и защиты населения 
МЧС России Олег Мануйло отме-
тил, что и страна в целом, и сто-
лица в частности к подобным 
чрезвычайным ситуациям гото-
вы, а межведомственное взаимо-
действие показало хорошую сла-
женность. 
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Анна Смородинова

Л
ефортовский райсуд Мо-
сквы приговорил к 5 годам 
лишения свободы 32-лет-

него Артема Черкасина, в недав-
нем прошлом служившего участ-
ковым. 

В ноябре 2017 года он прове-
рял подлинность диплома о выс-
шем образовании одного из со-
трудников, который пытался 
трудоустроиться. Работодатель 
что-то заподозрил и обратился в 
полицию. Но участковый не стал 
назначать экспертизу докумен-

та. Вместо этого он вызвал подо-
зреваемого к себе и предложил 
ему за 500 тысяч рублей закрыть 
на все глаза и вынести отказной 
материал. То есть не возбуждать 
уголовное дело. 

Обладатель фальшивого ди-
плома раскошелиться не захотел, 
да и не было у него таких денег. А 
вот наказать полицейского жела-
ние у подозреваемого возникло, 
и он рассказал обо всем сотруд-
никам ФСБ.  После чего участко-
вого задержали при получении 
взятки.  В итоге участковый не 
только проведет ближайшие пять 

лет в колонии строгого режима, 
но еще и лишился звания майор, 
а также права работать на гос-
службе в будущем. Кстати, пра-
восудие не обошло стороной и 
гражданина, предъявившего «ли-
повый» диплом. Было возбужде-
но уголовное дело, и мужчину 
тоже осудили. 

Стоит отметить, что исполь-
зование поддельных дипломов об 
образовании — очень распро-
страненное преступление.

Ранее в Саратове адвокат с 
10-летним стажем была осужде-
на за предоставление поддельно-
го диплома при желании устро-
иться на работу нотариусом. 
Правда, получила только штраф в 
45 тысяч рублей. 

Наказание не очень суровое. 
Видимо поэтому желающих по-
лучить диплом об образовании 
нечестным способом немало.

Способы подделки дипломов 
тоже «нехитрые». Мошенники 
часто предлагают купить ди-
плом, выполненный на ориги-
нальном бланке с внесенными 
ложными сведениями об обуча-
ющемся. Здесь ответственным 
будет не только «ложный сту-
дент», но и сотрудники вуза или 
типографии. Второй метод вклю-
чает в себя подделку самих ди-
пломных бланков. Ходят на чер-
ном рынке и подделки с помо-
щью подчисток и исправлений 
фамилий в подлинных дипломах 
на фиктивные.

Времена, когда купить любой диплом можно было в метро, прошли. 
Теперь этот нелегальный бизнес переместился в интернет. 

В отличие от других средств ПВО Сирии, система С-300 может 
одновременно обстреливать не одну-две, а до шести целей.

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1598367
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Скандал Жители, возмущенные некачественным ремонтом крыши, 
повесили на своем доме красноречивый баннер 

Кап-капремонт
Элина Труханова,
«Российская газета», Ярославль

Ж
ильцы 17-подъ-
ездной ярослав-
ской «сталинки» 
на проспекте Ле-
нина,  18/50,  с 

лета 2017 года терпят нескончае-
мый ремонт кровли. Не в силах бо-
лее терпеть, они повесили на доме 
баннер «Фонду капремонта по-
зор! Подрядчика под суд!». 

Строители появились в августе 
2017 года, разобрали крышу, затя-
нули дыры полиэтиленом и ушли. 
К декабрю, согласно графику, ра-
боты должны были завершиться, а 
они, по сути, еще и не начинались. 
Всю зиму и весну люди мучились 
от протечек. Кроме того, выясни-
лось, что кровля вообще сделана 
не по проекту.

— У нас фальцевая кровля, а нам 
подрядчик положил профлист, — 
рассказывает староста дома Ольга 
Сочнева. — Да плюс рабочие оказа-
лись неквалифицированные. Сей-
час у нас есть места на чердаке, где 
под новой кровлей стоят ведра, а 
на всех балках прикреплены объ-
явления: «Не убирайте ведра!». 
Потому что строители приходят 
разные — вот чтобы не сдвинули…

В региональном фонде капре-
монта в июле пообещали поме-
нять подрядчика, но все осталось 
по-старому. Единственное, чего 
люди добились, — организации ко-
миссии из представителей УК, 
фонда, подрядчика и жильцов, ко-
торая еженедельно выходит на ме-
сто и фиксирует дефекты и недо-
делки, чтобы оперативно их 
устранить. Правда, толку от нее 
было немного. Уставшие от борь-
бы люди решили перейти на язык 
плаката в надежде, что так их 
услышат. Скинулись, заказали 
баннер и повесили его  над входом 
в прокуратуру Ленинского райо-
на. Правда, к надзорному ведомст-
ву у них претензий нет.

— Прокуратура нас поддержи-
вает, — говорят жильцы. — Мы туда 
неоднократно жаловались, проку-
ратура выносила представления в 
адрес подрядчика, но он их игнори-
рует. Баннер мы повесили от безыс-
ходности, потому что фонд нас не 
слышит, а на подрядчика у него, ви-
димо, никакого влияния нет.

Баннер жители пятиэтажки повесили в самом видном месте — над входом в прокуратуру Ленинского района.

Жалобы на качество работ по капитальному ремонту составляют более 60 про-

центов от всех обращений, которые приходят в НП «ЖКХ Контроль» из всех 

субъектов РФ. Многих жителей многоэтажек не устраивает качество проведен-

ных работ. Люди жалуются на залитые квартиры из-за некачественных или затя-

нувшихся ремонтных работ кровли, неработающую систему теплоснабжения. 

«Во многих регионах общественные проверки фиксируют ухудшение состоя-

ния дома после проведения капитального ремонта», — отмечает исполнитель-

ный директор «ЖКХ Контроль» Светлана Разворотнева. По ее словам, очень ча-

сто это происходит потому, что у исполнителей работ отсутствуют достоверные 

сведения о техническом состоянии дома, а сами работы начинаются при отсут-

ствии проекта. Фонды капремонта используют устаревшие методические реко-

мендации по формированию состава работ. 

Не добавляют порядка и многочисленные субподрядчики с непонятным качест-

вом исполнения работ — Реестр квалифицированных подрядчиков не в состоя-

нии решить эту проблему. Пример из Ставропольского края: на торги выставля-

ют громадные лоты, подрядчик, который выигрывает этот лот, просто не в состо-

янии все сделать сам. Оставив за собой небольшой процент (от 20 до 30), он от-

дает свой подряд субподрядчику, тот по такой же схеме передает дальше. В са-

мом конце цепочки стоят шабашники, которые не знакомы даже с технологией 

ведения работ, работают без плана и опыта. Зато такие работники стоят дешево. 

В Крыму Фонд капремонта не расторг ни одного договора с подрядными орга-

низациями-халтурщиками в судебном или в одностороннем порядке. В итоге ни 

одна из компаний не попала в реестр недобросовестных подрядчиков, так как 

просто нет основания для включения их в этот реестр. Процесс контроля собст-

венников за качеством ремонта осложняет то, что проекты и сметы работ по 

конкретным домам не размещаются в открытом доступе и не всегда доступны 

общественности, отмечают в «ЖКХ Контроль».

Фактический срыв региональных программ капремонта, как отмечает Светлана 

Разворотнева, зафиксирован в Северной Осетии — Алании, Кабардино-Балка-

рии, Дагестане, Ингушетии, Республике Крым. Исправить ситуацию только уси-

лиями региональных фондов капитального ремонта невозможно. Необходимо, 

чтобы ситуацию взяли под личный контроль главы субъектов.

Подготовила Ольга Бухарова

КАПРЕМОНТ. МОНИТОРИНГ

Верховный суд разъяснил, 
кто заплатит за ущерб 
от капремонта — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1578458

Александр Сидякин, 
первый зампред Комитета Госдумы по жилищной политике и ЖКХ:

— В регионах случаются отдельные перекосы и перегибы. Необходимо предусмотреть ответственность за несоответст-

вие программам. Например, в Северной Осетии, где собираемость взносов на капремонт всего 16 процентов, утвержда-

ется дополнительная программа замены лифтов в долг. Получается, что программа будет работать на замену лифтов, и это 

несправедливо, потому что есть люди, которые живут в пятиэтажках, где их вовсе нет. Мы такой мониторинг будем вести, 

более того, договорились с Генпрокуратурой о том, что на такие сюжеты с нашей подачи будут оперативно реагировать. 
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Наталья Пронина, 
официальный представитель фонда содействия капитальному ремонту МКД Ярославской области:

— По этому дому с подрядчиком утвержден новый график производства работ. До 20 октября он должен полностью устра-

нить замечания и подготовить дом к сдаче. Если к этому сроку объект не будет готов, договор с подрядчиком будет растор-

гнут в одностороннем порядке. 

КОММЕНТАРИЙ

ЖКХ

В Москве идет 
модернизация 
газовой 
системы 

ДАЙТЕ ГАЗУ

Сергей Жуков

В МОСКВЕ завершена рекон-
струкция основных газораспре-
делительных пунктов. Об этом 
вчера сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин, посетив одну 
из обновленных станций.

По словам градоначальника, 
модернизировано шесть системо-
образующих пунктов, откуда газ 
идет в город. «Газифицировано 
около двух миллионов квартир, 
выработка тепла и электроэнер-
гии тоже связана с потреблением 
газа, — пояснил мэр. — За послед-
ние годы «Мосгаз» заменил сотни 
километров сетей и создал инно-
вационные газораспределитель-
ные пункты». Последней рекон-
струкцию пережила «Карачаров-
ская ГС», «питающая» газом жи-
лые дома, ТЭЦ и промышленные 
предприятия в центре, на востоке 
и юго-востоке города. Она теперь 
работает в автоматическом режи-
ме. Что это дает? 

— Могу привести один при-
мер, — продолжил Собянин. — 
Раньше при утечке газа в сетях, 
чтобы перекрыть линию, требо-
валось около двух часов. Сегод-
ня диспетчер может дистанцион-
но отключить аварийный уча-
сток за полторы минуты.

Модернизация газовой систе-
мы, от которой во многом зави-
сит безопасность города в целом, 
на этом не заканчивается. «Рабо-
ты еще непочатый край, поэтому 
нужно и дальше менять устарев-
шие газопроводы, различные 
установки, вести профилакти-
ку», — подчеркнул мэр. Напри-
мер, на Карачаровской станции к 
2021 году планируют создать Ин-
новационный центр сварки. Его 
оборудуют цифровым комплек-
сом, способным выполнить рабо-
ту любой сложности. Допустим, 
робот сможет сделать детальные 
3D-снимки труб. Кроме того, в 
центре собираются устраивать 
национальные и международные 
соревнования по сварке, включая 
конкурс Arc Cup Competition — 
своеобразный чемпионат мира 
для сварщиков. Здесь же откроет-
ся Центр оценки квалификации и 
аттестации руководителей и спе-
циалистов сварочного производ-
ства.

ТРАНСПОРТ

В подземку 
вернется 
коммерческая 
информация

ВАГОН 
РЕКЛАМЫ

Светлана Батова

В СТОЛИЧНЫЙ метрополитен 
снова возвращается реклама, но 
ее станет гораздо меньше. Кроме 
того, метро теперь само будет за-
ниматься ее продажей. Об этом 
«РГ» сообщили в пресс-службе 
Московского метрополитена.

Напомним, сейчас коммерче-
ской рекламы в подземке вооб-
ще нет. В прошлом году город 
расторг контракт с очередным 
рекламным агентством из-за не-
исполнения им финансовых обя-
зательств. Тогда же было много 
жалоб от пассажиров из-за того, 
что рекламщики завесили плака-
тами стены исторических стан-
ций. После расторжения догово-
ра все коммерческие щиты и 
плакаты демонтировали, оста-
лась только социальная и слу-
жебная информация.

Теперь никаких посредников 
— метрополитен будет самостоя-
тельно продавать рекламу. Идя 
навстречу пожеланиям пассажи-
ров, отменили и платные аудио-
объявления на эскалаторах, а 
также рекламу на путевых сте-
нах исторических станций. Ре-
шено отказаться и от билбордов 
и прочих форматов на склонах 
эскалаторов. В общей сложности 
количество рекламы уменьшит-
ся на 70%. Вернется же она толь-
ко в вагоны поездов и лайт-бок-
сы в переходах. Причем в перехо-
дах в светящихся коробах она 
будет выполнять роль дополни-
тельной подсветки.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ В Приморье 
в выборах губернатора 
смогут участвовать 
самовыдвиженцы

От своего имени

Анна Бондаренко, «Российская газета», 
Владивосток

ВЧЕРА приморские парламентарии внесли изменения в 
Избирательный кодекс края. Если по действующему за-
конодательству кандидата могла выдвинуть только по-
литическая партия, то внесенные поправки дали право 
баллотироваться на губернаторский пост самовыдви-
женцам. 

Такому кандидату будет сложнее — ему придется не 
только пройти «муниципальный фильтр», то есть зару-
читься поддержкой депутатов и (или) глав местного са-
моуправления, но и собрать подписи избирателей — не 
менее 0,5% от общего числа. В случае Приморья — мини-
мум семь тысяч. Изменение законодательства позволит 
принять участие в выборах врио губернатора Приморья 
Олегу Кожемяко, который ранее заявил, что обязательно 
пойдет на выборы.  «Принимать решение буду как само-
выдвиженец, но при поддержке партий, которые окажут 
мне доверие, и это может быть не одна партия, а несколь-
ко», — сказал он. 

Комментируя поправки, Олег Кожемяко заметил, что 
это решение расширяет возможности граждан для уча-
стия в выборах губернатора: «Принцип самовыдвиже-
ния не ограничивает в правах никаких граждан, он демо-
кратичен и позволяет всем участвовать в выборах главы 
края. Такие изменения необходимы и продиктованы вре-
менем, любые ограничения всегда накладывают опреде-
ленный отпечаток, вызывают в том числе протестное от-
ношение населения к избирательной системе». 

Сами выборы губернатора пройдут 16 декабря. На-
помним, 9 и 16 сентября в регионе прошли два тура вы-
боров, но 20 сентября из-за многочисленных нарушений 
крайизбирком их итоги отменил. 
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СЛЕДСТВИЕ Против  «Натали 
Турс» возбуждено дело 
о мошенничестве

Улетный счет

Иван Петров

СЛЕДОВАТЕЛИ УВД по Центральному административ-
ному округу Москвы возбудили уголовное дело по статье 
об особо крупном мошенничестве в отношении пока неу-
становленных лиц из туристической компании «Натали 
Турс». Об этом в среду сообщили в Генпрокуратуре.

Ранее столичные прокуроры провели проверку дея-
тельности туроператора «Натали Турс» и ООО «Панора-
ма Тур». 

Поводом послужили размещенные в СМИ материалы 
о массовых нарушениях прав российских граждан, прио-
бретших путевки в этих компаниях.

Прокуратурой было установлено, что более 1 млн ру-
блей, полученных от 5293 туристов в качестве оплаты за 
предстоящие поездки, поступили на расчетные счета вы-
шеуказанных компаний.

 «При этом договорные обязательства перед клиента-
ми выполнены не были. И хотя туристские продукты пре-
доставлены не были, денежные средства гражданам не 
вернули», — отметили в надзорном ведомстве, пояснив, 
что деньги со счетов туркомпаний были переведены на 
счета третьих лиц.

Прокуроры усмотрели в таких действиях состав пре-
ступления и направили материалы проверки в следст-
венный орган. УВД по Центральному административно-
му округу возбудило и расследует уголовное дело по ч. 4 
статьи 159 Уголовного кодекса РФ («Мошенничество»).

Крупный игрок российского туристического рынка 
туроператор «Натали Турс» 4 сентября объявил о пре-
кращении работы. Клиентам порекомендовали обра-
щаться за выплатами в страховую компанию.

При этом, по словам директора ассоциации «Турпо-
мощь» Александра Осауленко, только около 6 тысяч че-
ловек из 30 тысяч купивших путевки у «Натали Турс» 
имеют официальные основания для получения страхо-
вых выплат по сорванным турам. 

Возмещение по остальным — под большим вопросом, 
отметил он. Дело в том, что многие турагентства, прода-
вавшие турпродукты «Натали Турс», работали по серым 
схемам, не имея официальных договоров. То есть невоз-
можно подтвердить факт поступления денег от агентства 
туроператору. 

НАГРАДА Нобелевской 
премии по химии 
удостоены работы по 
направленной эволюции 

Ускорили 
Дарвина 

Юрий Медведев 

ЛАУРЕАТАМИ премии по химии стали трое ученых. Фрэн-
сис Арнольд получит половину премии за работы по эво-
люции ферментов, вторую половину поделят Джордж 
Смит и Грегори Уинтер за создание так называемого фаго-
вого дисплея для синтеза белков и новых фармацевтиче-
ских, в том числе противораковых, препаратов.  

Суть работы Арнольд эксперты премии назвали «рево-
люция в эволюции». Она сделала удивительную вещь: за-
коны отбора Дарвина, действующие миллиарды лет в есте-
ственной природе, Арнольд сумела в пробирке сжать до не-
скольких часов. Заставила идти эволюцию во много тысяч 
раз быстрее. Как это удалось? 

— В каждом организме есть системы защиты, которые 
помогают ему выживать в самых сложных условиях, бло-
кировать случайные мутации, — сказал «РГ» профессор 
МГУ Владимир Тишков. — А Фрэнсис Арнольд фактически 
сорвала все замки защиты. Здесь задействована так назы-
ваемая полимеразная цепная реакция, которая умножает 
число копий ДНК. За ее открытие в 1994 году тоже дали 
Нобелевскую премию. Если задать неправильные условия, 
то реакция будет шлепать копии с ошибками, и у гена поя-
вятся случайные мутации. Всего за два часа в пробирке 
можно получить миллиард случайных копий мутантных 
генов. Из них 99 процентов окажутся ненужными, а один 
процент полезным. Его можно запускать в следующий по-
добный цикл, улучшая нужные свойства. 

А следующий шаг был сделан благодаря работам Смита 
и Уинтера. Разработанный ими фаговый дисплей позволя-
ет получать на основе мутантных генов набор мутантных 
белков  с заданными свойствами. Один из самых ярких и 
простых примеров, по словам Тишкова, получение «ум-
ных» стиральных порошков. Они удаляют различные при-
меси за счет введенных в их состав ферментов, которые по-
лучены с помощью разработанных лауреатами методов. 
Из набора случайно полученных в ходе направленной эво-
люции вариантов отбирались те порошки, которые при 
высокой температуре наиболее эффективны и сохраняют 
стабильность. 

Сегодня разработки Арнольд, Смита и Уинтера приме-
няются в самых разных сферах промышленности и меди-
цины. С их помощью создаются новые катализаторы для 
химии, они применяются в фармацевтике для получения 
новых лекарств, возобновляемых видов топлива. Грегори 
Уинтер использовал фаговый дисплей для направленной 
эволюции антител при производстве новых фарпрепара-
тов. Скажем,  адалимумаб применяется для лечения рев-
матоидного артрита, псориаза и т.д.  При помощи фагового 
дисплея также стали производить антитела, способные 
нейтрализовать токсины, противостоять аутоиммунным 
заболеваниям, лечить метастатический рак. Среди отече-
ственных ученых единственным лауреатом премии по хи-
мии был Николай Семенов, награжденный в 1956 году за 
исследования в области механизма химических реакций.

ПРОВЕРКА Следователи поищут нарушения закона в песне Монеточки и Noize MC

Спели под протокол
Наталья Козлова

В
чера стало известно, что 
Следственный комитет Рос-
сии проверит на возможные 

нарушения закона совместную 
песню Noize MC (Иван Алексеев) и 
Монеточки (Елизавета Гырдымо-
ва) «Чайлдфри». Композицию они 
назвали как движение, пропаган-
дирующее жизнь без детей. 

С заявлением в полицию обра-
тился столичный адвокат Сергей 
Афанасьев. После его рассмотре-
ния полицейские передали все ма-
териалы в Следственный комитет. 
В столичном подразделении СКР 
вчера ничего сказать по теме не 
смогли — бумага к ним только что 
пришла.

По мнению адвоката, песня со-
держит строчки, которые могут 
подтолкнуть подростков к самоу-
бийству. Вот те самые строчки из 
припева, к которым возникли пре-
тензии. «Поcлушай мой cовет в 

формате мр3, не жди, пока cоcта-
ришьcя, cкорей умри! Жаль, что 
твои родители не чайлдфри. Гори в 
аду, в аду гори».

Клип на песню «Чайлдфри» вы-
шел 1 июня 2017 года. То есть за 
год до подачи заявления адвока-
том Афанасьевым. Главным геро-
ем ролика стал мобильный теле-
фон — его глазами зритель наблю-
дает за развитием сюжета. Начи-
нается клип с того, что подростку 
на день рождения дарят дорогой 
девайс, который у него вскоре 
крадут. Сменив нескольких вла-
дельцев, телефон в финале вновь 
встречается со своим первым хо-
зяином, правда, при крайне пе-
чальных обстоятельствах — пья-
ная девушка, скрываясь от пресле-
дования любовника на машине, 
сбивает ребенка на пешеходном 
переходе.

Сами исполнители все претен-
зии в свой адрес отвергают, назы-
вая песню и клип «сатирой».

Вот, что написал Noize MC 
под видеоклипом на YouTube: 
«Глупо отрицать, что это прово-
кационная песня. Огромное ко-
личество родителей фактически 
игнорируют своих детей, не пы-
таются найти с ними общий 
язык, не вникают в их интересы 
и проблемы, а когда потом слу-
чается абсолютно закономер-
ный коллапс, виноваты оказыва-
ются музыканты с «неправиль-
ным репертуаром».. . Многие 
современные родители вручают 
своим детям айпад с двухлетнего 
возраста и идут заниматься сво-
ими делами, а потом удивляют-
ся, что подростки подписывают-
ся на паблики смерти». 

По словам рэпера, песня «Чай-
лдфри» — о том, к чему может при-
вести слепое следование чужим 
советам и мнению «авторитетов» 
из медиа, о персональной ответст-
венности за собственные жизнен-
ные решения. 

Спецслужбы Яд для Скрипалей был в еде, а не на дверной ручке

Тайна двух отравлений

Сергей Птичкин, Иван Петров

С
егодня в Великобри-
тании в продажу по-
ступила книга журна-
листа Марка Урбана, 
в которой он расска-

зывает о бывшем полковнике 
ГРУ Сергее Скрипале.

Репортеру удалось несколько 
раз встретиться с героем своего 
произведения, причем как до от-
равления, сделавшего Скрипа-
лей известными на весь мир, так 
и после. Британские СМИ опу-
бликовали несколько выдержек 
из книги The Skripal Files. И выя-
снилось много любопытных де-
талей. Так, британские власти 
пытались выставить Скрипаля 
врагом Кремля, которого Москве 
зачем-то просто необходимо 
было уничтожить. То сам Скри-
паль, как оказалось, очнувшись, 
отказался даже допустить мысль, 
что за покушением на него могут 
стоять российские спецслужбы. 

Кроме того, перебежчик ока-
зался и вовсе не врагом Кремля. 
Из книги следует, что Скрипаль 
во многом согласен с политикой 
России. В частности, он поддер-
жал решение о воссоединении 
России с Крымом и, напротив, 
нелестно отзывался о политике 
украинских властей. 

Публикуя материал о книге, 
британская The Guardian озагла-
вила его «За отравлением в Солс-
бери едва ли стоит Москва». 

В то же время корреспонден-
ту «Российской газеты» удалось 
разыскать военных химиков, за-
нимавшихся ранее созданием 
боевых отравляющих веществ и 
их испытаниями. Естественно, 
без разговора об отравлении 
Скрипалей не обошлось. 

В зарубежной прессе выдви-
гались предположения, что от-
равляющее вещество, использо-
ванное против Скрипалей, могло 
быть взято с российских арсена-
лов химического оружия. Одна-
ко их у нас уже год как нет. 

Начальник Федерального 
управления по безопасному хра-
нению и уничтожению химиче-
ского оружия генерал-полков-
ник Валерий Капашин сказал 
«Российской газете», что еще 27 
сентября 2017 года был получен 

сертификат ОЗХО — междуна-
родная организация по запреще-
нию химического оружия — доку-
ментально зафиксировавший, 
что на территории России хими-
ческого оружия нет. И он готов 
открыть все еще сохранившиеся, 
но уже пустые корпуса, где рань-
ше хранились боевые отравляю-
щие вещества, перед любой ме-
ждународной комиссией, чтобы 
это лишний раз подтвердить. 

А о веществе под названием 
«Новичок» генерал Капашин, по 
его словам, впервые услышал из 
сообщений СМИ в связи с собы-

тиями в Солсбери. В арсеналах 
Российской армии его никогда 
не было.

«Российской газете» удалось 
поговорить с одним из бывших 
офицеров войск Радиационной 
химической и биологической за-
щиты, который участвовал в ис-
пытаниях самых различных от-
равляющих веществ. Сейчас он 
на пенсии, занимается научной 
работой. По его мнению, отрав-
ление Скрипалей так, как оно ос-
вещалось СМИ, могло быть орга-
низовано только британскими 
спецслужбами, причем с предва-
рительной и достаточно длитель-
ной подготовкой.

Вот что он рассказал нашей 
газете на условиях анонимно-
сти:

— Отравляющее вещество, по-
лучившее невинное название 
«Новичок», открыл миру беглый 
химик из России Вил Мирзаянов, 
проживающий ныне в США. «Но-
вичок» можно отнести к отрав-
ляющим веществам нервно-па-
ралитического действия. Анало-
гичным действием обладают бо-
евые отравляющие вещества ви-
икс, зарин и зоман.

Не секрет, что армии США и 
СССР имели на вооружении та-
кие отравляющие вещества. Од-
нако «Новичок», опять же если 
судить по открытой информации 
о его свойствах, не мог представ-
лять альтернативу уже сущест-
вовавшим боевым отравляющим 
веществам. Так что сам смысл 
его синтеза под большим вопро-
сом. 

Вил Мирзаянов, сумев пере-
браться за океан, скорее всего, 
предложил свои услуги Соеди-
ненным Штатам, в том числе в 
качестве специалиста по боевым 

отравляющим веществам. На что 
он рассчитывал? Мировое сооб-
щество тогда уже пришло к выво-
ду о необходимости полного 
уничтожения химоружия на 
всей планете. 

Однако с высокой степенью 
вероятности можно допустить, 
что какие-то разработки Мирза-
янова, в том числе по «Нович-
ку», США могли переадресовать 
своему партнеру — Великобрита-
нии. С целью за чужой счет про-
вести более детальные исследо-
вания по разработке технологий 
его промышленного синтеза (не 
обязательно в военных целях), а 
также более детальной оценке 
физико-химических и токсико-
логических характеристик этого 
вещества. А также разработки 
методик выполнения измерений 
содержания «Новичка» в раз-
личных средах (воздухе, воде, 
почве, различных биосредах). 

Исследования в этом случае 
могли проводиться только на од-
ном объекте, который располо-
жен вблизи городка Солсбери, в 
Портон-Дауне.

А теперь собственно об отрав-
лении Скрипалей.

У нашей страны просто не 
было возможностей и времени 
так тщательно подготовить и 
провести это отравление на чу-
жой территории. Поясню почему.

Скрипали не были смертельно 
отравлены, а, согласно симпто-
мам, получили среднюю степень 
поражения. Учитывая разницу в 
возрасте отца и дочери, а также 
их разницу в весе, потребовались 
строго фиксированные дозы от-
равляющего вещества отдельно 
для отца и его дочери. Причем от-
равитель должен был убедиться, 
что доставил дозы именно тем, 
кому они были предназначены. 

При поражении нервно-пара-
литическими веществами через 
кожу процесс отравления длите-
лен по времени, может составить 
несколько часов. В этом случае 
трудно заранее предположить, 
где будут жертвы в момент прояв-
ления выраженных симптомов.

Если вещество поступает че-
рез легкие с зараженным возду-
хом, то гибель может наступить 
практически мгновенно или в те-
чение нескольких минут. 

Поэтому с очень высокой сте-
пенью вероятности можно пред-
положить, что Скрипалей отра-
вили перорально, то есть ввели 
яд через пищу. Симптомы в этом 
случае проявляются быстро, но 
не сразу. И есть шанс для спасе-
ния.

Но здесь надо учесть, что дозы 
отравляющего вещества должны 
быть строго дозированы и подме-
шаны индивидуально в пищу 
конкретной жертве — отдельно 
отцу и отдельно дочери. 

Деталь, на которую почему-то 
никто не обращал внимание. 
Упитанный отец и миниатюрная 
дочь потеряли сознание одновре-
менно, сидя на скамейке. Что как 
раз и подтверждает, что порции 
«Новичка» для каждого были 
строго дозированы. А это — фи-
лигранная подготовка. 

Требуется серьезная подгото-
вительная работа для точного 
расчета дозы каждому из Скри-
палей, доставки отравляющего 
вещества в ресторан в специаль-
ной герметичной таре, подмеши-
вания вещества в пищу, стоит 
еще раз подчеркнуть — в разных 
дозах в разные порции. 

Причем сделать это могли не 
люди со стороны, а только свои, 
которые ничем не выделяются от 
окружающих и завсегдатаев 
бара, где проводили время Скри-
пали. Залетные гастролеры, вро-
де Боширова и Петрова, сделать 
это не могли в принципе. Наших 
специалистов не допустили до 
расследования, потому что они 
сразу бы определили степень от-
равления отца и его дочери, как 
именно и в каких дозах яд попа-
дал в организм.

И еще очень показательная 
деталь. Как известно, Тереза Мэй 
достаточно быстро заявила об 
отравлении Скрипалей именно 
«Новичком». Это было, с ее слов, 
доказано инструментально, то 
есть проводились какие-то ана-
литические работы. Однако Те-
реза Мэй не специалист в обла-
сти военной химии. Поэтому она 
просто не учла того, что без на-
личия в аналитической лабора-
тории эталонного отравляющего 
вещества — будь то «Новичок» 
или средство против крыс — опе-
ративно определить состав яда и 
дать рекомендации по противоя-
дию просто невозможно. 

Допустим, что специалисты в 
Портон-Дауне располагали ме-
тодиками выполнения измере-
ний «Новичка» в различных сре-
дах (скорее всего они были полу-
чены в течение ряда лет приме-
нительно к своему аналитиче-
скому оборудованию) — не зря 
же американцы передали им раз-
работки Мирзаянова. Однако 
провести калибровку аналити-
ческого оборудования без госу-
дарственного (ведомственного) 
стандарта вещества невозможно. 
Отсюда следует вывод о наличии 
в лаборатории Портон-Дауна 
стандарта «Новичок». А если та-
ковой имелся в наличии, следует 
важный вывод, что с высокой 
степенью вероятности отравле-
ние Скрипалей могли организо-
вать спецслужбы Великобрита-
нии при непосредственном со-
действии специалистов Портон-
Дауна.

Остается один вопрос — зачем 
это было сделано?

Военные химики считают, что 
отравление Скрипалей — это прово-
кация британских спецслужб.

Монеточка спела песню «Чайлдфри» еще до того, как стала популярной.

Акцент

 Без наличия в лаборатории 
эталона яда быстро опреде-
лить его состав и найти проти-
воядие невозможно 

Следите за премией на сайте 
rg.ru/sujet/120

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«АО «Башкортостанская пригородная пассажир-
ская компания» информирует, что в соответствии 
с Постановлением Правительства РФ от 27.11.2010 
№ 939, приказом ФАС России от 12.04.2011 № 263, 
приказом ФСТ России от 19.04.2011г. № 158-т 
опубликована информация за 3 квартал 2018 г.  
о регулируемой деятельности субъекта естествен-
ной монополии в информационно-телекоммуника-
ционной сети интернет на официальном  
сайте  АО «Башкортостанская ППК» —  
http://rostatus-ufa.ru/?p=oaobppc
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Эксперты
назвали
драйверы 
страхового
рынка 
в 2018 году

ЖИЗНЬ ИДЕТ

Юлия Кривошапко

ИНВЕСТИЦИОННОЕ страхова-
ние жизни, несмотря на сниже-
ние темпа роста премий во вто-
ром квартале, по итогам 2018 
года останется драйвером как 
этого сегмента, так и рынка в це-
лом. 

Такой прогноз высказали в 
своем новом обзоре аналитики 
Национального рейтингового 
агентства (НРА). По итогам полу-
годия страхование жизни заняло 
наибольшую долю рынка, обо-
гнав добровольное личное стра-
хование, добровольное страхо-
вание имущества и обязатель-
ные виды. 

Страхование жизни активно 
развивается в основном в круп-
ных регионах. 1,3 из 2,6 миллио-
на договоров заключено в Мо-
скве и Московской области соот-
ветственно. 

В каждом из остальных субъ-
ектов, кроме Башкортостана, Та-
тарстана, Санкт-Петербурга, 
Краснодарского края, Свердлов-
ской и Нижегородской областей, 
заключено менее 50 тысяч дого-
воров. При этом в 14 регионах 
премии выросли более чем в два 
раза.

Низкие ставки в банках сти-
мулируют граждан искать новые 
варианты инвестирования — цен-
ные бумаги, паи, инвестицион-
ное страхование жизни (ИСЖ). 
Если несколько лет назад мини-
мальная сумма договора по та-
ким полисам была достаточно 

высокой (100—150 тысяч ру-
блей), то сейчас появились про-
граммы, рассчитанные на массо-
вого потребителя с суммой взно-
са 30—50 тысяч рублей. Тем не 
менее наблюдается рост средней 
премии: по итогам полугодия 
она составила 78 тысяч рублей 
(в первом полугодии прошлого 
года — 67,5 тысячи), отмечается в 
обзоре.

Основным каналом распро-
странения продуктов по страхо-
ванию жизни являются банки. 
На них, по данным НРА, прихо-
дится почти 90 процентов пре-
мий. Комиссионное вознаграж-
дение за продажу полисов инве-
стиционного страхования жизни 
составляет заметную часть дохо-
дов кредитных организаций. 
Если за первое полугодие 2017 
года банки таким образом полу-
чили 22 миллиарда рублей, то за 
первое полугодие 2018-го — уже 
29,5 миллиарда.

В то же время проблема мис-
селинга (намеренного или нена-
меренного недостаточного ин-
формирования об условиях до-
говора) привела к необходимо-
сти внедрения стандартов рабо-
ты. В июле Всероссийский союз 
страховщиков принял отрасле-
вой стандарт по страхованию 
жизни, соблюдение которого 
обязательно с 2019 года. Стан-
дарт должен обеспечить понят-
ное страхователю описание про-
дукта и рисков, возникающих 
при заключении договора. Пра-
ктика показывает, что многие 
клиенты их недооценивают. 

Страхование жизни останет-
ся драйвером рынка в 2018 году, 
считает Татьяна Никитина, ру-
ководитель управления страхо-
вых рейтингов НРА. Проникно-
вение в России по сравнению с 
развитыми странами у этого 
вида страхования пока неболь-
шое, так что потенциал для роста 
есть. 

Что касается наиболее актив-
но развивающегося сегмента ин-
вестиционного страхования 
жизни, то ужесточение контроля 
за банковским каналом продаж 
таких полисов со стороны Банка 
России приведет к качествен-
ным, но не к количественным из-
менениям, уверена Татьяна Ни-
китина. «Небольшая часть по-
тенциальных клиентов может 
отказаться от заключения дого-
вора страхования жизни, но су-
щественного влияния на поло-
жительную динамику рынка в 
целом это не окажет», — уточня-
ет эксперт.

На полисах страхо-
вания жизни банки 
заработали в пер-
вом полугодии 29,5 
миллиарда рублей, 
за тот же период 
2017 года — 22 мил-
лиарда
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ГЕОПОЛИТИКА 
Постпред США 
отказалась от идеи 
превентивного удара 
по России  

Не в ладах 
с языком

Евгений Шестаков 

КОГДА министр внутренних дел США Райан Зинке не-
сколько дней назад объявил о готовности его страны орга-
низовать морскую блокаду России, это выглядело как ми-
нимум несерьезным. Хотя бы потому, что подобным заяв-
лением отметился глава ведомства, отвечающего за управ-
ление природными ресурсами, индейскими программами, 
однако не имеющего отношения к военно-морскому флоту. 
Но не прошло и нескольких дней, как разразился новый 
скандал. На этот раз отличилась постпред США при НАТО 
Кэй Бэйли Хатчисон. Эта дама утверждала, что в случае 
если Россия не прекратит работу над новым ракетным воо-
ружением, Вашингтон примет ответные меры. Какие? На 
этот счет г-жа Хатчисон высказалась однозначно: «Ответ-
ные меры будут заключаться в том, чтобы сбивать ракеты, 
которые разрабатывает Москва в нарушение договора». 
Правда, в среду постпред объявила, что ее неправильно по-
няли. По ее словам, она «не говорила о том, чтобы нано-
сить превентивный удар по России», а лишь обратила вни-
мание на заинтересованность США, чтобы российская 
сторона вернулась к соблюдению Договора о ракетах сред-
ней и малой дальности. Тем не менее девять часов, которые 
прошли с момента громкого заявления чиновницы до ее 
разъяснения, дали пищу для серьезных размышлений по 
обе стороны океана. Пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков в связи с выступлением г-жи Хатчисон 
сообщил, что Кремль «старается не обращать особого вни-
мания на высказывания постпредов» с учетом большой 
неопределенности «на более высоком уровне». 

О том, что г-жа Хатчисон заигралась в большую поли-
тику, написали многие западные издания.  Газета The 
Washington Post приводит мнения аналитиков, посчи-
тавших, что заявления постпреда при НАТО можно было 
истолковать как намек на превентивный удар, который 
способен привести к ядерной войне. Причем, как утвер-
ждает издание, своей риторикой г-жа Хатчисон принесла 
немало вреда, поскольку усилила опасения Москвы, что 
противоракетные щиты США  угрожают российскому 
арсеналу. Газета Financial Times цитирует эксперта по ра-
кетным вооружениям в вашингтонском Международном 
институте стратегических исследований Майкла Элле-
мана. «Заметив при-
ближающиеся раке-
ты, разве они (рус-
ские) будут ждать, 
чтобы их распознать 
и определить, ядер-
ные они или обыч-
ные? Это очень, 
очень страшно», — 
объясняет тот по-
следствия «изряд-
ной провокации», в 
которой отметилась 
г-жа Хатчисон. А га-
зета The Daily Beast 
объяснила пассаж американского постпреда про превен-
тивный удар тем, что дама переборщила с жесткой рито-
рикой и использовала неаккуратную формулировку, 
«видимо, по ошибке». В то же время издание признает: 
заявления чиновницы — опасный шаг назад, способный 
еще сильнее поднять уровень недоверия к действиям 
США со стороны российских военных.

Однако было бы наивным считать разгоревшийся ди-
пломатический инцидент с ядерным оттенком неким эк-
спромтом не сдержанной на язык г-жи Хатчисон. Скорее, 
дело обстоит иначе. И то, что на уме у руководителей Пен-
тагона и конгресса, в силу обстоятельств оказалось на язы-
ке у главы американского МВД и постпреда при НАТО.

Достаточно вспомнить, чему посвятил значительную 
часть своей речи на Генассамблее ООН президент США. 
Дональд Трамп объявил о рекордном военном бюджете 
своей страны, который должен сделать недосягаемой ее 
военную мощь для ближайших преследователей. Это, во-
первых. А во-вторых, сообщил о желании Вашингтона 
брать деньги с партнеров за обеспечение им гарантий без-
опасности. Так что выступление г-жи Хатчисон перед 
встречей министров обороны стран альянса доходчиво 
разъяснило не желающим увеличивать военные расходы 
европейцам (сегодня Белый дом рассчитывает, что входя-
щие в блок страны будут тратить на оборонные нужды до 4 
процентов ВВП. — От ред.), какого рода гарантии им предо-
ставит Вашингтон. Правда на этот раз постпред несколько 
переборщила с «визуализацией» американских планов. И 
еще одно соображение. В Европе заинтересованы в том, 
чтобы сделать нынешнюю конфронтационную повестку 
НАТО в отношении России более предсказуемой и тем са-
мым снять риски случайного военного конфликта. Это, в 
частности, обсуждалось на встрече генерального секрета-
ря альянса с министром иностранных дел РФ Сергеем Лав-
ровым, которая состоялась на полях Генассамблеи. Однако 
такие подходы к диалогу с Москвой по душе не всем в Ва-
шингтоне. Отсюда провокационное заявление г-жи Хатчи-
сон, призванное усилить недоверие со стороны России к 
исходящим от альянса инициативам в сфере безопасности.

И не столь важен тот факт, что американская чиновни-
ца перепутала тип крылатой ракеты, предполагаемое раз-
мещение которой у западной границы России беспокоит 
Пентагон. Ведь вряд ли кто-то всерьез рассчитывал, что 
бывший казначей штата Техас и бывший старший адвокат 
юридической фирмы в Далласе Кэй Бэйли Хатчисон раз-
бирается в военных делах. Как, впрочем, не разбираются в 
них и многие другие постпреды европейских стран при 
НАТО, среди которых немало политических назначенцев. 
Однако громкую дипломатическую провокацию г-жа Хат-
чисон провернуть все же сумела, заставив весь мир заду-
маться над адекватностью американских должностных 
лиц, так легко рассуждающих о перспективах ядерного 
конфликта.       

СОЦОПРОС

Компания Pew Research провела исследование среди жителей 25 

государств в разных регионах планеты и выяснила, что претензии 

Америки на лидерство и ее способность делать мир лучше вызы-

вают у остальных все большие сомнения. Так, лишь 27 процентов 

опрошенных выразили доверие политике хозяина Белого дома. В 

этом рейтинге его обошли как главы России Владимир Путин и 

КНР Си Цзиньпин, так и коллеги из Германии и Франции. Жители 

других стран все больше сомневаются в том, что США играют кон-

структивную роль в мировых делах. Более трети уверены, что 

Америка все меньше делает для решения глобальных проблем. 

Только 28 процентов участников считают, что Вашингтон прини-

мает во внимание интересы других государств. Лишь 10 процен-

тов немцев, 9 процентов французов и 7 процентов испанцев счи-

тают Трампа способным принимать верные внешнеполитические 

решения. Ни в одной из стран Западной Европы рейтинг симпатий 

к Америке не дотягивает даже до 50 процентов.

Подготовил Игорь Дунаевский

АФЕРА Мнимую жертву теракта отправят за решетку

Фальшивые слезы
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

А
лександра Дамьен, 32-лет-
няя парижанка, обливаясь 
слезами, просила проще-

ния и обещала, что «больше это-
го не повторится». Однако рыда-
ния не разжалобили прокурора 
столичного исправительного 
суда, и он потребовал отправить 
ее за решетку на полтора года. 

Публика, присутствовавшая на 
судебном заседании, встретила 
финальный аккорд прокурор-
ской речи аплодисментами. И 
неспроста.

Дело в том, что Александра 
совершила гнуснейшее мошен-
ничество. Спустя некоторое вре-
мя после потрясших всю страну 
в ноябре 2015 года террористи-
ческих актов в Париже прикину-
лась жертвой атаки, в результате 

которой, напомним, погибли 
130 человек, а несколько сотен 
получили ранения. Ссылаясь на 
то, что якобы находилась на тер-
расе кафе «Карийон», расстре-
лянного джихадистами, молодая 
дама вступила в ассоциацию 
«Жизнь для Парижа», объеди-
нившую пострадавших, и была 
там одной из самых энергичных 
активисток. Всем рассказывала, 
что двое ее друзей погибли под 
пулями террористов и ее саму 
также задело. При этом показы-
вала небольшой шрам на локте, а 
позже стала демонстрировать 
татуировку герба Парижа в виде 
парусника с девизом «Его кача-
ет, а он не тонет». Мол, это ее 
«личный знак» готовности со-
противляться исламистскому 
беспределу. Одновременно с 
этим Александра не забыла вой-
ти в контакт с Фондом помощи 
жертвам терроризма и в течение 
двух лет получить от него 20 ты-
сяч евро. Это уже не говоря о 
бесплатной путевке в дорогу-
щий восстановительный санато-
рий в Нормандии на берегу Ат-
лантического океана.

Тем не  менее  некоторые 
штришки поведения Александры 
вызвали подозрения у ее товари-
щей. Стали разбираться и, к сво-
ему немалому удивлению, выя-
снили, что никакая она не жер-
тва, а самая обыкновенная об-
манщица. Оказалось, что в тра-
гический день 13 ноября 2015-го 
в «Карийоне» ее не было, а поя-
вилась она перед его изрешечен-
ным фасадом лишь на следую-
щий день. Александра раздавала 
налево и направо интервью ино-
странным журналистам, в том 
числе телевизионщикам, в каче-
стве потрясенной драмой жи-
тельницы одного из соседних до-

мов. Более того, на кадрах, впо-
следствии переданных вместе с 
иском в полицию, отчетливо вид-
но, что парижанка находилась в 
полном здравии и без следов ра-
нения. Повязка на руке появи-
лась спустя несколько недель, 
когда, смекнув, что можно пожи-
виться, пришло время предстать 
в виде потерпевшей. Как созна-
лась на суде плутовка, шрам на 
ее локте — следствие падения, 
когда несколько лет назад она за-
нималась серфингом.

Надо сказать, что таких, как 
Александра, проходимок и про-
ходимцев, выведенных на чи-
стую воду, оказалось за эти годы 
немало. Она по счету пятнадца-
тая. А позорный список открыли 
обитатели курортного города 
Канн 36-летний Саса Дамжано-
вич и его 29-летняя подружка 
Вера Васич. Парочка дважды пы-
талась нагреть руки на постиг-
шем страну и ее граждан несча-
стье. Сначала они прикинулись 
пострадавшими во время взры-
вов у стадиона «Стад де Франс», 
которые предшествовали бойне 
в Париже трехлетней давности, 
и смогли заполучить 30 тысяч 
евро в виде компенсации. После, 
когда в июле 2016 года грузовик 
с террористом превратил в кро-
вавое месиво 86 прохожих на 
Английской набережной в Ниц-
це, решили поживиться на их ко-
стях еще раз. Заигрались и попа-
лись. Ему дали шесть лет тюрь-
мы, ей — три года.

Судя по словам генерального 
директора Фонда помощи жер-
твам терроризма Жюльена Рен-
ки, Александра не последняя 
мнимая пострадавшая. Ведь в 
разработке у следователей сей-
час находятся еще несколько 
аналогичных дел.

Резонанс Премьер Армении вновь мобилизует народ, 
чтобы добиться роспуска парламента

Депутаты 
остаются в креслах

Константин Волков, 
Екатерина Забродина

В 
Ереване перед Нацио-
нальным собранием 
(парламентом) на про-
спекте Баграмяна по 
призыву премьера Ни-

кола Пашиняна состоялся митинг, 
который собрал около 40 тысяч 
человек.

Пашинян настаивает на до-
срочных парламентских выборах, 
что позволит ему, как он рассчи-
тывает, получить контроль над за-
конодательным органом. Всего в 
нем 105 мест, 90 из них в настоя-
щее время у оппозиции, в первую 
очередь у Республиканской пар-
тии, возглавляемой бывшим пре-
зидентом Армении Сержем Сар-
гсяном. 

Оппозиционные депутаты 
стремятся заблокировать идею 
досрочного голосования. Второго 
октября республиканцы и фрак-
ция «Процветающая Армения» Га-
гика Царукяна инициировали за-
конопроект о внесении измене-
ний в «Регламент Национального 

собрания», который Пашинян на-
звал позорным. 

Законодатели предложили сле-
дующее: если премьер подаст в от-
ставку, а заседание парламента в 
силу форс-мажорных обстоя-
тельств провести не получится, то 
его надо считать отложенным. Это 
позволит депутатам остаться в 
парламенте. Пашинян и его сто-
ронники расценили такие шаги 
как попытку парламентариев за-
страховаться от роспуска нынеш-
него состава Нацсобрания и внео-
чередных выборов.

Как заявил Пашинян, выступая 
на митинге, он сам подаст в от-
ставку, чтобы создать повод для 
роспуска Национального собра-

ния. Но, согласно Конституции, 
парламент может быть распущен, 
только если депутаты дважды не 
смогут выбрать нового премьера. 
Тем временем парламентарии за-
являют, что «решать такие вопро-
сы на митинге абсурдно». 

Ситуация осложняется тем, 
что президент Армении Армен 
Саркисян улетел в Париж на похо-
роны Шарля Азнавура. Впрочем, 
даже находясь за границей, Сар-
кисян подписал указы об отставке 
шести министров, выдвиженцев 
от  партий «Процветающая 
Армения»и «Дашнакцутюн», ко-
торые поддержали поправки в за-
конодательство, затрудняющие 
досрочные выборы.

По призыву премьер-министра Армении Никола Пашиняна (слева) на митинг к парламенту в Ереване вышли около 40 тысяч человек. 

«Покаянная речь» Александры Дамьен не разжалобила судей. 

Акцент

 Пашинян подаст в отставку, 
чтобы создать повод 
для роспуска парламента

Г-жа Хатчисон 
заставила весь мир 
задуматься 
над адекватностью 
американских 
должностных лиц 

Пять главных песен Шарля 
Азнавура — видео на сайте
rg.ru/art/1597555

МНЕНИЕ

Джонни Меликян,
 глава Центра политических и правовых исследований в Ереване:

— После весенних событий парламентское большинство оказалось в оппози-

ции, а меньшинство создало правящую коалицию. Никол Пашинян со своей ко-

мандой обещал провести выборы в парламент в расчете на то, что его новый со-

став будет адаптирован к новым реалиям. Но если изначально предполагалось, 

что досрочные выборы состоятся с марта по май 2019 года, то теперь Пашинян 

решил ускорить процесс и завершить его до конца года. По прогнозам, он может 

рассчитывать на общенациональную поддержку в 80—85 процентов, в то время 

как Республиканская партия Армении и «Дашнакцутюн» имеют очень неболь-

шие или даже нулевые шансы на прохождение в парламент. Разумеется, послед-

ние заинтересованы в том, чтобы отсрочить выборы и дотянуть хотя бы до сле-

дующей весны в надежде, что конъюнктура, в том числе экономическая, изме-

нится и рейтинг партии Пашиняна окажется не таким высоким. 

Александр Маркаров, 
директор филиала Института стран СНГ в Армении:

— Пашиняну присущ импульсивный стиль руководства. Он хорошо умеет скло-

нять на свою сторону народные массы. И сейчас он действует в этом же ключе. 

Состоявшийся митинг — продолжение конфликта с прежней элитой, попытка 

привлечь к ответственности тех, кто может быть виноват в коррупции. Пашиняну 

необходимо завершить процесс получения власти. Между тем оппозиция в пар-

ламенте настроена на затягивание процесса, надеясь на то, что к маю следующе-

го года премьеру придется предъявлять избирателям результаты своей работы. 

И если эти результаты окажутся не впечатляющими, то число его сторонников 

сократится. Однако сейчас поддержка премьера со стороны народа бесспорна. 

ПАМЯТЬ

Шарля 
Азнавура 
похоронят 
в пятницу

ПРОЩАНИЕ 
С ЛЕГЕНДОЙ

Максим Макарычев

ЦЕРЕМОНИЯ прощания с вы-
дающимся французским певцом 
армянского происхождения 
Шарлем Азнавуром, который 
умер в понедельник в возрасте 
94 лет, пройдет в пятницу утром 
в Доме Инвалидов в Париже.

В этом известном на весь мир 
пантеоне проходят траурные ме-
роприятия, посвященные ис-
ключительно выдающимся гра-
жданам Франции. Шарль Азна-
вур будет похоронен в коммуне 
Монфор-л’Амори в пригороде 
Парижа. С речью на церемонии 
выступит президент Франции 
Эмманюэль Макрон. В ней глава 
Елисейского дворца, как сооб-
щают местные СМИ, «выразит 
общую боль и скорбь всех фран-
цузов». Ранее говорилось о том, 
что семья Шарля Азнавура вы-
ступала против подобной пу-
бличной гражданской панихиды. 
Однако в итоге его родные согла-
сились с мнением ведущих фран-
цузских деятелей культуры и по-
литики, настаивавших на том, 
чтобы с лучшим певцом XX века 
простилось как можно больше 
сограждан. Во вторник вечером 
по распоряжению французских 
властей на Эйфелевой башне в 
знак скорби по Шарлю Азнавуру 
была включена золотая подсвет-
ка, что происходит в исключи-
тельных случаях. Траурные ме-
роприятия проходят и на родине 
певца, национального героя Ар-
мении, чье настоящее имя — 
Шахнур Вахинак Азнавурян. 
Кроме того, во всех дипломати-
ческих и консульских предста-
вительствах Армении открылись 
книги соболезнований.

Согласно данным вскрытия, 
проведенного во вторник, Азна-
вур умер в полдень понедельни-
ка в своем доме на юге Франции 
от отека легких, вызвавшего 
острую сердечную недостаточ-
ность. Шарль Азнавур, в 1998 
году признанный лучшим пев-
цом столетия, является соавто-
ром и исполнителем более 1300 
песен. Кроме того, он сыграл бо-
лее 60 ролей в кино.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Сотрудники Финансовой гвардии 

Италии поместили под домашний 

арест мэра города Риаче Доменико 

Лукано. Его обвиняют в превышении 

полномочий и в пособничестве неле-

гальной миграции. 60-летний Лукано, 

занимающий пост градоначальника с 

2004 года, известен в Италии и дале-

ко за ее пределами как борец за пра-

ва беженцев. 

С тех пор как он стал мэром, муници-

палитет города Риаче финансировал 

размещение тысяч иммигрантов, за-

селив их в расположенный неподале-

ку маленький городок Локри, в кото-

ром почти не осталось местных жи-

телей. За предложенную «образцо-

во-показательную» модель интегра-

ции беженцев авторитетный амери-

канский журнал Fortune поставил До-

менико Лукано на 40-е место в рей-

тинге «Величайших лидеров мира». 

Однако, как выяснилось, несмотря на 

все эти очевидные заслуги и добро-

желательную политику в отношении 

беженцев, Лукано находился в поле 

зрения следственных органов на 

протяжении последнего года. По вер-

сии правоохранителей, которые про-

слушивали телефон градоначальни-

ка,  Лукано руководствовался далеко 

не гуманитарными соображениями. 

Ему, в частности, вменяют в вину хи-

щение средств, выделяемых из бюд-

жета страны на содержание мигран-

тов, а также небескорыстную органи-

зацию фиктивных браков между 

местными жителями и иностранками 

— печать в паспорте позволяла по-

следним легализовать их пребыва-

ние в Италии. Сейчас Лукано содер-

жится под домашним арестом. След-

ствие продолжается, и чем оно за-

кончится, предсказать пока невоз-

можно.

Подготовила Нива Миракян (Рим)

ЧП

На Украине 
произошла 
вспышка
сибирской
язвы

ВИРУС 
ПРОБРАЛСЯ 
К ОДЕССЕ

Петр Лихоманов

В ОДЕССКОЙ области пять че-
ловек были госпитализированы 
с подозрением на сибирскую 
язву. В селе Меняйловка Сарат-
ского района введен двухнедель-
ный карантин, населенный 
пункт окружен полицией и 
Нацгвардией. Полная проверка 
населения и домашнего скота на 
признаки болезни проводится в 
двадцатикилометровой зоне от 
Меняйловки. У госпитализиро-
ванных крестьян выявлены при-
знаки кожной формы сибирской 
язвы. Их состояние, по сообще-
нию департамента охраны здо-
ровья Одесской областной адми-
нистрации, стабилизировано, 
все получают рекомендованный 
курс лечения. Массовые вспыш-
ки сибирской язвы на Украине, 
напомним, не регистрировались 
десятки лет. Последний раз стро-
гие карантинные мероприятия 
вводились в Одессе и области ле-
том 1970 года из-за холеры. Од-
нако начиная с 2003 года четыре 
единичных случая сибирской 
язвы были зафиксированы в 
Харьковской, Николаевской, 
Черновицкой и Черкасской об-
ластях. При этом, по словам ди-
ректора Центра общественного 
здоровья при Минздраве Украи-
ны Владимира Курпиты, в стра-
не примерно 13,5 тысячи мест, 
способных стать источником 
массового заражения сибирской 
язвой — речь, в первую очередь, 
идет о скотомогильниках. Неза-
долго до вспышки в Меняйловке, 
в Сумской области был обнару-
жен такой могильник, где туши 
умерших от сибирской язвы ко-
ров в пластиковых пакетах были 
присыпаны тонким слоем земли. 
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ТЕАТР Премьеру 
«Демагога» по пьесе 
Кирилла Фокина  
показали на фестивале 
«Александринский» 

В греческом зале

Ирина Корнеева

АНТИЧНЫМ трагедиям на фестивале «Александрин-
ский» предшествовали атлантические штормы. Премье-
ра спектакля «Демагог» Хуго Эрикссена в программе мо-
лодых режиссеров на Новой сцене шла вслед за театраль-
ной инсталляцией «Жажда» латвийского художника 
Вольдемарса Йохансонса. Объединял два действия, о ко-
торых говорят теперь не только в Петербурге, эффект 
личного присутствия и непосредственного участия в 
природных катаклизмах и исторических событиях всех, 
кто попадал в темные пространства двух залов и оказы-
вался реальным свидетелем стихийных явлений и круго-
воротов истории. Редкий и дерзкий на сегодня в театре, 
совсем не акварельный жест.

Ветер, шум, дождь… Черные волны, готовые унести 
человека, как песчинку. Мрак вместо линии горизонта. 
Пена, будто извергаемая вулканом… Приходилось ли 
вам бывать зимой на Фарерских островах? Ночью? На 
побережье Атлантического океана, во время шторма? 
Латвийский художник Вольдемарс Йохансонс, автор 
аудио визуальной инсталляции, изображающей Атланти-
ческий океан в бурю, утверждает, что в естественных 
условиях наблюдать подобное невозможно: страх всегда 
побеждает восхищение. Океан им был перенесен в театр. 
Дающий гарантию физической безопасности человека 
практически при полной идентичности ощущений. За-
пись звука — живая, видеосъемка — одним дублем, без 
монтажа и склеек. Брызги сверху по невидимым трубам 
не натуральной океанической водой, конечно, но вполне 
убедительные, для того чтобы почувствовать себя моле-
кулой в мировой истории океана. Зачем? 

Затем что природ-
ная стихия помогала 
совершить через века 
правильную эмигра-
цию в античность, 
которую в другом те-
атральном зале ново-
го пространства 
Александринки пред-
лагали пережить три 
молодых (< 30 лет) 
человека, взявшихся за очень сложную тему и сделавших 
на время спектакля «Демагог» Афины 432 года до Рождест-
ва Христова вашей первой реальностью. Художественный 
эксперимент не менее рискованный, чем долгое наблюде-
ние с камерой за зимним штормом с одной точки...

Их имена стоит запомнить. Недавний выпускник Щу-
кинского училища, ученик Римаса Туминаса режиссер 
Хуго Эрикссен, чье творчество не обещает легких эмоцио-
нальных удовольствий, но производит яркое эстетическое 
впечатление. Как в его спектакле «Демагог», где статичная 
выразительность античных масок оказалась подкреплена 
прекрасными актерскими работами и корифеев Александ-
ринского театра — Семена Сытника (Перикл), Сергея Пар-
шина (Фукидид), Виктора Семеновского (Анаксагор), и 
молодых — Ивана Ефремова (Аристофан), Андрея Калини-
на (восходящий политик Клеон), Полины Тепляковой 
(жена Клеона Миррина, кстати, единственный вымышлен-
ный персонаж в этой истории).

Следующий восклицательный знак — рядом с фами-
лией композитора Андрея Бесогонова, который выпустил 
второй спектакль с режиссером Хуго Эрикссеном и напи-
сал альбом к «Демагогу». Его музыка стала мощным союз-
ником всех героев; в альбом (отдельное и самодостаточ-
ное произведение искусства) вошли и пронзительная ли-
рическая тема Клеона с его женой Мирриной, и страшно 
саднящий голос «мора» — эпидемии, которая, унеся жизни 
четверти населения города, оказалась хуже любой войны. 
И роковые мотивы необратимости решений афинских 
«собраний советов», определяющих судьбы правителей 
города…

Наконец, знакомьтесь: лидер — молодой драматург Ки-
рилл Фокин, первым из этой тройки обратившийся к геро-
ическим событиям Древнего мира, вместивший гигант-
ские размахи трагедий античного театра в рамки одной 
пьесы, обобщивший опыт двадцатипятилетней Пелопон-
несской войны и выделивший ключевые моменты ее ран-
него, менее изученного периода. Историю он рассказал 
через развитие характеров людей. В своей одно именной 
пьесе он пошагово проследил путь реального историче-
ского лица — Клеона, после которого понятие «демагог» 
стало именем нарицательным. На примере Древней Гре-
ции изучил несовершенство механизмов демократии и 
все уловки и способы манипуляции мнением толпы. (Ин-
тересная режиссерская находка: все афинское общество в 
спектакле — демос — исполняет один человек с планшетом 
вместо лица, читай совсем без лица, выражение, настрое-
ние, пол и возраст которого меняется каждые четыре се-
кунды.) 

Повествовательный дар у Кирилла Фокина — очевид-
ный, но прежде всего поражает масштаб его исследова-
тельской работы — здесь им был проделан колоссальный 
труд. Практически все в тексте соответствует историче-
ской правде. Пьеса была написана им четыре года назад 
под впечатлением от курса древнегреческой истории ист-
фака МГУ. И уже в своей первой пьесе Кирилл Фокин до-
стиг архитектуры мысли, близкой к идеальной.

Фокусы со временем он освоил с мастерством рук ил-
люзиониста: приглашать в будущее своего читателя или 
зрителя для него так же естественно, как и увлекать за со-
бой в античное прошлое. В новой книге Кирилла Фокина 
«Лучи уходят за горизонт» человечество переходит от кро-
вопролитных войн к информационным, а оттуда — к меня-
ющим мир психологическим «гуманитарным интервенци-
ям». Изменением реальности занимаются люди, прошед-
шие полный курс нейробиологического программирова-
ния; и кто знает, останется ли полуфантастическим этот 
термин уже лет через двадцать, или войдет в разряд таких 
же обыденных, как сегодня античное слово «демагог»? 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ В Алмате появится первый Центр современного искусства

Проделки в целинном духе
Жанна Васильева

Ч
то общего между архитек-
турным наследием совет-
ского модернизма, совре-

менным искусством и проектами 
восходящих звезд архитектуры 
цифрового века? Как ни странно, 
всех их объединяет Алмата. Зве-
зды сошлись над кинотеатром 
«Целинный». 

В конце года он закроется на 
реконструкцию, проект которой 
сделал молодой британский ар-
хитектор Асиф Хан. Через пару 
лет, в 2020-м, здесь будет открыт 
первый Центр современной куль-
туры, основанный Кайратом Бо-
ранбаевым при сотрудничестве с 
московским музеем современно-
го искусства «Гараж». А пока 
здесь открылись сразу две вы-

ставки — «Открытый архив. Ал-
маты», об архитектурном насле-
дии бывшей столицы Казахстана 
1960—1970-х годов, и вторая «На 
углу: город, место, люди», пред-
ставляющая современное искус-
ство Центральной Азии. 

В черно-белых настенных ро-
списях Евгения Сидоркина в 
фойе, открытых после начала ре-
конструкции, — сплав энергии 
эпоса кочевников и драйва эпохи 
НТР.

На выставке «Открытый ар-
хив. Алматы» в «Целинном» 
представлены лишь «хиты» горо-
да. Кальки архитектурных черте-
жей, интервью с архитекторами, 
фотографии, а на экране — доку-
ментальные фильмы 1960—1970-
х. Сложнейшее для экспозиции 
пространство кинозала, спуска-

ющееся вниз, напоминает лекци-
онную аудиторию и площадку 
археологов. 

Об амбициозности намере-
ний основателя Кайрата Боран-
баева говорит тот факт, что про-
ект реконструкции приглашен 
делать один из молодых, но уже 
известных британских архитек-
торов Асиф Хан. Тот самый, кото-
рый сделал вместе с музыкантом 
Брайаном Ино павильон Вели-
кобритании для ЭКСПО-2017 в 
Астане. 

Проект реконструкции «Целин-
ного» подразумевает изучение 
первоначального проекта с адап-
тацией его возможностей для бу-
дущего. Как ни странно, сходные 
задачи стояли перед архитектора-
ми кинотеатра в 1960-х годах. На-

сколько интересна для вас эта «ар-
хеология» проекта из эпохи позд-
него советского модернизма? 
АСИФ ХАН: На мой взгляд, нам по-
везло, что есть возможность ра-
ботать с этим зданием. Оно очень 
хорошо задумано и построено. 
Очень функционально выстрое-
ны отношения с пространством 
города. Росписи Евгения Сидор-
кина в фойе и вид вечером с ули-
цы на освещенное фойе — это ре-
ально хорошо продумано. Это 
своего рода «рамка» для будуще-
го проекта. 

Но мы должны дать новым по-
колениям шанс сделать свои соб-
ственные открытия, в том числе 
и города, и его прошлого, дать 
возможность художникам, кото-
рые появятся здесь, размышлять 
об идентичности Казахстана се-
годня. Хотелось бы, чтобы их рав-
но вдохновляли история здания и 
его открытость будущему. Иначе 
говоря, речь о том, чтобы, рабо-
тая над реконструкцией, найти 
баланс между прошлым и буду-
щим. Это непростой вызов, но 
тем он интереснее. 

Вы сохраните росписи Евгения 
Сидоркина?
АСИФ ХАН: Это наследие, очень важ-
ное для города. И эти росписи 
надо использовать, чтобы сохра-
нить атмосферу места. Но задача 
в том, чтобы монументальное 
«повествование» этого художни-
ка не осталось единственным до-
минирующим нарративом в этом 
здании. Здесь же будут представ-
лены десятки художников. Важ-
но, чтобы они могли сформиро-
вать свою перспективу и свое ви-
дение этого места. Вопрос в том, 
чтобы решить эту проблему 
средствами архитектуры. И это 
интересная задача. 

Как сделать, чтобы его виде-
ние перспективы не доминирова-
ло над видением перспективы 
молодых художников. 

Вы как-то сказали в одном из 
интервью, что вас интересует, 
может ли архитектура передать 
наши ощущение, когда мы смо-
трим на звезды или в морскую 
даль. Это актуально, если речь 
о реконструкции «Целинного»? 
АСИФ ХАН: Да. Создание новых от-
ношений между зданием, горо-
дом, природой и человеком — 
это то, что всегда меня привле-
кало. И то, что было в сердце 
проектов, которыми я уже зани-
мался. Мы в моей студии гово-
рим не только об архитектуре, 
но о человеческом опыте, чув-
ствах и переживании простран-
ства.  

Здание кинотеатра должно об-
рести изменчивость, способ-
ность трансформации. Фасад 
должен быть открыт городу, мо-
жет быть, превращаться в сцену 
летом. Южная сторона здания 
должна иметь выход в городской 
парк, который, возможно, станет 
потенциальным пространством 
для арт-проектов. Как в лондон-
ской галерее Serpentine, для ко-
торой я делал проект. Хотелось 
бы, чтобы появилась площадка 
летнего кинотеатра на крыше, с 
видом на горы. Летними вечера-
ми тут может быть до 500 зрите-
лей. Здесь прекрасный вид на го-
род и отличное место для арт-ин-
сталляций, абсолютно неповто-
римое. 

Движение зрителей с одного 
уровня на другой — с первого эта-
жа на крышу, из выставочного 
зала — в кинозал дает возмож-
ность путешествия не только ви-
зуального.

Телевидение Вручены ТЭФИ в категории «Вечерний прайм»

Прайм как в жизни
Сусанна Альперина

Ц
еремония вручения 
Индустриальной теле-
визионной премии 
ТЭФИ в этом году, как и 
прежде, проходила в 

Театре Мюзикла в два этапа. На 
утренней церемонии вручили 14 
статуэток «Орфея» в категории 
«Дневной эфир». В вечерней — 
«Вечерний прайм» — представля-
ли 20 номинаций.

Всего же в этом году на сои-
скание ТЭФИ было представле-
но рекордное количество заявок 
— 591. И утренняя, и вечерняя 
церемония начались с того, что 
глава Индустриального комите-
та телевизионных премий Ми-
хаил Швыдкой появился на сце-
не с внучкой — воплотив таким 
образом идею омоложения теле-
аудитории. Судя по тому, что ря-
дом в зале сидели Константин 
Эрнст, Владимир Кулистиков, 
Антон Златопольский, в телеви-
зионном мире царит мир и со-
гласие. Михаил Ефимович на-
помнил, что в этом году ТЭФИ 
проводится по новым правилам: 
1050 телеакадемиков проголо-
совали по новой системе, разра-
ботанной специалистами из 
МГУ, затем Совет учредителей 
премии принял голосование те-
левизионной общественности. 
Михаил Швыдкой подчеркнул, 
что в этом году отмечается мно-
го важных дат: пять лет Общест-
венному телевидению России, 
20 лет РЕН ТВ, 25 лет НТВ и 80 
лет Ленинградскому телевиде-
нию.

Первая номинация вечера — 
«Информационная программа». 
В ней представлены «Время», 
«Вести», «Центральное телеви-
дение», «Все — на матч!» и «Ново-
сти» РЕН ТВ. Лучшими названы 
«Новости».

Лучший ведущий информаци-
онной программы. Тут — интрига. 
Ольга Роева — «Пятница News» — 
финалист-дебютант. С ней в но-
минации Кирилл Клейменов — 
«Время», Вадим Такменев — 
«Центральное телевидение», 
Сергей Брилев — «Вести в суббо-
ту», и Петр Марченко — «Ново-
сти». Награду в этой номинации 
вручала 15-летняя девушка-ге-
рой Юлия Колосова, спасшая из 
огня трех малышей. Юлия вызва-
ла на сцену Сергея Брилева — по-
бедителя. 

В номинации «Репортер/Опе-
ратор репортажа» «Орфея» приз 
получили Евгений Поддубный, 
Александр Пушин за работу 
«Война в Сирии: финал появился 
на горизонте» (канал «Россия 
1»).

«Ведущий информационно-
аналитической итоговой про-
граммы» — Ирада Зейналова, 
Дмитрий Киселев, Анна Прохо-
рова и Андрей Добров; в этой но-

минации фигурирует и Валерий 
Фадеев — который хотя и не ведет 
больше «Воскресное время» на 
Первом канале, но его заслуг 
никто не отменял. Побеждает Ан-
дрей Добров. 

В номинации «Информацион-
но-аналитическая итоговая про-
грамма» награду вручает глав-
ный редактор «Российской газе-
ты» Владислав Фронин — и снова 
приглашает на сцену Андрея Доб-
рова: программа «Добров в эфи-
ре» — лауреат. Победитель вспо-
минает, что Фронин — его первый 
начальник: когда-то он был ста-
жером в «Комсомольской прав-
де», а Владислав Александрович 
— главным редактором. Спецприз 

ТЭФИ 2018 «За создание нового 
образа программы «Время» по-
лучает из рук Владислава Фрони-
на Кирилл Клейменов. Он благо-
дарит Константина Эрнста и Анд-
рея Писарева. 

В номинации «Интервьюер» 
многие предрекали победу 
олимпийскому чемпиону Алек-
сею Ягудину за «Интервью с 
Ильей Ковальчуком», однако 
лучшей стала Наиля Аскер-заде 
— и программа «Действующие 
лица с Наилей Аскер-заде», ка-
нал «Россия 1». Лучшим «Раз-
влекательным ток-шоу прайм-
тайма» неожиданно стало «Са-
ранхэ» (канал «СТС Love»). На-
звание шоу в переводе означает 

«Я тебя люблю», и оно посвяще-
но выяснению того, насколько 
хорошо юноши и девушки знают 
друг друга. 

А лучшим ведущим развлека-
тельного шоу прайм-тайма все-
таки назван Андрей Малахов — на 
этот раз за программу «Привет, 
Андрей!» канала «Россия 1». Ма-
лахов рассказал, получая приз о 
том как ходил с 11-месячным сы-
ном на выставку Кабаковых в 
Третьяковке, которая называет-
ся «В будущее возьмут не всех». 
Картина «Ангел-хранитель» 
вдохновила его на благодарность 
тем, кто поддержал его в трудную 
минуту. За этим последовал 
длинный список тех, кто делает 
программу на канале «Россия 1», 
начиная с руководства, и симво-
лическая фраза «В будущее возь-
мут не всех!»

Когда пришло время опреде-
лить «Лучшее общественно-по-
литическое шоу прайм-тайма», 
никто не удивился, что ТЭФИ по-
лучило «60 минут» канала «Рос-
сия 1». Дежавю... Это происходит 
на ТЭФИ второй год подряд. 

Речь Ольги Скабеевой описа-
нию не поддается: создатели жи-

вут на шоу — вся жизнь проходит 
там... Вопреки просьбам органи-
заторов много не говорить (у те-
леэфира — ограниченный хроно-
метраж), создатели программы 
никак не могли остановиться. 
Максиму Галкину — ведущему — 
пришлось иронично подметить, 
что конечно же 60 минут еще не 
прошло, после чего лауреаты 
ушли со сцены. Но тут же верну-
лись. Потому что в номинации 
«Ведущий общественно-полити-
ческого шоу прайм-тайма» снова 
победила Ольга Скабеева. Вместе 
с Евгением Поповым. За шоу «60 
минут».

Михаил Гусман вручил специ-
альный приз «Документальный 
проект» программе «Миропоря-
док 2018». Лицо этого проекта — 
Владимир Соловьев.

Интересно, что «Миропоря-
док 2018» номинировался на 
ТЭФИ в этот раз и в номинации 
«Документальный проект». Но 
там его «обошел» проект РЕН ТВ 
«Засекреченные списки».

Татьяна Тарасова, получая награду, 
пригласила всех на открытие 
памятника ее отцу — великому хок-
кейному тренеру.

В 2020-м здесь будет Центр современной культуры, проект которого сделал британский архитектор Асиф Хан. 

Акцент

 Тысяча телеакадемиков 
проголосовали по новой 
системе, разработанной 
специалистами из МГУ

О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Афины 432 года 
до Р.Х. станут 
вашей первой 
реальностью

Андрей Калинин (Клеон) и Сергей Паршин (Фукидид) погрузи-
лись в проблемы героев античных времен.
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Обладатель
Grammy Джек
Уайт открыл
европейский
тур концертом
в Москве

ФОРВАРД 
С ГИТАРОЙ

Александр Алексеев

В МИРЕ хватает отличных гита-
ристов, а стремительно сыграть 
несколько нот подряд или извле-
кать из инструмента то ярост-
ную пандемию страстей, то не-
жную пылкость неспешного лет-
него ветерка может немало вир-
туозов. Но в музыке обладателя 
Grammy Джека Уайта главное 
другое: беспечная смелость, на-
ступательная гитарная игра, гар-
моническая бесшабашность и 
стихийная тяга к развернутым 
соло, которые порой длятся 
дольше, чем сами песни. Прежде 
всё это удавалось, пожалуй, 
только Джими Хендриксу.

Новый альбом Джека Уайта 
Boarding House Reach оконча-
тельно продемонстрировал, что 
у легенды 60-х появился главный 
правопреемник. Этот диск, в ко-
тором перемешаны рок и фанк, а 
баланс между классическим ги-
тарным звучанием и архаиче-
ским перегрузом выдержан 
жестко и умело, Джек Уайт и 
представил в Москве. В перепол-
ненном зале Adrenaline Stadium, 
вмещающем шесть тысяч зрите-
лей. 

С первой песни Over And Over 
And Over настроение Джека Уай-
та становилось всё лучше и луч-
ше. Зрители то поднимали вверх 
плакаты с текстами припева его 
песен, то играли в слэм, то раз-
махивали табличками с изобра-
жениями сердец, на которых 
было написано его имя. Обычно 
немногословный, музыкант 
даже начал рассказывать о том, 

как ему понравилась изменив-
шаяся за 13 лет Москва (прош-
лый раз он играл здесь в 2005 
году. — Прим. ред.). Но зрители 
хотели продолжения, сами пели 
его песни, и Джек Уайт продол-
жил играть.

Он был на авансцене один. А 
полукругом, чуть позади, разме-
стились музыканты сопрово-
ждающей группы, среди кото-
рых оказалось сразу два кла-
вишника. Словно лучший напа-
дающий бил пенальти, а за спи-
ной его поддерживали товарищи 
и коллеги… Джек Уайт играл 
свои темы и жаркие соло, а по-
том — может, чтобы немного пе-
редохнуть, — выходил к микро-
фону петь. Порой казалось, что 
идеи приходят к артисту уже во 
время выступления. Некоторые 
проигрыши в итоге затягива-
лись, риффы вырастали все бо-
лее мощной стеной звука, а му-
зыканты привычно подстраива-
лись к импровизационной мане-
ре игры шефа.

Концерт продолжался два 
часа, а Джек Уайт исполнил и 
свои сольные композиции, и по 
несколько хитов из репертуара 
созданных им в разное время 
групп: из The Dead Weather вы-
брал I Cut Like a Buffalo, из The 
Raconteurs — Steady As She Goes. 
А больше всего, конечно, из 
White Stripes — Hotel Yorba, Black 
Math, We’re Going To Be Friends, 
Little Bird, Icky Thump и Seven 
Nation Army. Причем последнюю 
Уайт пел уже «на бис». Ушел ведь 
уже со сцены, но услышал, как 
зал распевает этот его хит 
15-летней давности, и, вернув-
шись, снова вдарил по струнам…

В «Стадиуме» было душно, и 
оказавшаяся среди зрителей 
(тут были и Сергей Воронов, и 
Сергей Шнуров, и даже Дмитрий 
Маликов с Владимиром Матец-
ким) актриса Александра Бортич 
пошла в бар и купила там две 
упаковки воды. Начала разда-
вать ее зрителям бесплатно. Эх, 
если бы концерт продолжался 
дольше, мы, может быть, дожда-
лись и ужина…

Но Джеку Уайту надо было 
спешить: в Москве его европей-
ский тур только начался и нужно 
было двигаться дальше…

Джек Уайт исполнил и свои соль-
ные композиции, и хиты из репер-
туара созданных им в разное 
время групп.
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Образование В Сочи девочек-отличниц будут учить отдельно

Классный отбор для 5 «Л»
Ольга Максимова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край 

Э
кспериментальный 
класс для девочек поя-
вился в сочинской гим-
назии № 15 имени Н.Н. 
Белоусова. В него ото-

брали только выпускниц началь-
ной школы с высоким уровнем 
знаний по гуманитарным предме-
там, а в их внеклассные занятия 
включают обучение этикету и не-
скольким иностранным языкам.

В 5 «Л» класс попали 34 юных 
леди, показавших высокий уро-
вень знаний в гуманитарных на-
правлениях — русский язык, ли-
тературу и иностранные языки 
они осваивали только на пятерку. 
Чтобы тебя пригласили, нужны 
были высокие результаты за пре-
дыдущие четыре года обучения 
(были проанализированы итоги 
контрольных работ и олимпиад 
по гуманитарным дисциплинам), 
желание постоянно участвовать 
в общественной жизни и согла-
сие родителей.

Несмотря на то что отбира-
лись ученицы по общим критери-
ям, все дети очень разные. Пооб-
щавшись с девочками, узнаем, 
что у каждой есть увлечения по-
мимо учебы: рисование, танцы, 
спорт… Но всех объединяет неу-
емная энергия. К примеру, Варва-
ра Величко любит танцевать. 
Причем, как ни странно, интере-
суют ее вовсе не бальные танцы, 
а вполне современный брейк-
данс. Говорит, умеет и вальс тан-
цевать, но по характеру подходит 
что-то менее лирическое.

— Это я на уроках сосредоточе-
на и ловлю любую информацию. 
Обидно было бы что-то пропу-
стить. А вот вне класса можно и 
потанцевать, и книгу почитать. 
Часто с одноклассницами и после 
школы общаемся, за этот месяц 
стали одной большой семьей, — 
улыбается Варя.

В обычный день девочки но-
сят специальную форму — темно-
синие сарафаны и бирюзовые 
шейные платки. А во время тор-
жественных мероприятий обла-
чаются в белые платья с голубой 
лентой вместо пояса.

Работают с эксперименталь-
ным классом лучшие педагоги 
гимназии. Как говорят сами спе-
циалисты, в первую очередь они 
должны направить в правильное 
русло энергию бойких гимнази-

сток. Помимо общеобразователь-
ных предметов девочки изучают 
международный этикет, а также 
три языка — русский, английский 
и немецкий. А в седьмом классе в 
список добавится еще и китай-
ский. Также школьницы познают 
азы флористики, чайной церемо-
нии и укладки волос.   

Составители дополнительной 
программы обещают, что скоро 
они много времени будут уделять 
социальному волонтерству. К 
тому же у них появится возмож-
ность лично познакомиться с из-
вестными людьми, добившимися 
в жизни высоких результатов, 
чтобы узнать секреты их успеха.

— Идея выделить в отдельный 
класс будущих лидеров-девочек 
возникла, когда после 4-го класса 

мы переформировывали парал-
лели. «Л» — от слова «леди», «ли-
дер» и «лингвист». В основе тако-
го эксперимента лежат методы и 
цели институтов благородных 
девиц, но при этом учитываются 
реалии и потребности современ-
ного общества. Женщину приня-
то считать хранительницей до-
машнего очага, но и очаг может 
быть разным. Мы нацелены на 
больший масштаб. В девочках бу-
дем воспитывать успешных леди, 
несущих мир, надежду и любовь, 
— объясняет директор гимназии 
№ 15 имени Н.Н. Белоусова Лари-
са Пшеницына.

Разумеется, эксперимент не 
обошелся и без ложки дегтя. К 
примеру, остались недовольны 
родители тех детей, кто все-таки 

не попал в этот класс. В соцсетях 
часто появляются комментарии, 
в которых такому обучению за-
ранее предрекают негативный 
результат. 

Как признается классный ру-
ководитель 5 «Л» Ольга Гогилова, 
опасений перед началом экспери-
мента, конечно, было много. Так, 
педагоги боялись, что девочкам, 
каждая из которых без преувели-
чений была лидером в своем клас-
се, будет сложно друг с другом… 
Также невозможно было предска-
зать и реакцию остальных уча-
щихся гимназии. Да и о гендерном 
вопросе было высказано множе-
ство различных мнений.

— Для нас это первый опыт. Вол-
нение есть. Но за первый месяц ка-
ких-то значительных минусов мы 

не увидели. Для нас важно, чтобы 
не только учебный процесс шел 
гладко, но и чтобы сами ученицы 
чувствовали себя комфортно, — го-
ворит Гогилова. — А для самих де-
вочек все произошло на удивле-
ние легко. Они такие обаятельные, 
что, кажется, к ним тянется вся 
школа. Значит, не зря увидели в 
них лидерские задатки. Главное те-
перь правильно развивать.  

 Вторят учителям и родители 
гимназисток. В частности, мамы 
девочек на такое обучение возла-
гают большие надежды.

— Много читала негатива о на-
шем классе в интернете. Мы и не 
ждали, что нас сразу примут. 
Хотя примеров такого обучения 
множество… Я настраиваю дочь 
каждый день, что на нее будут 

смотреть и ждать промаха, но ей 
надо просто показать, какая она 
на самом деле. Девочкам надо 
стать примером для других. Это 
большая ответственность, но им 
она нужна, — уверена мама Вари 
Величко Юлия Смагина. 

По данным администрации 
города Сочи, «девичий» класс 
пока является пилотным проек-
том. Возможно, в будущем что-то 
подобное появится и в других об-
щеобразовательных учреждени-
ях муниципалитета. Хотя бы по 
одному на каждый район курор-
та. Не исключено, что создадут и 
классы только для мальчиков.

В экспериментальный класс отоб-
рали только выпускниц начальной 
школы с высоким уровнем знаний 
по гуманитарным предметам.

Первым в России учебным заведением, положившим начало женскому образованию, стал Смольный институт 
благородных девиц. Воспитанницы Смольного изучали русскую словесность, географию, арифметику, историю, 
иностранные языки, музыку, танцы, рисование, светские манеры, домоводство. 

КОМПЕТЕНТНО

Наталья Авдеева, 
профессор кафедры возрастной 
психологии Российского 
государственного психолого-
педагогического университета:

— Если девочек в этот класс отбирали 

по формальному принципу — у кого 

отличные оценки, того и взяли, ско-

рее всего, эти девочки — лидеры. В се-

мьях от них требуют высоких дости-

жений, уровень конкуренции в этом 

классе будет очень высокий, а эмоци-

ональный климат — вряд ли благопо-

лучный. Может получиться, что в 

классе окажется слишком много уче-

ниц с демонстративным поведением. 

Это когда человек хочет показаться 

любой ценой лучше, чем другие. Еще 

вопросы: хотят ли учиться в таком 

классе сами девочки, кто стал иници-

атором эксперимента, какая цель 

преследуется? Поддержка одарен-

ных? Это далеко не всегда отличники. 

Чаще всего это дети с высоким уров-

нем работоспособности. Одаренных 

вообще очень мало, и, как правило, 

это дети со сложным характером. 

Иностранные языки — это прекрасно, 

но почему недооцениваются матема-

тика и естественно-научные предме-

ты? И главное, если уж собирать клас-

сы по какому-то принципу, то — по по-

знавательным интересам. 

В КЛАССЕ ТОЛЬКО ДЕВОЧКИ

Людмила Григорьева, 
директор школы № 1257, Москва: 

— В раздельном обучении, как и в любом деле, есть свои плюсы и минусы. В на-

шей школе гендерный подход практикуем с 1991 года. Ежегодно набираем четы-

ре класса — два мальчиковых и два девичьих. У них одна образовательная про-

грамма и те же учебники, но усваивают материал по-разному. Мальчики семи 

лет «моложе» девочек-сверстниц почти на два года. Последние взрослее, пото-

му и разделяем. Девочки неплохо справляются с типовыми заданиями, мальчи-

ки — сообразительнее, поэтому им трудно следовать шаблону. Я часто привожу 

пример с уроком физики. Учитель дает девочкам формулу, детально объясняет 

ее, а уже потом предлагает решить задачу. Мальчикам же лучше сначала обозна-

чить проблему, а к концу урока они выведут формулу сами. Еще одно наблюде-

ние — мальчики в мужском классе ведут себя агрессивнее, чем в смешанном, 

хотя год на год не приходится. Многое в этом вопросе зависит от классного руко-

водителя. С другой стороны, мальчики начинают больше ценить общение с про-

тивоположным полом. Переводить детей на смешанное обучение начинаем уже 

с седьмого класса, хотя раньше делали это в старшей школе.

Ольга Курмышова, 
директор школы № 760 имени А.П. Маресьева, Москва:

— Все началось с дружбы с профессором Владимиром Базарным. По его здоро-

вьесберегающей методике наша школа занимается более двадцати лет. Один из 

элементов методики — раздельно-параллельное обучение. Вопрос в разной 

психологии мальчиков и девочек. Плюс первые — технари, а вторые — творче-

ские натуры. Отсюда и разное мышление. К тому же мальчики часто стесняются 

девочек, а девочки — мальчиков, потому лишний раз не решаются что-то пере-

спросить или уточнить у учителя. Каждый год набираются по два-три первых 

класса, в которых учатся только мальчики и только девочки, а иногда формирует-

ся и смешанный класс. Раздельное обучение идет с первого по девятый класс, а 

дальше ученики расходятся по классам с профильным обучением. 

Подготовили Сергей Жуков, Ирина Ивойлова

О
Л

Ь
Г

А
 М

А
К

С
И

М
О

В
А

Р
Е

П
Р

О
Д

У
К

Ц
И

Я
 Ф

О
Т

О
Х

Р
О

Н
И

К
И

 Т
А

С
С

 С
 Ф

О
Т

О
Г

Р
А

Ф
И

И
 И

З
 Ф

О
Н

Д
О

В
 М

У
З

Е
Я

 И
Н

С
Т

И
Т

У
Т

А

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

РАКУРС Как нужно ездить в автобусах, чтобы получить страховку в случае ДТП? 

Не упади 
Ирина Рыбникова 

П
римерно 35% ДТП с уча-
стием общественного 
транспорта в Подмоско-

вье сопровождаются падением и 
травмированием пассажиров, 
рассказал «РГ» заместитель ген-
директора ГУП «Мострансавто» 
Игорь Кононюк.

Любой транспорт считается 
средством повышенной опасно-
сти. Именно поэтому пассажиры, 
заходя в автобус, автоматически 
считаются застрахованными от 
возможных увечий — при усло-
вии, что они оплатили проезд. 
«Ситуации на дороге бывают 
разные. Порой впереди идущий 
автомобиль начинает внезапно 
тормозить или перестраиваться, 
и тогда водитель автобуса вы-
нужден резко тормозить. Если 

пассажир в этот момент не дер-
жался за поручень, он может по-
лучить травму», — объясняет Ко-
нонюк. Так вот, страховых вы-
плат этот пассажир может не по-
лучить, поскольку пренебрег 
правилами безопасности. 

Они прописаны в правилах 
пользования общественным 
транспортом и размещены в са-
лоне любого автобуса. Каждый из 
нас хотя бы раз в жизни обращал 
внимание на плакаты, призыва-
ющие не высовываться из окон 
или держаться за поручни при 
езде стоя. Но мало кто знает, что 
весной 2018 года все эти реко-
мендации были в виде поправок 
внесены в закон № 268/2005-03 
«Об организации транспортного 
обслуживания населения на тер-
ритории Московской области». И 
при страховых выплатах стало 

учитываться, держался ли пасса-
жир за поручень в момент ДТП 
или надеялся исключительно на 
собственную устойчивость.

«Три года назад ехала в авто-
бусе, водитель резко затормозил. 
Я ударилась об угол кресла и по-
вредила плечо. Страховку тогда 
получила. А уже этим летом похо-
жий случай произошел с моим 
родственником. Но ему уже стра-
ховку не дали, объяснили, что он 
не предпринял мер безопасно-
сти», — рассказывает пенсионер-
ка из Химок Анна Морозова. 
«Страховщик вправе отказать в 
выплате пассажиру, если факты 
свидетельствуют о том, что он 
нарушал закон №268/2005-03, 
то есть игнорировал меры предо-
сторожности», — подтвердили 
«РГ» в страховой компании, об-
служивающей «Мострансавто». 

Выплаты не маленькие, понятно, 
что оплачивать равнодушие пас-
сажира к собственной безопа-
сности страховщики не хотят. А 
факты, о которых говорят в стра-
ховой компании, — это, прежде 
всего, записи с камер видеона-
блюдения, размещенных в авто-
бусе. Обычно их пять — одна на-
правлена на водителя, две в са-
лон, еще две фиксируют то, что 
происходит на дороге.  

Кстати, каждое ДТП с участи-
ем автобуса — повод для серьез-
ных внутренних проверок в «Мо-
странсавто». «Если водитель нео-
боснованно резко затормозил 
или вел автобус агрессивно, ему 
выписывают штраф, может быть 
объявлен выговор, принято ре-
шение о лишении премии или 
даже об увольнении», — отмечает 
Игорь Кононюк. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Зачем 
столичные клиники 
проводят дни открытых 
дверей?

На прием 
в стационар

Любовь Проценко 

КОГДА болит горло или настигает простуда, идешь в по-
ликлинику. Ну, а если что-то серьезное, то в стационар. 
Но  для большинства людей это уже ЧП. В столице же в 
последнее время клиники наперебой приглашают мо-
сквичей на дни открытых дверей. Моя знакомая, услы-
шав впервые про одну из таких акций, удивилась: «Ак-
ция в больнице? Один орган прооперируют в плановом 
режиме, а второй — без очереди?» 

Это, конечно же, из серии черного юмора. Но как со-
общили в департаменте здравоохранения Москвы, в го-
роде в рамках проекта «Входите, открыто!» с начала года 
и впрямь проведено более 1,5 тысячи мероприятий для 
пациентов. Больница № 1 им. Алексеева, например, при-
глашала горожан на встречи с психиатрами, горбольни-
ца №13 — пациентов с остеопорозом, а клиника им. Юди-
на вместе с детской поликлиникой № 118 — беременных 
женщин в школу будущих мам… И что интересно: народ 
на все эти приглашения откликается весьма охотно! Что 
же случилось? Когда, в какой момент у москвичей вме-
сто привычного страха перед людьми в белых халатах 
возникло желание общаться с ними, а у тех — встречаться 
с пациентами еще до того, как они сами к ним обратятся? 
Чтобы ответить на эти вопросы, корреспонденты «РГ» 
отправились на улицу Вучетича, 21, в больницу им. Спа-
сокукоцкого, или пятидесятую, где в эти дни идет прием 
всех пациентов в возрасте старше 60 лет.

У кабинета невролога сидели несколько женщин. Ва-
лентина Степановна Климович поделилась: «Я второй 
год хожу сюда на диспансеризацию. Очень удобно. С 
утра уже прошла трех врачей: уролога, гинеколога и эн-
докринолога. Сейчас вот примет еще один. Сдала и все 
анализы, когда будут готовы — специалисты их посмо-
трят — мне сразу дали талоны на прием к ним». Еще одна 
пациентка — Антонина Константиновна Орлова: «Мне 
очень нравятся здесь врачи. Внимательные и хорошие 
специалисты. Сейчас у меня снова стала болеть голова. 
Надеюсь, подлечат, как бывало не раз».Москвичка Елена 
Михайловна Зарубина тоже высоко оценивает  докторов 
клиники и пользу акций: «В моем возрасте  хватает хро-
нических заболеваний. Здесь  мне  помогают справлять-
ся с ними с помощью лекарств, а так же подсказывают, 
какой вести образ жизни и  не допустить обострения».  

Всем без исключения пациентам, с кем довелось по-
общаться, особенно нравится то, что во время акции 
можно запросто попасть к лучшим специалистам столи-
цы. Позвонил по телефону, записался на удобное время, а 
паспорт и медполис нужно предъявлять уже на на прие-
ме. Причем это касается не только москвичей, но и жите-

лей  всех остальных регионов страны. К тому же в  первое 
посещение консультационно-диагностического  центра 
любой больницы на пациента заводят электронную кар-
ту. И даже если спустя годы вы обратитесь туда же,  он 
увидит всю историю вашей болезни. 

— Я с утра до 12.00 приняла восемь человек, а до вече-
ра по акции у меня записано еще 18, — рассказывает не-
вролог Мария Амелькина. 

Такой поток не удивляет доктора: «У нас в стационаре 
все оборудование  экспертного класса, более чувстви-
тельное, чем в поликлиниках. Значит и диагноз  ставим 
точнее, и в дальнейшем лучше видим динамику лечения. 
Москвичи это понимают и доверяют нам». Эндокрино-
лог Асия Ашамаева видит еще одну причину интереса 
москвичей к медицинским акциям: «Жители столицы  в 
последние годы стали внимательнее к своему здоровью. 
Даже те, кто успешно лечится в своей поликлинике,  при-
ходят сюда. Зачастую лишь для того, чтобы услышать 
второе мнение о своем лечении. И это правильно!»

И еще один  плюс таких, казалось бы, разовых акций. 
«Обнаружив у человека заболевание, мы даем ему при 
необходимости  направление в наш стационар, — говорит 
главврач больницы им. Спасокукоцкого Сергей Торуба-
ров. — Пройдя лечение, он продолжает у нас наблюдаться. 
Это та самая преемственность амбулаторного и стацио-
нарного лечения, которой Москва  добивалась последние 
годы». На счету этой больницы с начала года — уже 18 ак-
ций, которые посетили более 2100 человек.

В ближайшие дни в городе стартует еще одно новше-
ство: врачи лучшей в стране Морозовской детской боль-
ницы сами с 9 октября выходят вести прием в четырех 
московских детских поликлиниках. Где именно это будет 
происходит — см. таблицу. И здесь попасть к ним будет 
очень просто: никакой предварительной записи не тре-
буется. Достаточно иметь полис ОМС, свидетельство о 
рождении ребенка, родителям — паспорта граждан РФ, а 
также при наличии медицинские выписки и результаты 
анализов. Такой выездной прием эта клиника в сентябре 
провела уже в Троицком и Новомосковском округах Но-
вой Москвы. За месяц в рамках акции врачи приняли 275 
маленьких пациентов, из которых 89 направили на пла-
новую госпитализацию в свою Морозовскую больницу.  

Попасть на прием к неврологу Марии Амелькиной всегда 
много желающих. И
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Внести в Кодекс Российской Федера-
ции об административных правонарушени-
ях (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 30, ст. 3029; 
№ 44, ст. 4295; 2003, № 27, ст. 2700, 2708, 
2717; № 46, ст. 4434; № 50, ст. 4847, 4855; 
2004, № 31, ст. 3229; № 34, ст. 3529, 3533; 
№ 44, ст. 4266; 2005, № 1, ст. 9, 13, 40, 45; 
№ 10, ст. 763; № 13, ст. 1075, 1077; № 19, 
ст. 1752; № 27, ст. 2719, 2721; № 30, ст. 3104, 
3131; № 50, ст. 5247; № 52, ст. 5574; 2006, 
№ 1, cт. 4, 10; № 2, ст. 172; № 6, ст. 636; № 10, 
ст. 1067; № 12, ст. 1234; № 17, ст. 1776; № 18, 
ст. 1907; № 19, ст. 2066; № 23, ст. 2380; № 31, 
ст. 3420, 3438, 3452; № 45, ст. 4641; № 50, 
ст. 5279, 5281; № 52, ст. 5498; 2007, № 1, 
ст. 21, 29; № 16, ст. 1825; № 26, ст. 3089; 
№ 30, ст. 3755; № 31, ст. 4007, 4008; № 41, 
ст. 4845; № 43, ст. 5084; № 46, ст. 5553; 2008, 
№ 18, ст. 1941; № 20, ст. 2251, 2259; № 30, 
ст. 3604; № 49, ст. 5745; № 52, ст. 6235, 6236; 
2009, № 7, ст. 777; № 23, ст. 2759; № 26, 
ст. 3120, 3122; № 29, ст. 3597, 3642; № 30, 
ст. 3739; № 48, ст. 5711, 5724; № 52, ст. 6412; 
2010, № 1, ст. 1; № 19, ст. 2291; № 21, 
ст. 2525; № 23, ст. 2790; № 27, ст. 3416; № 30, 
ст. 4002, 4006, 4007; № 31, ст. 4158, 4164, 
4193, 4195, 4206, 4207, 4208; № 41, ст. 5192; 
№ 49, ст. 6409; 2011, № 1, ст. 10, 23, 54; № 7, 
ст. 901; № 15, ст. 2039; № 17, ст. 2310, 2312; 
№ 19, ст. 2714, 2715; № 23, ст. 3260; № 27, 
ст. 3873; № 29, ст. 4290, 4298; № 30, ст. 4573, 
4585, 4590, 4598, 4600, 4601, 4605; № 46, 
ст. 6406; № 47, ст. 6602; № 48, ст. 6728; № 49, 
ст. 7025, 7061; № 50, ст. 7342, 7345, 7346, 

7351, 7352, 7355, 7362, 7366; 2012, № 6, 
ст. 621; № 10, ст. 1166; № 19, ст. 2278, 2281; 
№ 24, ст. 3069, 3082; № 29, ст. 3996; № 31, 
ст. 4320, 4330; № 47, ст. 6402, 6403, 6404, 
6405; № 49, ст. 6757; № 53, ст. 7577, 7602, 
7640; 2013, № 14, ст. 1651, 1666; № 19, 
ст. 2323, 2325; № 26, ст. 3207, 3208, 3209; 
№ 27, ст. 3454, 3469, 3470, 3477; № 30, 
ст. 4025, 4029, 4030, 4031, 4032, 4034, 4036, 
4040, 4044, 4078, 4082; № 31, ст. 4191; № 43, 
ст. 5443, 5444, 5445, 5452; № 44, ст. 5624, 
5643; № 48, ст. 6161, 6163, 6165; № 49, 
ст. 6327, 6341, 6343; № 51, ст. 6683, 6685, 
6695, 6696; № 52, ст. 6961, 6980, 6986, 6994, 
7002; 2014, № 6, ст. 557, 559, 566; № 11, 
ст. 1092, 1096; № 14, ст. 1562; № 19, ст. 2302, 
2306, 2310, 2317, 2324, 2325, 2326, 2327, 
2330, 2335; № 26, ст. 3366, 3379; № 30, 
ст. 4211, 4214, 4218, 4228, 4233, 4248, 4256, 
4259, 4264, 4278; № 42, ст. 5615; № 43, 
ст. 5799; № 48, ст. 6636, 6638, 6642, 6643, 
6651; № 52, ст. 7541, 7548, 7550, 7557; 2015, 
№ 1, ст. 29, 35, 67, 74, 83, 85; № 10, ст. 1405, 
1416; № 13, ст. 1811; № 18, ст. 2614, 2620; 
№ 21, ст. 2981; № 24, ст. 3370; № 27, ст. 3945, 
3950; № 29, ст. 4354, 4359, 4374, 4376, 4391; 
№ 41, ст. 5629, 5637; № 44, ст. 6046; № 45, 
ст. 6205, 6208; № 48, ст. 6706, 6710, 6716; 
№ 51, ст. 7249, 7250; 2016, № 1, ст. 11, 28, 59, 
63, 84; № 10, ст. 1323; № 11, ст. 1481, 1490, 
1491, 1493; № 18, ст. 2514; № 23, ст. 3285; 
№ 26, ст. 3871, 3876, 3877, 3884, 3887, 3891; 
№ 27, ст. 4160, 4164, 4183, 4197, 4205, 4206, 
4223, 4238, 4251, 4259, 4286, 4291, 4305; 
№ 28, ст. 4558; № 50, ст. 6975; 2017, № 1, 

ст. 12, 31, 47; № 7, ст. 1030, 1032; № 9, 
ст. 1278; № 11, ст. 1535; № 17, ст. 2456, 2457; 
№ 18, ст. 2664; № 22, ст. 3069; № 23, ст. 3227; 
№ 24, ст. 3487; № 27, ст. 3947; № 30, ст. 4455; 
№ 31, ст. 4738, 4755, 4812, 4814, 4815, 4816, 
4827, 4828; № 47, ст. 6844, 6851; № 49, 
ст. 7308; № 50, ст. 7562; № 52, ст. 7919, 7937; 
2018, № 1, ст. 21, 30, 35, 48; № 7, ст. 973; 
№ 18, ст. 2562; № 30, ст. 4555; № 31, ст. 4824, 
4825, 4826, 4828, 4851) следующие измене-
ния:

1) абзац первый части 1 статьи 3.5 
после слов «частью 65 статьи 15.25,» допол-
нить словами «частью 12 статьи 17.15,», 
после слов «статьей 6.11, частью 5 статьи 
9.23» дополнить словами «, частью 4 статьи 
17.15»;

2) статью 17.15:
а) дополнить частью 12 следующего 

содержания:
«12. Неисполнение должником содер-

жащихся в исполнительном документе тре-
бований о прекращении распространения 
информации и (или) об опровержении 
ранее распространенной информации в 
срок, установленный судебным приставом-
исполнителем после вынесения постанов-
ления о взыскании исполнительского 
сбора, —

влечет наложение административного 
штрафа на граждан в размере от пяти тысяч 
до двадцати тысяч рублей; на должностных 
лиц — от десяти тысяч до пятидесяти тысяч 
рублей; на юридических лиц — от пятиде-
сяти тысяч до двухсот тысяч рублей.»;

б) дополнить частью 4 следующего 
содержания:

«4. Неисполнение должником содержа-
щихся в исполнительном документе требо-
ваний о прекращении распространения 
информации и (или) об опровержении 
ранее распространенной информации в 
срок, вновь установленный судебным при-
ставом-исполнителем после наложения 
административного штрафа, —

влечет наложение административного 
штрафа на граждан в размере от десяти 
тысяч до двадцати пяти тысяч рублей, либо 
административный арест на срок до десяти 
суток, либо обязательные работы на срок 
до ста двадцати часов; на должностных лиц 
— от пятнадцати тысяч до пятидесяти 
тысяч рублей, либо административный 
арест на срок до пятнадцати суток, либо 
обязательные работы на срок до двухсот 
часов; на юридических лиц — от пятидеся-
ти тысяч до двухсот тысяч рублей.»;

3) в части 1 статьи 23.1 слова «частями 
11 и 3 статьи 17.15,» заменить словами 
«частями 11, 12, 3 и 4 статьи 17.15,»;

4) в пункте 77 части 2 статьи 28.3 слова 
«частями 11 и 3 статьи 17.15,» заменить 
словами «частями 11, 12, 3 и 4 статьи 
17.15,».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
2 октября 2018 года № 347-ФЗ

Внести в статью 315 Уголовного кодек-
са Российской Федерации (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
1996, № 25, ст. 2954; 2003, № 50, ст. 4848; 
2011, № 11, ст. 1495; № 50, ст. 7362; 2014, 
№ 19, ст. 2301) изменение, изложив ее в 
следующей редакции:

«Статья 315. Неисполнение приговора 
суда, решения суда или иного судебного 
акта

1. Злостное неисполнение вступивших 
в законную силу приговора суда, решения 
суда или иного судебного акта, а равно вос-
препятствование их исполнению лицом, 

подвергнутым административному наказа-
нию за деяние, предусмотренное частью 4 
статьи 17.15 Кодекса Российской Федера-
ции об административных правонарушени-
ях, совершенное в отношении того же 
судебного акта, —

наказываются штрафом в размере до 
пятидесяти тысяч рублей или в размере 
заработной платы или иного дохода осу-
жденного за период до шести месяцев, 
либо обязательными работами на срок до 
двухсот сорока часов, либо исправительны-
ми работами на срок до одного года, либо 
арестом на срок до трех месяцев, либо 

лишением свободы на срок до одного года.
2. Злостное неисполнение представите-

лем власти, государственным служащим, 
муниципальным служащим, а также служа-
щим государственного или муниципально-
го учреждения, коммерческой или иной 
организации вступивших в законную силу 
приговора суда, решения суда или иного 
судебного акта, а равно воспрепятствова-
ние их исполнению —

наказываются штрафом в размере до 
двухсот тысяч рублей или в размере зара-
ботной платы или иного дохода осужденно-
го за период до восемнадцати месяцев, 

либо лишением права занимать определен-
ные должности или заниматься определен-
ной деятельностью на срок до пяти лет, 
либо обязательными работами на срок до 
четырехсот восьмидесяти часов, либо при-
нудительными работами на срок до двух 
лет, либо арестом на срок до шести меся-
цев, либо лишением свободы на срок до 
двух лет.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
2 октября 2018 года № 348-ФЗ
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» ПАО «Сур-
гутнефтегаз» совместно с Администрацией муниципального образо-
вания «Ленский район» извещает о проведении общественных обсуж-
дений намечаемой хозяйственной деятельности на территории Ленс-
кого района материалов Проектной документации, в том числе разде-
ла «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», включая 
оценку воздействия на окружающую среду (далее — ПМООС, вкл. 
ОВОС) и Технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ТЗ) объекта «Обустройство Северо-
Талаканского нефтегазоконденсатного месторождения. Опытно-про-
мышленная эксплуатация». (Двенадцатая очередь), шифр 14125.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности 
по добыче сырой нефти, в том числе связанной с эксплуатацией шла-
мовых амбаров, используемых для размещения отходов на кустах 
скважин 49, 50, 51 Северо-Талаканского нефтегазоконденсатного 
месторождения ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Северо-Талакан-
ский лицензионный участок Северо-Талаканское нефтегазоконден-
сатное месторождение, Ленский район, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628404, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г.Сургут, 
ул. Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь — декабрь 2018 г.
Ответственные организаторы:
Администрация муниципального образования «Ленский район» 

— главный специалист по охране окружающей среды (эколог) 
МУ «КИО МО «Ленский район» Республики Саха (Якутия) Алянкина 
Л.Д., тел. 8(41137)4-15-78;

от заказчика — начальник отдела охраны окружающей среды Пры-
жикова Н.М., тел.: 8(3462)41-05-70, факс 8(3462)41-03-39, 
Pryzhikova_NM@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде и общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-
менная.

Ознакомление с Проектной документацией, ПМООС, вкл. ОВОС 
и ТЗ, прием и регистрация замечаний и предложений к ним от граждан 
и общественных организаций (объединений) в срок до 8 ноября 
2018 г. возможно по адресам:

1. В администрации Ленского района, ул.Ленина, д.65, каб.№205, 
г.Ленск, Республика Саха (Якутия), тел. 8(41137)4-15-78 
(с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

2. В НГДУ «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», Тюменская об-
ласть, ХМАО–Югра, г.Сургут, ул. Энтузиастов, д.30/1, каб.№415, тел. 
8(3462)41-05-70, факс 8(3462)41-03-39 (с 8.30 до 17.00, обеденный 
перерыв с 12.30 до 14.00). 

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, после окончания обще-
ственных обсуждений (проведения общественных слушаний) замеча-
ния и предложения могут быть представлены в адрес заказчика в тече-
ние 30 дней до 8 декабря 2018 г.

Также с материалами общественных обсуждений можно ознако-
миться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу:  
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 8 ноября 2018 г.  
в 10 час. 00 мин по адресу: Администрация Ленского района Республи-
ки Саха (Якутия), г.Ленск, ул.Ленина, д.65, актовый зал (каб.№307).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Собственник имущества: Акционерное общество «Научно-
производственное объединение «Молния» (АО «НПО Молния»)

125459, г. Москва, Новопоселковая ул., д.6.
ИНН 7733028761 КПП 773301001
2. Организатор продажи: Акционерное общество «РТ — Стро-

ительные технологии» (АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет продажи — недвижимое имущество АО «НПО Мол-

ния»:
Лот №1.
Право аренды земельного участка. Категория земель: земли на-

селенных пунктов, виды разрешенного использования: эксплуатации 
производственной фирмы.

Площадь: 22560 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположенного в 

границах участка.
Почтовый адрес ориентира: Москва, ул НОВОПОСЕЛКОВАЯ, д 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:30.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 03.07.2018 

№ 99/2018/127624635.
Договор аренды земельного участка от 17.08.1995 №М-09-002873.
Договор аренды земельного участка заключен на 25 (Двадцать 

пять) лет.
Помещение. Назначение: нежилое помещение. Номер, тип этажа, 

на котором расположено помещение, машино-место: Этаж № 8, Этаж 
№ 9, Технический этаж № 0, Этаж № 1, Этаж № 10, Этаж № 11, Этаж 
№ 12, Этаж № 2, Этаж № 3, Этаж № 4, Этаж № 5, Этаж № 6, Этаж 
№ 7. 

Площадь: 7153 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, ул Новопоселковая, д 

6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1789.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистри-

ровано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-01/08-479/2002-547 от 25.10.2002
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 03.07.2018 

№ 99/2018/127624667.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в том 

числе подземных этажей: 3, а также подземных 1. 
Площадь: 7366 кв. м.
Адрес: г.Москва, ул.Новопоселковая, д.6, стр.1.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1859.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистри-

ровано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-01/00-001/1999-54618 от 31.12.1999.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 03.07.2018 

№ 99/2018/127624756.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в том 

числе подземных этажей: 3. 
Площадь: 1837.3 кв. м.
Адрес: г.Москва, ул.Новопоселковая, д.6, строен.2.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1862.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистри-

ровано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-01/00-001/1999-54619 от 31.12.1999.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 03.07.2018 

№ 99/2018/127624827.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в том 

числе подземных этажей: 2. 
Площадь: 582.8 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, ул Новопоселковая, 

д. 6, строен 4.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1061.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистри-

ровано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-01/00-001/1999-54621 от 31.12.1999.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 03.07.2018 

№ 99/2018/127624957.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в том 

числе подземных этажей: 3, в том числе подземных 1. 
Площадь: 1423.2 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, ул Новопоселковая, д 

6, строен 5.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1060.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистри-

ровано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-01/00-001/1999-54623 от 31.12.1999.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 03.07.2018 

№ 99/2018/127625045.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в том 

числе подземных этажей: 4, в том числе подземных 1. 
Площадь: 13375.2 кв. м.

Адрес: г.Москва, ул.Новопоселковая, д. 6, стр. 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1861.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистри-

ровано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-01/00-001/1999-54626 от 31.12.1999.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 03.07.2018 

№ 99/2018/127625199.
Начальная цена: 958 602 000 (Девятьсот пятьдесят восемь 

миллионов шестьсот две тысячи) рублей 00 копеек, с учетом 
НДС.

Величина снижения цены первоначального предложения 
(«шаг понижения»): 47 930 100 (Сорок семь миллионов девять-
сот тридцать тысяч сто) рублей 00 копеек.

Величина повышения цены в случае перехода к проведе-
нию продажи с повышением цены («шаг продажи»): 23 965 050 
(Двадцать три миллиона девятьсот шестьдесят пять тысяч 
пятьдесят) рублей 00 копеек.

Цена отсечения: 766 881 600 (Семьсот шестьдесят шесть 
миллионов восемьсот восемьдесят одна тысяча шестьсот) руб-
лей 00 копеек, с учетом НДС.

4. Задаток по Лоту №1 составляет: 95 860 200 (Девяносто 
пять миллионов восемьсот шестьдесят тысяч двести) рублей 
(НДС не облагается)

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым плате-
жом в рублях, на расчетный счет АО «РТ — Стройтех», по следую-
щим банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», к/с 
30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
02.11.2018г.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими лицами не 
является оплатой задатка. Перечисленные денежные средства иными 
лицами, кроме заявителя, будут считаться ошибочно перечисленными 
денежными средствами и возвращены на счет плательщика.

Информационное сообщение о проведении продажи имущества и 
условиях его проведения являются условиями публичной оферты в 
соответствии со статьей 437 Гражданского кодекса Российской Феде-
рации. Подача Претендентом заявки и перечисление задатка являются 
акцептом такой оферты, и договор о задатке считается заключенным в 
письменной форме.

5. Форма торгов — продажа в электронной форме.
Настоящая процедура продажи имущества проводится в соответс-

твии с извещением о проведении торговой процедуры, настоящим 
информационным сообщением и Регламентом проведения продажи 
в электронной форме по продаже имущества на Национальной элек-
тронной площадке www.etp-torgi.ru.

6. Порядок, место и срок предоставления документа-
ции по продаже: документация по продаже размещается на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru и на сайте Национальной 
электронной площадке www.etp-torgi.ru.

Запись на ознакомление с документацией по продаже осуществля-
ется в г. Москве по тел.: 8(495)909-08-08,

8 (495)909-00-00.
Перечень документов, необходимых для участия в продаже, 

представлен в документации по продаже, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru и на сайте Национальной 
электронной площадки www.etp-torgi.ru.

7. Дата, время и место начала приема заявок: 04.10.2018 г. в 
10.00 (по московскому времени) на Национальной электронной 
площадке www.etp-torgi.ru.

8. Дата, время и место окончания подачи заявок: 02.11.2018 г. 
в 17.00 (по московскому времени) на Национальной электронной 
площадке www.etp-torgi.ru.

9. Дата, время и место окончания срок рассмотрения заявок: 
06.11.2018г. в 11.00 (по московскому времени) на Национальной 
электронной площадке www.etp-torgi.ru.

10. Дата, время и место проведения продажи: 06.11.2018г. в 
13.00 (по московскому времени) на Национальной электронной пло-
щадке www.etp-torgi.ru.

11. Право приобретения имущества принадлежит: 
— участнику Продажи, который подтвердил цену первоначального 

предложения или цену предложения, сложившуюся на соответствую-
щем «шаге понижения», («шаге продажи») при отсутствии предложе-
ний других участников Продажи посредством публичного предложе-
ния;

— единственному участнику Продажи, если его заявка на участие 
в Продаже соответствует требованиям и условиям, предусмотренным 
Документацией по продаже.

12. С победителем (единственным участником) Продажи будет 
заключен договор купли — продажи имущества в течение 14 (четыр-
надцати) календарных дней после подписания протокола об итогах 
Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема задатков, заявок и прове-
дения Продажи может быть продлен. Извещение о продлении сроков 
проведения Продажи может быт сделано не позднее, чем на 3 (Три) ка-
лендарных дня до проведения Продажи, на сайте: www.stroytech-rt.ru, 
на сайте www.etp-torgi.ru, а также в печатном издании.

14. Организатор Продажи вправе отказаться от проведения Прода-
жи. Извещение об отказе от проведения Продажи может быть сделано 
не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения Продажи 
на сайте www.stroytech-rt.ru, на сайте www.etp-torgi.ru, а также в 
печатном издании.

Извещение о продаже в электронной форме недвижимого имущества 
принадлежащего Акционерному обществу «Научно-производственное 

объединение «Молния» (АО «НПО Молния»)

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о наличии земельных участков, расположен-
ных в границах особой экономической зоны промышлен-
но-производственного типа «Узловая», созданной на тер-
ритории муниципального образования Узловский район 
Тульской об ласти, и не сданных в аренду.

По состоянию на 30 сентября 2018 года свободны следую-
щие земельные участки: 71:00:000000:112657 — 1 127 726 кв.м, 
71:20:010101:375 — 2 384 764 кв.м, 71:20:010101:374 — 309 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков ин дивидуально под каждого резидента особой эконо-
мической зоны.

Подробную информацию о земельных участ ках можно полу-
чить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или в АО 
«Корпорация развития Тульской области» по телефону: 8 (4872) 
338 008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии свободных земельных  
участков на территории ОЭЗ ППТ «Калуга»

Земельные участки для размещения промышленных объектов 
на территории ОЭЗ ППТ «Калуга».

На территории ОЭЗ ППТ «Калуга» инвесторы получают подго-
товленные участки запрашиваемой площади со всей необходимой 
инфраструктурой.

№ Кадастровый 
номер

П
ло

щ
ад

ь,
 

га № Кадастровый
 номер

П
ло

щ
ад

ь,
 

га

Площадка  
в Людиновском районе

Площадка  
в Боровском районе

1 40:12:070101:126 15,05 8 40:03:040202:5 10,27
2 40:12:070101:127 0,16 9 40:03:040302:17 83,36
3 40:12:070101:122 113,79 10 40:03:040302:20 45,71
4 40:12:070101:123 2,12 11 40:03:040302:22 84,74
5 40:12:070101:124 3,58 12 40:03:040302:23 63,14
6 40:12:070101:125 26,33 13 40:03:000000:1561 113,63
7 40:12:000000:191 9,50 14 40:03:046000:5 0,07

По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 70-50-70; 
office@oez.kaluga.ru; www.oez.kaluga.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор про-

екта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения об-
щественных обсуждений с целью информирования обществен-
ности о планируемой деятельности и сбора комментариев для 
последующей подготовки технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды».

Название технической документации: «Проект «Саха-
лин-1». Промысловый трубопровод «БП Одопту-2 — БКП Чай-
во». Работы по ремонту волоконно-оптической кабельной ли-
нии связи».

Месторасположение: Промысловый трубопровод располо-
жен в пределах северо-восточной части Сахалинской области. 
Трасса вытянута в основном в субмеридианальном направлении 
и проходит по двум административным районам: большая часть 
пролегает по Охинскому району, а конечный участок — по Ног-
ликскому району. Волоконно-оптическая кабельная линия связи 
(ВОЛС) проложена в полосе отвода промыслового трубопрово-
да, слева от трубопровода в направлении потока. Залив Пильтун 
ВОЛС пересекает в южной, более узкой части.

Цель намечаемой деятельности: Работы по ремонту воло-
конно-оптической кабельной линии связи.

Общая информация: Существующий трубопровод «БП  Одоп-
ту-2 — БКП Чайво» предназначен для транспортировки двух-
фазного потока скважин (нефтегазовой смеси) с месторождения 
Одопту на Береговой комплекс подготовки Чайво (БКП Чайво) 
для дальнейшей подготовки нефти и газа до товарных кондиций. 
Протяженность трубопровода составляет 79 км, включая участок 
перехода через залив Пильтун длиной около 10 км. Волоконно-
оптическая кабельная линия связи предназначена для организа-
ции связи, передачи данных для системы диспетчерского управле-
ния и комплекса технических средств управления и безопасности 
промысловой трубопроводной системы.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: октябрь 2018 г.—январь 2019 г.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация муниципального об-
разования Городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма и порядок проведения обще-
ственных обсуждений, представления замечаний и пред-
ложений, срок и места доступности материалов: Обществен-
ные обсуждения будут проведены в два этапа. В рамках первого 
этапа общественных обсуждений, в период с 4 октября 2018 г.  
по 2 ноября 2018 г., проект технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды», а также 
общее описание намечаемой деятельности будут доступны для оз-
накомления общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреж-
дение «Охинская централизованная 
библиотечная система»

694490, Сахалинская об-
ласть, г. Оха,  
ул. Ленина, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизо-
ванная библиотечная система»  
Тунгорская сельская библиотека

694471, Сахалинская об-
ласть, Охинский район, 
с. Тунгор,  
ул. Нефтяников, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизо-
ванная библиотечная система»  
Некрасовская сельская библиотека

694468, Сахалинская об-
ласть, Охинский район, 
с. Некрасовка,  
ул. Клубная, 4, кв. 2

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности будут проведены общественные обсуждения в форме опроса, 
для чего в в указанных библиотеках будут размещены опросные 
листы для комментариев/отзывов. Заинтересованные представи-
тели общественности могут довести до сведения компании ЭНЛ 
свои замечания и предложения любым из следующих способов:

материалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Са-
халинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны окружающей 
среды.

Контактные лица:
—  Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60;  

факс: 8 (4242) 67-71-45;
—  Комароми А.А. тел.: 8 (4242) 67-73-07
В рамках второго этапа общественных обсуждений планирует-

ся ознакомить общественность с предварительными материалами 
оценки воздействия на окружающую среду при реализации проек-
та, с утвержденным техническим заданием на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и изучить общественное мне-
ние. О сроках и местах проведения второго этапа будет сообщено 
дополнительно. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 
веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение   
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.1995г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» и в целях информирования обществен-
ности АО «Транснефть — Западная Сибирь» (заказчик) извещает 
о начале общественных обсуждений материалов оценки воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой деятельности и проек-
тной документации по объекту государственной экологической 
экспертизы:  «ЛЭП 6 кВ. Мариинская НПС филиала Новосибир-
ское РНУ АО «Транснефть — Западная Сибирь». Техническое 
перевооружение».

Местоположение намечаемой деятельности: Кемеровская 
область, Мариинский район, частично находящийся в границах 
государственного природного заказника «Антибесский».

Заказчик: АО «Транснефть — Западная Сибирь», юридичес-
кий и почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный путь, д. 111, 
корп. 1.

Проектная организация: акционерное общество филиал 
«Омскгипротрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. Тухачев-
ского, д. 7.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 08 октября 2018 года по 07 декабря 2018 
года.

Орган местного самоуправления, ответственный за орга-
низацию общественных обсуждений: Администрация Мари-
инского района Кемеровской области.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности проектной документа-
ции доступны для ознакомления по адресу: Кемеровская область, 
г. Мариинск, ул. 50 лет Октября 73а, 2-й этаж, кабинет 6, в рабо-
чие дни с 14.00 до 17.00 (местного времени).

Общественные обсуждения по материалам оценки воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятель-
ности «ЛЭП 6 кВ. Мариинская НПС филиала Новосибирское  
РНУ АО «Транснефть — Западная Сибирь». Техническое пере-
вооружение» состоятся 07 ноября 2018 г. в 13.00 (местного вре-
мени) по адресу: Кемеровская область, г. Мариинск, ул. Ленина,  
д. 38, малый зал Администрации Мариинского муниципального 
района.

После окончания общественных обсуждений прием письмен-
ных замечаний и предложений от участников общественных об-
суждений заканчивается в 17.00 (местного времени) 07 декабря 
2018 года. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении  
общественных обсуждений в администрации  

города-курорта Кисловодска
На общественные обсуждения предоставляется проектная до-

кументация по объекту «Строительство нарзанопровода от сана-
тория имени Горького до санатория «Красные Камни» по адресу: 
г. Кисловодск, Ставропольский край».

Целью проведения работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС), намечаемой деятельности по строительству 
нарзанопровода на территории ООПТ федерального значения 
национального парка «Кисловодский» является комплексная 
оценка возможного воздействия проектируемого объекта на ок-
ружающую среду.

Тема обсуждений: «Охрана окружающей среды. Благоуст-
ройство и озеленение».

Заказчик проекта: ФГБУ «Управление заказчика строительс-
тва и реконструкции объектов федеральных государственных ор-
ганов» Управления делами Президента Российской Федерации.

Адрес: 101000, Москва, ул. Мясницкая, д. 47, тел.:  
8 (495)190-58-62, 8(495)190-58-65, e-mail: mail@uzs-udprf.ru.

Разработчик проекта: Общество с ограниченной ответс-
твенностью «Архитектурная мастерская Арустамяна А.Р.».  
Адрес: 357700, г. Кисловодск, ул. Жуковского, д. 29, тел.: 
8 (879) 376-55-77, e-mail: ars.ama@yandex.ru.

Ответственный за организацию проведения обществен-
ных обсуждений: Комиссия по землепользованию и застройке 
города-курорта Кисловодска, 357700, Ставропольский край, го-
род-курорт Кисловодск, пр-т Победы, 25, тел.: 8(879)372-01-24, 
факс: 8(879)372-28-48, e-mail: arhitektura-kislovod@yandex.ru 
(отв. от администрации города — секретарь комиссии по земле-
пользованию и застройке города-курорта Кисловодска, специа-
лист 1-й категории управления архитектуры и градостроительс-
тва администрации города-курорта Кисловодска – Лобжанидзе 
Баграт Георгиевич, телефон для связи: 8(879)372-01-24).

Общественные обсуждения организуются: в форме слуша-
ний 13 ноября 2018 года в 15.00  по адресу: 357700, Ставрополь-
ский край, город-курорт Кисловодск, пр-кт Победы, 37. Время 
начала регистрации участников: 14.00.

Форма предоставления замечаний и предложений — на-
правляется письменно заказчику проектов и в отдел архи-
тектуры и градостроительства администрации города-курорта 
Кисловодска по адресу: 357700, Ставропольский край, город-ку-
рорт Кисловодск, пр-т Победы, 25, либо по электронной почте: 
arhitektura-kislovod@yandex.ru.

Информационные материалы для ознакомления по теме 
общественных обсуждений находятся в управлении архитектуры 
и градостроительства администрации города-курорта Кисловодс-
ка по адресу: 357700, Ставропольский край, город-курорт Кисло-
водск, ул. А. Губина, 9.

В период, с даты опубликования оповещения до даты прове-
дения общественных обсуждений 13 ноября 2018 года специа-
листами управления архитектуры и градостроительства адми-
нистрации города-курорта Кисловодска совместно с представи-
телями проектной организации проводятся консультации по теме 
общественных обсуждений по адресу: 357700, Ставропольский 
край, город-курорт Кисловодск, ул. А. Губина, 9, каждый четверг  
с 15.00 до 17.00, тел.: 8(879)372-01-24.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Стартует новый 
сезон в российском 
баскетболе

Лиги развития

Павел Петровский

НЕ ОДНОЙ Единой лигой ВТБ жив российский клубный 
баскетбол. Она лишь верхушка профессиональной пира-
миды, основанием для которой служат соревнования под 
эгидой РФБ. А это ни много ни мало пять полноценных 
турниров (женская Премьер-лига плюс первый и второй 
дивизионы Суперлиги среди мужчин и женщин) и акку-
рат 60 команд почти со всех регионов страны. Вот где 
массовость, перспектива и полигон для молодых россий-
ских игроков!

Особое внимание специалистов и болельщиков, пре-
жде всего в регионах, по традиции приковано к чемпио-
нату Премьер-лиги, объединившему 10 сильнейших 
женских клубов России, а также второму по рангу муж-
скому дивизиону страны, с участием 16 команд, Супер-
лиге 1. Новый сезон в обоих турнирах стартует на этой 
неделе, соответственно в среду (матчем в Ногинске меж-
ду местным «Спар-
таком» и действую-
щим чемпионом 
УГМК из Екатерин-
бурга) и четверг 
(матчем питерского 
«Спартака» и южно-
сахалинского «Вос-
ток-65»). 

О своих ожидани-
ях от нынешнего се-
зона рассказал из-
вестный в прошлом 
игрок, чемпион Ев-
ропы-2007, а ныне 
руководитель Департамента профессионального баскет-
бола РФБ Никита Моргунов.

Начнем с женской Премьер-лиги, которая по набору иг-
рающих в ней звезд мирового баскетбола и уровню ко-
манд является сегодня одной из сильнейших, если не са-
мой сильной, национальных лиг в Европе.
НИКИТА МОРГУНОВ: Российская Премьер-лига, безусловно, 
занимает ведущие позиции в европейском клубном ба-
скетболе. Среди ее участников традиционно выделяются 
УГМК, курское «Динамо» и оренбургская «Надежда». 
Причем две первые команды этой «Большой тройки» в 
последние годы по праву считаются лучшими на конти-
ненте. Но мы ждем серьезной борьбы не только за чемпи-
онский титул и медали. В прошлом сезоне большой шаг 
вперед сделал красноярский «Енисей». Видны серьезный 
подход к комплектованию и, соответственно, перспекти-
вы у «Спартака» из Видного и курской «Инвенты», кото-
рая, кстати, полностью состоит из российских игроков. 
Все клубы взрослеют, и с каждым годом чемпионат ста-
новится интересней для болельщиков.

Кстати, наша главная надежда и восходящая звезда цен-
тровая Мария Вадеева в межсезонье перешла из курско-
го «Динамо» в УГМК. Этот трансфер сильно ослабил кон-
курента — екатеринбурженок в битве за «золото»?
НИКИТА МОРГУНОВ: Не сомневаюсь, что это одна из тех «из-
юминок», которые делают стартующий чемпионат инте-
ресным. «Динамо» в межсезонье тоже не тратило время, 
сделав ряд громких приобретений. В их числе — испанка 
Марта Ксаргай и американка Брианна Стюарт. Послед-
няя, к слову, является на сегодняшний день лучшей ба-
скетболисткой мира! 

А что у мужчин? Чемпионат в первом дивизионе Супер-
лиги ожидается столь же интригующим и непредсказуе-
мым, как в прошлом сезоне?
НИКИТА МОРГУНОВ: Думаю, борьба будет очень любопытной 
с учетом появления новых клубов (состав участников те-
перь вырос до 16 команд) и изменений в регламенте. С 
этого сезона в заявке на матч каждая команда должна 
иметь минимум по два молодых игрока 1997 года рожде-
ния и моложе. Надеюсь, это будет способствовать появ-
лению новых имен, а также прогрессу наших молодых 
ребят. Что касается ожиданий, то мы хотим увидеть яр-
кую и бескомпромиссную игру, интригу как в зоне плей-
офф и непосредственно в битвах за медали, так и в борь-
бе за выживание в дивизионе. 

Думается, что к матчам первого дивизиона будет прико-
вано и внимание тренеров национальной сборной Рос-
сии...
НИКИТА МОРГУНОВ: Да, мы знаем о проблемах, с которыми 
сталкиваются сборные из-за конфликта Евролиги и 
ФИБА. Из-за накладок в расписании матчей не всегда 
наш тренерский штаб имеет возможность пригласить в 
команду всех сильнейших. Игроки в клубах Единой лиги 
отчасти стали заложниками политической борьбы. Но 
тем самым открывается путь в первую команду страны 
для игроков из Суперлиги. И если посмотреть на данную 
ситуации более широко, то в создавшихся условиях по-
является шанс у молодых игроков. Вот тот шанс для них, 
о котором постоянно говорят. Место в составе сборной 
нужно завоевывать, а не получать как аванс. 

Наверняка в регионах есть будущие звезды российского 
баскетбола. Как разглядеть таланты?
НИКИТА МОРГУНОВ: Знаете, очень здорово, что сейчас виден 
устойчивый рост тех ребят, которые приходят в наш вид 
спорта. По той статистике, которую мы имеем, процентов 
на 15 растет количество занимающихся в спортшколах. 
Это радует, но нужно много работать и самим игрокам, и 
тренерам этих команд. Требования с каждым годом стано-
вятся все выше, и нужны значительные усилия, чтобы 
подготовить конкурентоспособных баскетболистов.

ХОККЕЙ СКА и «Авангард» разгромили соперников с одинаковым счетом — 6:0

На шайбы не скупились
Илья Зубко

В 
рамках регулярного чемпи-
оната Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) со-

стоялись очередные матчи. Побе-
ды празднуют питерский СКА и 
омский «Авангард», а екатерин-
бургский «Автомобилист» и маг-
нитогорский «Металлург» наби-
рают очки на выезде.

Матчи «Спартак» — СКА и 
«Витязь» — «Авангард» наглядно 
показали, что расслоение в КХЛ 
все еще слишком велико. И клу-

бам-середнякам на равных бить-
ся с грандами, если те предельно 
мотивированны, практически 
нереально. На пользу такая си-
туация, безусловно, никому не 
идет, но и одним щелчком паль-
цев разницу в классе тоже не 
уберешь.

«Спартак» в середине сентя-
бря играл со СКА в Питере, и тог-
да армейцы выиграли в упорной 
борьбе 2:1. Очевидно, что тогда 
команда Ильи Воробьева только 
входила в сезон и всей мощи по-
казать не смогла. Сейчас же СКА 

прибыл в столицу, получив ощу-
тимый щелчок по носу — побед-
ную серию команды прервал в 
пятницу «Авангард», обыграв-
ший «красно-синих» на их пло-
щадке в серии буллитов. И Илья 
Воробьев, уже после матча со 
«Спартаком», признался — после 
того поражения «дополнитель-
ный настрой чувствовался».

«Красно-белых» в этот вечер 
не спасли ни более 10 тысяч зри-
телей на трибунах, ни трогатель-
ная церемония чествования 
Александра Кожевникова, кото-

рому исполнилось 60 лет, допол-
нительная мотивация не может 
заменить класс. Дважды пропу-
стив в меньшинстве уже в стар-
товом периоде, «Спартак» от-
кровенно «поплыл». СКА выиг-
рал 6:0, а героем вечера стал ка-
питан армейцев Павел Дацюк — 
нестареющий центрфорвард от-
личился впервые в сезоне, при-
чем сразу двумя шайбами.

Несладко пришлось в этот ве-
чер и главному тренеру подмо-
сковного «Витязя» Валерию Бе-
лову. Его команда в принципе иг-
рает в последнее время плохо, 
хотя пока и держится в зоне 
плей-офф. Но на фоне почти иде-
ально выстроенного «Авангар-
да»  «витязи» были безнадежны. 
Ноль на табло они продержали 
до 26-й минуты, зато потом на-
пропускали вагон и маленькую 
тележку — те же 6:0, что и в игре 
«Спартака». Здесь стоит отме-
тить Максима Чудинова, кото-
рый дважды забил сам и сделал 
голевую передачу.

— Хочу извиниться перед бо-
лельщиками. Честно говоря, мы 
ничего не смогли противопоста-
вить «Авангарду». Соперник 
был быстрее, цельнее, — заявил 
после игры наставник «Витязя».

Нижнекамский «Нефтехи-
мик» на выезде обыграл яро-
славский «Локомотив» 4:2, и 
этот результат, пожалуй, единст-
венный, который можно назвать 
неожиданным. 

Китайский «Куньлунь», один 
из аутсайдеров Восточной кон-
ференции, дома проиграл маг-
нитогорскому «Металлургу» 
1:3. «Адмирал» из Владивосто-

ка, также стартовавший неудач-
но, уступил лучшей на сегодня 
команде «регулярки» екатерин-
бургскому «Автомобилисту» — 
3:5. 

Э то  1 3 - я  п о д р я д  п о б е да 
уральского клуба, который оста-
ется единственной командой, не 
потерпевшей ни единой неудачи.

Защита «столичных»
В ночь с 3 на 4 октября по мо-

сковскому времени стартует се-
зон в Национальной хоккейной 
лиге. Одними из первых на лед 
выйдут хоккеисты «Вашингтон 
Кэпиталз». 

Столичный клуб впервые в 
своей истории завоевал главный 
трофей НХЛ Кубок Стэнли. В 
честь этого события перед игрой 
против «Бостона» запланирова-
на торжественная церемония — 
под сводами домашней арены 
«Вашингтона» поднимут чемпи-
онский баннер.

Интересно, что в новом сезо-
не команда Александра Овечки-
на не считается главным фаво-
ритом. Аналитики НХЛ сомнева-
ются, что «столичные» смогут 
защитить титул, и поместили 
«Кэпиталз» лишь на пятое место 
в своем рейтинге.  А первая 
строчка досталась команде 
«Тампа Бэй Лайтнинг», в кото-
рой также немало россиян. Ни-
кита Кучеров — главный снайпер 
«молний», Андрей Василевский 
— основной вратарь, а Михаил 
Сергачев займет место в защите. 
Также среди самых реальных 
претендентов называют «Сан-
Хосе Шаркс», «Нэшвилл Преда-
торз» и «Вегас Голден Найтс». 

ШАХМАТЫ

Аркадий
Дворкович
выбран новым
президентом 
ФИДЕ

ГЛАВНАЯ 
ФИГУРА

Илья Трисвятский

ИЗВЕСТНЫЙ российский госу-
дарственный деятель, политик и 
экономист Аркадий Дворкович 
избран новым президентом Ме-
ждународной шахматной феде-
рации (ФИДЕ) на 89-м по счету 
конгрессе организации в Батуми 
(Грузия). 

На этом важном посту Двор-
кович сменил Кирсана Илюмжи-
нова, руководившего мировыми 
шахматами целую эпоху — 23 
года.

Перед началом вчерашней ра-
боты Генеральной ассамблеи 
конгресса ФИДЕ на пост главы 
федерации претендовали трое: 
матерый греческий функционер 
Георгиос Макропулос, автори-
тетный английский гроссмей-
стер Найджел Шорт и непосред-
ственно Дворкович, который 
входит в попечительский совет 
Российской шахматной федера-
ции (РШФ). 

Во время своего предвыбор-
ного выступления Шорт объявил 
о снятии своей кандидатуры в 
пользу Дворковича. Соответст-
венно, англичанин попросил 
сторонников его программной 
концепции дальнейшего разви-
тия мировых шахмат голосовать 
за Дворковича, с которым брита-
нец солидарен по ряду стратеги-
ческих вопросов.

Аркадий Дворкович одержал 
победу на выборах уже в первом 
туре голосования, набрав более 
половины голосов. Заметим, что 
каждая национальная федера-
ция, входящая в ФИДЕ, имела на 
конгрессе один голос. За Дворко-
вича — 103 делегата, за Макропу-
лоса — 78, еще один бюллетень 
признан испорченным и потому 
недействительным.

 — Мы выиграли. У нас отлич-
ная команда, которая с первого 
дня этой короткой, но непростой 
кампании боролась до конца, и 
теперь мы можем сотворить то, 
что пообещали: сделать из ФИДЕ 
уважаемую, заслуживающую 
доверия всех партнеров органи-
зацию и вывести шахматы на но-
вый уровень, — цитирует Дворко-
вича пресс-служба РШФ. — К со-
жалению, надо будет начать с 
бюрократии: официально на-
брать команду на позиции вице-
президентов, председателей и 
членов комиссий. Должна быть 
сформирована структура, кото-
рая будет дальше работать. Над-
еюсь, что уже 4 октября можем 
предложить первые изменения, 
которые в среду звучали в высту-
плениях, способствующие про-
зрачности и эффективности ра-
боты. А дальше уже будет напря-
женная работа месяц за меся-
цем.

Заметим, что Аркадий Двор-
кович не просто политик и фун-
кционер. Самое важное, что он 
из шахматной семьи, доскональ-
но владеет темой. Его отец Вла-
димир Яковлевич, ушедший из 
жизни в 2005 году, был известен 
как элитный международный 
шахматный арбитр, возглавлял 
коллегию судей РШФ, является 
соавтором целого ряда методи-
ческих изданий, участвовал в 
разработке признанной ФИДЕ 
системы индивидуальных коэф-
фициентов участников турни-
ров различного уровня.

ФИДЕ образована в 1924 
году, то есть существует уже по-
чти век. Но в плане смены выс-
шего руководства эта организа-
ция довольно консервативна, 
здесь не любят кадровых шара-
ханий и первым лицом выбира-
ют самых достойных и автори-
тетных. Удивительное дело, но 
при 94-летней истории ФИДЕ 
Дворкович стал всего лишь седь-
мым по счету президентом. Его 
предшественники — голландец 
Александр Рюб (1924 — 1949), 
швед Фольке Рогард (1949 — 
1970), еще один представитель 
Королевства Нидерландов Макс 
Эйве (1970 — 1978), исландец 
Фридрик Олафссон (1978 — 
1982), филиппинец Флоренсио 
Кампоманес (1982 — 1995) и 
Кирсан Илюмжинов. 

Артур Нанян 

М
осковский «Локо-
мотив» потерпел 
второе поражение 
подряд в Лиге чем-
пионов. Коллектив 

Юрия Семина проиграл на своем 
поле немецкому «Шальке» со 
счетом 0:1.  

Перед вторым туром «Локо-
мотив» был единственной ко-
мандой в квартете «D» с нулем в 
графе «очки». При этом матч с 
«Галатасараем», в котором мо-
сквичи проиграли со счетом 0:3, 
был чуть ли не лучшим для «кра-
сно-зеленых» на старте сезона. 
Что, конечно, говорит о многом. 

В чемпионате России «Локо-
мотив» идет на седьмом месте, 
отставая от «Зенита» на десять 
очков. В отличие от прошлого се-
зона «железнодорожники» очень 
много пропускают. А в атаке не 
блещут. Даже переход Федора 
Смолова пока не слишком-то по-
мог команде. По крайней мере на 
данный момент. 

Впрочем, Лига чемпионов — 
это всегда отдельная история. И 
около 25 тысяч болельщиков, со-
бравшихся вечером в Черкизово, 
думается, хотя бы на полтора 
часа забыли о неудачах «Локомо-
тива» и ждали только победы. 

Соперник у российского клу-
ба был, если откровенно, не са-
мый грозный. Финишировав на 
втором месте по итогам прошло-
го сезона в чемпионате Герма-
нии, в нынешнем «Шальке» игра-
ет хуже некуда: после шести ту-
ров гельзенкирхенцы идут на 
предпоследней строчке. Команда 
одержала лишь одну победу. И то 
на минувших выходных в домаш-
ней встрече с «Майнцем» (1:0). 

На матч с немцами главный 
тренер «Локомотива» Юрий Се-
мин выставил тот же состав, что и 
на минувших выходных в проти-
востоянии с «Ахматом» (2:0): 
Маринато Гильерме, Брайан Идо-
ву, Соломон Кверквелия, Бене-
дикт Хеведес, Владислав Игнать-
ев, Дмитрий Баринов, Гжегож 
Крыховяк, Алексей Миранчук, 
Антон Миранчук, Мануэл Фер-
нандеш, Антонио Эдер. Вне заяв-
ки оказался бывший форвард 
«Шальке» Джефферсон Фарфан, 
получивший травму во встрече с 
«Галатасараем». 

Первый тайм прошел с явным 
преимуществом «Локомотива». 
Хорошие шансы отличиться были 
у Баринова с Миранчуком. На 
27-й минуте Дмитрий плотно при-
ложился по мячу с линии штраф-
ной, но голкипер гостей Ральф 
Ферман спас свою команду. А уже 
в концовке первой половины Ми-
ранчук бил, казалось, наверняка, 
однако один из защитников 
«Шальке» блокировал его удар. 

Во втором тайме немцы атако-
вали чаще хозяев. И заслуженно 
добились своего: уже на 88-й ми-
нуте отличился Уэстон Маккенни.

Второй матч этой группы 
между «Порту» и «Галатасара-

ем» в Португалии завершился 
после подписания номера «РГ» в 
печать. 

Днем ранее историческую по-
беду в «Лужниках» одержал 
ЦСКА. Во встрече второго тура 
группового этапа Лиги чемпио-
нов армейцы одолели обладателя 
трофея мадридский «Реал» — 1:0. 
Единственный мяч уже на второй 
минуте забил Никола Влашич. 

«Я очень доволен командой, — 
отметил главный тренер ЦСКА 
Виктор Гончаренко. — Мы были 
сплоченными, дерзкими, смелы-
ми. Нужно понимать, что нам про-
тивостоял лучший клуб Европы. 
«Реал» может создавать моменты 

и забивать в любую минуту. В пе-
рерыве мне пришлось успокоить 
ребят. Многим из них с трудом ве-
рилось в происходящее».

Единственным неприятным 
моментом для «красно-синих» 
стало удаление основного врата-
ря команды Игоря Акинфеева 
уже в компенсированное время. 
Гончаренко после игры высказал 
опасение о длительной дисквали-
фикации Игоря. Но, к счастью 
для армейцев, все обошлось. 
Акинфеев пропустит лишь один 
матч — на выезде с итальянской 
«Ромой», которая во втором туре 
разгромила дома чешскую «Вик-
торию Пльзень» (5:0).

Лига Европы
Добавим, что сегодня сразу 

три российских клуба сыграют 
во втором по престижу клубном 
турнире континента — Лиге Евро-
пы. Любопытно будет понаблю-
дать за встречей в Тушино, где 
«Спартак» встретится с «Вильяр-
реалом». «Красно-белым» пред-
стоит реабилитироваться перед 
болельщиками за последние неу-
дачи. В предыдущих пяти матчах 
в рамках Премьер-лиги и евро-
кубков команда Массимо Карре-
ра набрала лишь два очка. В слу-
чае поражения не исключено, что 
итальянец может уйти в отставку. 
Хотя сам он настроен решитель-
но и отвергает все разговоры о 
возможном уходе. 

 — Я думаю только о следую-
щем матче. И ни о чем больше, — 
отметил Каррера. — Когда нет по-
зитивных результатов, естест-
венно, команда начинает нервни-
чать. Моя задача — дать понять иг-
рокам, что все плохое осталось в 
прошлом. Именно так я и настра-
иваю футболистов.

Что касается двух остальных 
участников Лиги Европы от Рос-
сии — «Зенита» и «Краснодара» — 
то питерцы примут чешскую 
«Славию», а в гости к «Краснода-
ру» пожалует «Севилья» с быв-
шим игроком «Спартака» Квин-
си Промесом в составе.

Встреча «Локомотива» с «Шальке» 
получилась боевой и не самой 
зрелищной.

Питерские армейцы не оставили «Спартаку» ни единого шанса на спасение в матче.

Акцент

 «Локомотив» не может 
забить во втором матче 
Лиги чемпионов подряд 

В женской Премьер-
лиге традиционно 
выделяются УГМК, 
курское «Динамо» 
и оренбургская 
«Надежда»

Курское «Динамо» в межсезонье лишилось Марии Вадеевой, 
но остается претендентом на самые высокие места.

Аркадий Дворкович в мире шахмат 
давно считается своим человеком.
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Как это было — фото и 
видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1598330
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Футбол «Локомотив» уступил «Шальке», пропустив на 88-й минуте

Дрогнули под занавес

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 октября, четверг, 
«Матч ТВ»
19.15. «Зенит» (Россия) — «Славия» 

(Чехия). Прямая трансляция.

21.50. «Спартак» (Россия) — «Вильяр-

реал» (Испания). Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
21.50. «Краснодар» (Россия) — «Севи-

лья» (Испания). Прямая трансляция.
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